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На дверях Думы, правительства, Совета Фе-
дерации висят одинаковые таблички: «ЗАКРЫТО! 
ВСЕ УШЛИ НА БОРЬБУ С КОРРУПЦИЕЙ!».

Но это — таблички. А чем они там занимаются 
— за стенами, заборами, охраной, металлоиска-
телями? Иногда они высовывают голову и говорят: 
«Удальцов плохой, он планирует государственный 
переворот!» 

Следователи и ФСБ изо всех сил охотятся на 
Удальцова. Он, видимо, самый опасный человек 
для нашей страны. Но сколько у него сторонников? 
Он может вывести на площадь несколько тысяч. 
(Вместе с другими оппозиционерами — 100 тысяч.) 
Вопрос: сколько бы пошло людей за Удальцовым, 
если бы власть не воровала? 

Ответ прост. Если бы власть не воровала — 
Болотная была бы пуста.

Когда власть обвиняет оппозиционеров за 
митинги, невольно вспоминается старый анекдот. 
Ребёнок через замочную скважину смотрит в роди-
тельскую спальню, думая: «И эти люди запрещают 
мне ковырять в носу?!»

H H H 
«Они хотят власти!» — уличает власть 

оппозицию.
Это обвинение — странное. Легко ответить 

на вопрос вопросом: «А вы разве её не хотите?» 
Вцепились руками, ногами, зубами, вцепились, 
как клещ.

«Они хотят власти, чтобы обогатиться!» — это 
властные мудрецы сообщают о своих подозре-
ниях. Читают мысли оппозиционеров или судят 
по себе?

А у нас относительно власти подозрений нет. 
Всё слишком наглядно. Все видят, зачем они там, 
— чтобы воровать безнаказанно.

За предполагаемые желания возбуждено 
реальное уголовное дело «О беспорядках на Бо-
лотной площади». На Болотное дело брошено 
200 следователей. Ещё сотня несколько меся-
цев возилась, сочиняя уголовное дело о пляске в 
храме Христа Спасителя. И все эти сотни следо-
вателей — лучшие, поскольку дела важнейшие, 
государственные.

Кто же остался расследовать воровство в Ми-
нистерстве обороны? Видимо, худшие, ничтожные 
остатки. Они не могут найти причин для ареста 
или хотя бы допроса Сердюкова. Человек, прямо 
причастный к гигантскому воровству, — даже не 
под следствием. Продолжает жить со своей со-
ветницей в соседних квартирах. (Она, помещенная 
под домашний арест, теперь всегда у Сердюкова 
под рукой, если можно так выразиться. Оба не 
работают, могут круглосуточно советоваться, если 
у него сил хватает.) А он еще не убежал? Он ещё 
не рожает во Франции? 
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Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

ПОДПИСКА НА «МК»  
В МГТУ им. БАУМАНА 
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Помните старую московскую журна-
листскую легенду про «два мира — два 
Шапиро»? В здании крупнейшего инфор-
мационного агентства СССР произошло 
возгорание. Но ответственный за проти-
вопожарную безопасность этого заведе-
ния товарищ Шапиро узнал о ЧП только 

из сообщения американского агентства 
«Ассошиэйтед пресс». Его московский 
корреспондент Генри Шапиро случай-
но проезжал мимо и сразу же отстучал 
«молнию» за океан. 
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«ТРЕТИЙ РИМ» — 
ИЛИ ТРЕТИЙ МИР?Джузеппе Д’АМАТО,  

итальянский журналист
Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Отставка экс-министра обороны 
Анатолия Сердюкова сделала уязви-
мыми самых близких и дорогих ему 
людей. Любимая женщина Евгения 
Васильева томится под домашним 
арестом в своей 13-комнатной мо-
сковской квартире, ей уже предъяв-
лено обвинение в мошенничестве. 
Младшая сестра Галина и ее муж Ва-
лерий Пузиков также под следствен-
ным колпаком. Пока «инвентаризи-
руют» их состояние: идет подсчет, 
сколько домов, квартир, машин и яхт 
было куплено ими в период с 2007 по 
2012 годы — в министерский период 
Анатолия Сердюкова.

«МК в Питере» также провел свое 
собственное расследование, про-
ехавшись по петербургским адресам 
родственников экс-министра.

Читайте 4-ю стр.

О здоровье своего президента россияне 
должны узнавать не из Токио 

СПИНА ПУТИНА КАК 
ВЕРТИКАЛЬ ВЛАСТИ

Михаил РОСТОВСКИЙ

Пока экс-министр обороны 
реформировал армию,  
его близкие  
родственники  
неслыханно  
разбогатели

СЕРДЮКОВ ОТРАСТИЛ ПУЗИКОВА

ПОСЛЕДНИЙ 
ДЕНЬ МАЙЯ— 
В ДЕКАБРЕ

Еще немного, и словосоче-
тание «конец света» приравня-
ют к ненормативной лексике. 
Вот уже и думские депутаты 
настаивают на том, чтобы глав-
ные российские телеканалы 
объявили табу на обсуждение 
этой темы, и глава Роспотреб-
надзора предлагает паникеров 
к ответственности привлекать. 
Но «страшилка года» все равно 
продолжает набирать популяр-
ность. А корреспондент «МК» 
узнал от одного из московских 
энтузиастов-диггеров, что кое-
где в столичных подземельях 
зарождаются стихийные убе-
жища. 

Читайте 3-ю стр. 
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Московские метеохроники пополни-
лись новым температурным рекордом. 
РИА «Новости» сообщает, что за два дня на 
столицу обрушилась треть сезонной нор-
мы свежевыпавшего снега. За весь сезон 
его обычно выпадает 161 см, но 55 см при-
шлись на два последних дня. Столичные 
власти сделали два заключения по итогам 
героической битвы за чистоту. Во-первых, 
магистрали чистили неплохо, а вот дворы 
значительно хуже. Во-вторых, многие води-

тели вняли призывам и пересели на обще-
ственный транспорт. Корреспонденты «МК» 
проехались в «пробочный час» по столич-
ным дорогам и в целом согласились с вла-
стями. А еще заметили, что главной при-
чиной пробок был не столько снег, сколько 
традиционная «культура» вождения, кото-
рая свойственна многим автомобилистам в 
любое время года. 

Читайте 3-ю стр.

ДЛЯ АВАРИЙ НЕТ ПЛОХОЙ ПОГОДЫ
Снегопад стал хорошим оправданием  

при нарушении ПДД

Автосалон «Аксель-Сити» в 
Санкт-Петербурге принадлежит 
семье сестры Сердюкова.

Свояк экс-министра 
обороны считается одним 
из застройщиков дачного 
комплекса в поселке  
Большой Утриш.

ЧЕМ ОНИ ТАМ 
ЗАНИМАЮТСЯ?

Александр ЛУКАШЕНКО:
«Боролся, поднял человека, бросал через 
себя, подвернул позвоночник».

ЧИНОВНИКИ РЕМОНТИРУЮТ 
КАБИНЕТЫ  
ЗА 500 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ
Борцы с коррупцией добрались  
до сверхтрат их руководства

ПОДСТРЕКАТЕЛЮ НАПАДЕНИЯ 
НА ЖУРНАЛИСТА ДАЛИ 4 ГОДА
Вынесен приговор по громкому делу, 
связанному с Химкинским лесом

ОЛЕГ МЕНЬШИКОВ: 
«ПОСТЕПЕННО НАЧИНАЕТ 

РОЖДАТЬСЯ НОВАЯ 
КОМАНДА»
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 3000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: Ева 
МЕРКАЧЕВА, Владимир 
СЕДОВ, Юлия ГРИШИНА, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Лео-
нид МИКУЛЯК, Алексей 
СИНЯКОВ, Ирина СУХОВА, 
Наталья БАЖЕНОВА, Елена 
ВАСИЛЬЧЕНКО и др.

СЛОМАННЫЕ КОСТИ ЗАМЕНЯТ 
НАНОКОПИЯМИ

Новые виды протезов из 
нанокерамики начинают 
испытывать на пациентах 
в Новосибирском научно-
исследовательском институте 
травматологии и ортопедии 
(НИИТО). Срок их эксплуата-
ции — в два раза больше тра-
диционных.

Как сообщили «МК» в НИИ-
ТО, сам материал для протезов 
был создан на Новосибирском 
электровакуумном заводе. 
Это материал на основе не-
органических соединений, 
состоящий из мелких зерен 
со средним размером до 100 
нанометров (1 нанометр = 10 
в -9 степени метра). Такой 

порошок превращают в супер-
прочную керамику специаль-
ными методами прессования 
и нагревания. Именно за счет 
прочного сцепления мелких 
зерен материал и получается 
особо прочным.

Если традиционные эн-
допротезы (к примеру, для 
замены сломанного тазобе-
дренного сустава) состоят из 
титанового сплава и служат 
около 10 лет, то новые, из нано-
керамики, способны работать 
в организме в течение 20 лет.

Во время первых клиниче-
ских испытаний новый матери-
ал хирурги используют для за-
мены частей позвоночника. 

НОВЫЕ СТАНЦИИ МЕТРО 
ЗАСТАВИЛИ ЗАМОЛЧАТЬ,  

НЕ ДОЖИДАЯСЬ ОТКРЫТИЯ
Солидный штраф наложило 

Управление Роспотребнад-
зора по Москве на столичную 
подземку из-за жалоб горо-
жан на излишний шум.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ведомства, в 
текущем году поступило 26 
сообщений от граждан о на-
рушении требований сани-
тарного законодательства 
в метро. В частности, люди 
сетовали на громкое опо-
вещение, шум от движения 
электропоездов и строитель-
ных работ на новых станциях 
сабвея, неэффективную ра-
боту кондиционеров в летний 
период, антисанитарное со-
стояние станций. Абсолютно 
по всем обращениям были 
организованы проверки.

Некоторые сообщения 
подтвердились. Например, 
четыре человека жалова-
лись на ухудшение условий 
их проживания из-за шума 
и вибрации от строящихся 
линий метро (в частности, 
станции «Ходынское поле»). 
Специалисты отдела надзора 
на транспорте приняли ре-
шение наложить на ГУП «Мо-
сковский метрополитен» че-
тыре штрафа в общей сумме 

55 тысяч рублей.
11 жалоб не подтверди-

лись, а остальные обраще-
ния (в частности, на слишком 
громкие оповещения) были 
переданы в органы внутрен-
них дел.

Кстати, как пояснили в 
пресс-службе Московского 
метрополитена, строящие-
ся линии метрополитена до 
момента их приемки в экс-
плуатацию находятся не в 
ведении ГУП «Московский 
метрополитен». Сейчас за 
них отвечают строительные 
организации. Поэтому все 
обращения должны быть 
адресованы им. 
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По Калининской 
и Кольцевой вет-
кам метро начали 
курсировать че-
тыре антиван-

дальных состава. Стены всех 
входящих в них 26 вагонов 
обработаны специальным 
веществом, которое должно 
обеспечивать защиту от на-
несения несанкционирован-
ных объявлений и граффити 
в течение 10 лет. В следую-
щем году планируется нане-
сти такое антивандальное 
покрытие на 485 вагонов.

ЗА НАСИЛЬНИКОМ ПРИШЛОСЬ ОХОТИТЬСЯ С ВЕРТОЛЕТА
Доказать причастность за-

держанного неделю назад га-
старбайтера к ряду жестоких 
изнасилований в столице уда-
лось специалистам. В пятницу 
мужчина был арестован Чере-
мушкинским судом, и теперь 
ему придется ответить за из-
насилование, насильствен-
ные действия сексуального 
характера и разбой. 

Как стало известно «МК», 
25-летний Курбанмад Зари-
пов, уроженец Таджикистана, 
ранее уже был судим в 2009 
году в Тюмени. Там он пытался 
совершить разбойное нападе-
ние — выхватил сумку у жен-
щины — и был осужден на два 
года условно. В столицу Кур-
банмад приехал в июле 2012 
года. Сначала он бомжевал, 
ночевал в щитовых домиках, 
потом подрабатывал дворни-
ком в разных районах.

Для своих преступлений 
мужчина выбрал микрорайоны 

Южное и Северное Бутово. И 
совершал там нападения с 
августа по ноябрь. Одной из 
жертв негодяя в последних 
числах октября 2012 года в по-
селке на территории Южного 
Бутова стала 14-летняя школь-
ница. Обычно ее встречал из 
школы водитель или отец. Но в 
тот день девочка решила зай-
ти к бабушке. Когда она шла по 
проселочной дороге, негодяй 
затащил ее в кусты и изнаси-
ловал, подстелив жилетку 

девочки. А затем фетишист 
забрал с собой нижнее белье 
жертвы. 

Также установлено, что 
жертвами преступника ста-
ли молодая мать (она выгу-
ливала младенца в коляске), 
беременная женщина и даже 
64-летняя пенсионерка. Чтобы 
поймать Зарипова, пришлось 
даже применить авиацию. 
На полицейском вертолете 
с воздуха сыщики исследо-
вали лесопарковую зону, где 
совершал нападения маньяк, 
и в итоге он был обезврежен.

К сожалению, после задер-
жания не все жертвы смогли 
уверенно опознать насиль-
ника. Однако доказательств 
хватило, чтобы арестовать 
Зарипова. «Меня подстави-
ли, я всего лишь купил с рук 
мобильный телефон, а потом 
был задержан. Я никого не на-
силовал», — пытался оправ-
даться в суде таджик.

КОСМИЧЕСКАЯ СТАНЦИЯ БУДЕТ ПЕТЬ И ПЛЯСАТЬ
Первый международный 

ансамбль создадут на ор-
бите члены нового экипажа, 
стартующего на Международ-
ную космическую станцию 19 
декабря. Командир экипажа, 
астронавт Канадского косми-
ческого агентства Крис Хед-
филд, будет играть на гитаре, 
а российский космонавт Ро-
ман Романенко — на губной 
гармошке. 

Как сообщили «МК» в службе 
психологической поддержки 
Центра управления полетами, 
совместное творчество — это 
лучший способ эмоциональ-
ной разрядки для космонав-
тов, нацеленный не только на 
улучшение их настроения, но 
и на улучшение взаимопони-
мания. Кстати, гитара летала 

на орбиту и раньше. На этом 
инструменте играли еще на 
первой советской станции 
«Салют». А вот что касается 
губной гармошки, она летит 
на космическую станцию 
впервые. По словам Романа 
Романенко, он решил взять 
ее с собой, несмотря на то 
что как следует играть на ней 
не может. Но для того чтобы 
поддержать «музыкальную 
космическую группу», готов 
освоить в невесомости этот 
музыкальный инструмент. Что 
же касается гитариста косми-
ческого ансамбля, на его роль 
вызвался Крис Хедфилд, ин-
струмент — гитара канадского 
производства — уже ждет его 
на станции. Он высказал жела-
ние играть народную музыку 

и рок-композиции собствен-
ного сочинения. Кроме того, 
он намерен записывать все 
это в космосе, поскольку на 
борту МКС есть хорошая за-
писывающая аппаратура. 

Кстати, советские космо-
навты, летавшие на станцию 
«Мир», рассказывали, что во 
избежание излишней вибра-
ции гитары в невесомости у 
нее специально ослабляли 
натяжение струн и вставля-
ли внутрь корпуса поролон. 
Будет ли проделывать все это 
со своей гитарой канадский 
астронавт, пока неизвестно. 
Что касается третьего члена 
экипажа, астронавта NASA То-
маса Машберна, он не выска-
зал желания присоединиться 
к ансамблю.

ОХРАННИКИ ПУТИНА ОСВОЯТ 
МОСКОВСКУЮ ЛЫЖНЮ

Не хуже первых лиц будут 
кататься на лыжах их охран-
ники. Причем нынешней зимой 
осваивать искусство секьюри-
ти ФСО станут в центре Белока-
менной, недалеко от Кремля.

Как стало известно «МК», 
ФСО объявило тендер (на 
сумму 1 миллион 600 тысяч 
рублей) по предоставлению 
места для проведения заня-
тий по лыжной подготовке. 
Преимущество будет отдано 
площадке, которая распола-
гается ближе к Кремлю.

Кстати, сама трасса должна 
быть достаточно профессио-
нальной, с перепадом высот, с 
крутыми спусками и подъема-
ми. Одновременно здесь смо-
гут кататься до 100 сотрудников 
ФСО. График их тренировок, 
разумеется, будет секретным, 
и вообще по внешнему виду 
президентские охранники не 

будут отличаться от обычных 
любителей лыжного спорта. 
Хозяева трассы обязаны пре-
доставить им пластиковые 
лыжи длиной от 170 до 210 см, 
лыжные палки (от 130 до 175 
см) и лыжные ботинки 36–48 
размера. Во время трениро-
вок будет дежурить бригада 
медиков — на случай оказания 
неотложной помощи.

Напомним, что впервые 
готовить сотрудников ФСО 
к сопровождению главы го-
сударства во время катания 
на горных лыжах начали, как 
только Путин стал президен-
том. Тогда сотрудники еще 
группы «Альфа» в срочном 
порядке осваивали этот вид 
спорта под контролем опыт-
ных горнолыжников. Однако в 
самой Москве тренировки пре-
зидентских охранников до сих 
пор ни разу не проходили.

ВОДИТЕЛЬ МВД  
ЗАДЕРЖАЛ ПРЕСТУПНИКА,  

НЕСМОТРЯ НА ОБСТРЕЛ СНЕЖКАМИ
Безору жный водитель 

одного из управлений МВД 
России, бросив авто со спец-
сигналами, более километра 
преследовал злоумышленни-
ка, ударившего ножом охран-
ника в подземном переходе, 
после чего задержал его. 

Как стало известно «МК», 
вечером в четверг к автомоби-
лю с включенными проблеско-
выми маячками ФКУ главного 
центра административно-
хозяйственного и транс-
портного обеспечения МВД 
России, ехавшему по улице 
Новый Арбат, бросился двор-
ник. Прапорщик, сидевший за 
рулем, увидев паникующего 
человека, остановился. Из пу-
таных объяснений гастарбай-
тера он понял, что в подзем-
ном переходе неизвестный 
в ходе ссоры с охранником 
ударил последнего ножом. 
Водитель немедленно бро-
сился в переход, где увидел 
раненого охранника и убегав-
шего злоумышленника. «Воз-
можно, преступника спугнули 
блики спецсигналов на стенах 
перехода, — сообщил «МК» 
источник в полицейском отде-
лении, — поэтому он бросился 
бежать, возможно, он бы и за-
резал охранника — 30-летнего 
Дмитрия Попова, а так рана 
оказалась незначительной». 

Водитель МВД, не глядя 
на блестевший в руке у до-
родного злоумышленника 
нож, немедленно погнался за 
ним. Оба выскочили на Новый 
Арбат, преследование про-
должалось несколько минут. 
Нападавший в конце концов 
свернул на Поварскую. Во вре-
мя погони и преследователь, 

и беглец неоднократно па-
дали в сугробы, но ни один 
не сдавался. Тем не менее 
силы начинали покидать по-
дозреваемого, и он предпо-
чел забежать в здание театра 
«Открытая сцена».

— К счастью, в это время 
спектакль уже закончился, 
— рассказал «МК» один из ра-
ботников храма Мельпомены, 
— и людей внутри практиче-
ски не было, лишь актеры, не 
успевшие уйти, да еще не-
сколько работников театра. 
Внезапно внутрь ворвался 
толстый мужик лет под 40, 
весь в снегу, запыхавшийся 
и с ножом. Одна из смотри-
тельниц, увидев нож, закри-
чала. Тот велел ей закрыть 
рот, стал объяснять, что ему 
надо спрятаться от какого-
то преследователя. На крик 
девушки выбежал дежурный 
по пожарной безопасности 
театра Иван Тимченко.

Дежурный кинулся к на-
рушителю, но тот, угрожая 
ножом, медленно отступил к 
двери, после чего бросился на 
улицу. Тимченко бросился за 
ним, на помощь «пожарному» 
выскочил и охранник из дома 
№20 по Поварской, который 
на мониторе увидел произо-
шедшее.

По словам многочислен-
ных очевидцев, преступник, 
видя численное преимуще-
ство врагов, в отчаянии стал 
отстреливаться снежками, 
продолжая размахивать но-
жом. Но вскоре подоспел пра-
порщик, вместе с работником 
театра и секьюрити они скру-
тили беглеца и сдали прибыв-
шим патрульным. 

ВМЕСТО СКИДКИ НА ТАКСИ 
ПАССАЖИРЫ ПОЛУЧИЛИ ПО ПУЛЕ

Дракой и стрельбой закон-
чился в ночь на пятницу спор о 
цене за проезд в такси между 
двумя пассажирами и частным 
извозчиком. 

Как удалось выяснить «МК», 
около 1.00 жители Зеленогра-
да — 35-летний Александр 
Морденко и 24-летний Алек-
сандр Ворончихин — после 
совместного отдыха в одном 
из увеселительных заведений 
на Яблоневой аллее решили 
отправиться по домам. Дру-
зья решили прибегнуть к услу-
гам частного такси, которое 
стояло на улице в ожидании 
клиентов. 

— Морденко и Ворончихин 
планировали ехать по разным 
адресам, — рассказал «МК» 
источник в полиции, — но сум-
ма, которую они предложили 
таксисту Эльбрусу Новрузову, 
последнего не устроила. Он 
сообщил, что за такие деньги 
они могут купить себе билет 
на автобус. Когда Новрузов 
предложил зеленоградцам 
свои условия, то тут возмути-
лись уже они. Слово за слово, 
между ними стал разгораться 

конфликт, завязалась драка. 
Таксист выхватил травмати-
ческий пистолет, выстрелил 
в плечо Морденко. Спустя не-
сколько секунд его молодой 
товарищ, который решил убе-
жать, получил огнестрельное 
ранение ягодицы.

Очевидцы происшествия 
вызвали полицию и «скорую». 
В результате всех троих госпи-
тализировали, у Новрузова 
медики диагностировали ту-
пую травму живота. Морден-
ко и Ворончихина с травма-
ми головы и огнестрельными 
ранениями отправили в 3-ю 
городскую больницу. «Сейчас 
оба идут на поправку, их жизни 
ничего не угрожает», — сооб-
щили «МК» в больнице.

Известно, что уроженец 
Тверской области Эльбрус 
Новрузов уже не первый год 
зарабатывает частным из-
возом. У него есть лицензия, 
согласно которой он имеет 
право работать таксистом. 
Что касается травматического 
пистолета, то на его ношение 
у извозчика также было раз-
решение.
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Хочу ответственно заявить: в по-
следний рабочий день уходящей 
недели 99,9% российских граждан 
имеют полное моральное право 

ощущать себя Шапиро. Причем Шапиро не аме-
риканским, а самым что ни есть советским. О 
вещах, которые вроде бы происходят в самом 
сердце российской столицы, мы узнаем из со-
общений далеких заокеанских голосов.

«Из-за плохого самочувствия Президента 
РФ Владимира Путина я вынужден временно 
отложить свой визит в Москву», — заявил на 
пресс-конференции в городе Немудро (северная 
префектура Хоккайдо) премьер-министр Японии 
Есихико Нода» — сообщение такого содержа-
ния появилось на лентах всех информационных 
агентств (в том числе и того, где некогда работал 
незадачливый товарищ Шапиро).

Сообщение из Японии вызывает чувство 
глубокого недоумения. В минувший четверг ВВП 
под прицелом телекамер председательствовал 
на заседании Государственного совета. Уже в 
грядущий понедельник хозяина Кремля ждут в 
Стамбуле. Почему ездить в гости к туркам здо-
ровье Владимиру Владимировичу позволяет, а 
принимать у себя японца — нет?

Может быть, у обладателя черного пояса 

по дзюдо господина Нода был запланирован в 
Москве поединок с ВВП, а наш президент сей-
час не хочет рисковать получить новую «старую 
спортивную травму»? 

Объяснение так себе, не спорю. Но оно все 
равно лучше альтернативы: визит своего премье-
ра в Токио перенесли на неопределенный срок 
по политическим мотивам, а версию про «плохое 
здоровье Путина» придумали в качестве фигового 
листка. Это было бы чудовищным нарушением 
дипломатического протокола. А японцы, как из-
вестно, на протоколе едва ли не помешаны.

Нет, скорее всего, чиновники из Москвы 
нечто такое сказали своим визави в Токио — 
нечто, чем они не озаботились поделиться с 
гражданами России. 

Но даже если японцы что-то напутали, тен-
денция последнего времени очевидна: любопыт-
ные вещи о здоровье ВВП россияне почему-то 
слышат не из уст официальных представителей 
Кремля, а заграничных политиков. 

Перед Нодой, если кто забыл, был президент 
Белоруссии Александр Лукашенко с его объясне-
нием агентству «Рейтер», почему Путин не может 
сейчас сыграть с ним в хоккей: «Он говорит, еще 
не готовы мы с твоей командой в хоккей играть. 
Позвоночник где-то повредил он. Я знаю его эту 
проблему. Боролся, поднял человека, бросал 
через себя, подвернул позвоночник».

Почтенный «батька» Александр Григорьевич, 
мягко говоря, не пользуется репутацией на-
дежного источника информации. К нему больше 
применима пословица, из которой я в силу врож-
денной скромности рискну процитировать лишь 
последнюю часть: «недорого возьмет».

Поэтому я могу понять категорический отказ 
рупора Кремля Дмитрия Пескова удостоить от-
кровения Лукашенко хоть каким-то комментари-
ем. В России катастрофически потеряно доверие 
к «официальному слову». Любое официальное 
«категорическое опровержение» может вызвать 
новую лавину слухов. 

В столичную мэрию подана 
заявка на проведение «Марша 
свободы» 
Новая протестная акция запланиро-
вана на 15 декабря. Члены Координа-
ционного совета оппозиции спорили 
и о дате, и о лозунгах, и о формате 
мероприятия. В итоге решили не за-
ставлять людей стоять на морозе, 
и акция пройдет только в формате 
шествия, завершающего митинга не 
будет. Оппозиционеры считают, что 
им удастся провести марш в самом 
центре города, завершив его на Лубян-
ской площади.

Шествие планируется начать от Калуж-
ской площади по улице Якиманке, Большому 
Каменному мосту, Моховой улице, Охотному 
Ряду и завершить на Лубянской площади. Также 
организаторы указали в уведомлении другой 
вариант маршрута шествия: Новокузнецкая 
улица — Большой Устьинский мост — улица 

Солянка и Лубянская площадь. 
Сергей Удальцов рассказал «МК», что не 

являлся заявителем акции (по новому закону о 
митингах человек, его нарушавший, не может 
заявлять массовые мероприятия), однако ука-
зан в уведомлении в качестве уполномоченного 
по переговорам с полицией. Заявителями же 
стали члены Координационного совета оппози-
ции Геннадий Гудков, Владимир Тор и Михаил 
Гельфанд. 

«Финиш акции на Лубянке является прин-
ципиальным, так как основная тема мероприя-
тия — за свободу и прекращение репрессий, — 
пояснил Удальцов. — Акция называется «Марш 
свободы», но я буду продолжать использовать 
название «Марш миллионов», мне этого никто 
не запрещал, и именно за него сидят ребята 
по «болотному делу». 

Шествие должно начаться в 15 часов, за-
явленная численность участников — 50 тысяч 
человек.

Оппозиционеры отмечают, что раньше 
получали отказы на проведение акций в самом 
центре города «из-за отсутствия там площадки 

для митинга». Теперь митинг проводиться не 
будет, и шансы на согласование акции серьез-
но возрастают. Пока неизвестно, пустят ли 
протестующих к Лубянке, но в случае отказа 
будут рассматриваться иные центральные 
маршруты.

Анастасия РОДИОНОВА.

А слухи про здоровье Путина — последнее, 
что необходимо сейчас российской политике. 
Дееспособность системы вертикали власти на-
прямую зависит от дееспособности человека, на 
которого она замкнута. Если ВВП даст слабину, 
то задрожит и вся система. 

Написав эти строки, я вспомнил еще одну 
старую советскую легенду. Как-то раз сталинский 
министр иностранных дел Андрей Вышинский 
выступал с трибуны ООН. В разгар речи ему под-
несли срочную записку от помощников: «Андрей 
Януарьевич, вы излагаете не нашу, а американ-
скую позицию!» На лице Вышинского не дрогнул 
ни один мускул. Он продолжил горячо излагать 
ту же линию аргументации и лишь в конце до-
бавил: «Так говорят враги мира и прогресса! А 
наша позиция — противоположная!»

Так вот, позвольте мне «сделать Вышинско-
го». Именно в силу уникальной роли ВВП в россий-
ской политике граждане РФ имеют право знать 
правду о здоровье Путина. В нашей истории уже 
были периоды, когда страной правили больные 
лидеры. И ничего, кроме горести и стыда, вос-
поминания об этих эпохах не вызывают.

Я бы не стал поднимать истерию. У меня 
нет ощущения, что со здоровьем Путина что-то 
серьезно не так. Спина — та часть организма, 
которая легко может подвести даже самого 
здорового человека. Но у меня есть явственное 
ощущение: нам что-то недоговаривают.

Помните, например, сообщение: в целях 
борьбы с пробками Президент РФ решил прово-
дить большую часть официальных мероприятий в 
своей загородной резиденции в Ново-Огареве? 
Я, помню, тогда даже растрогался. Но после 
неохотного признания Пескова о «старой спор-
тивной травме» это чувство сменилось совсем 
другим.

Россияне не должны узнавать новости о 
здоровье своего президента из заявлений зару-
бежных политиков и журналистов. Такая ситуация 
унизительна и обидна для страны. Присвоение 
Путиным самому себе звания «раба на галерах» 
— это, конечно, условность. Но любая условность 
условна лишь до определенной степени. Пока 
ВВП остается президентом, он принадлежит не 
только самому себе.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ИЗ ГОСКОМПАНИЙ 
УЛЕТЕЛ $1 МЛРД
Борцы с коррупцией добрались 
до сверхтрат их руководства
Антикоррупционная волна вслед за 
«Оборонсервисом», Ростелекомом и 
Росагролизингом, похоже, захлестнет 
и все остальные госкомпании: на за-
седании коллегии Минэкономразвития 
обсудили роскошную жизнь их топ-
менеджмента. На полеты этих «небожи-
телей» на частных самолетах тратится 
фактически из госсредств $500 млн—1 
млрд ежегодно, выявлены также случаи 
ремонтов в кабинетах по $500 тыс. 
каждый. При этом проконтролировать 
расходы топ-менеджмента этих струк-
тур практически невозможно. Глава 
Минэкономразвития Андрей Белоусов в 
целом поддержал эти претензии.

Тема коррупции в госкомпаниях всплыла во 
время обсуждения в МЭР Концепции управления 
федеральным имуществом до 2018 года, которая 
будет внесена в правительство к 20 декабря. 
Согласно документам, к 2018 году государство 
будет управлять всего 50—60 крупными ком-
паниями, включая естественные монополии. 
Остальное отдадут рынку.

Впрочем, распродажа госимущества пока 
идет не без проблем: недавно Дмитрий Медве-
дев заявил, что государство нередко продает 
пакеты в госкомпаниях самому себе.

— Госимущество — чемоданы без ручек, 
которые бросить сложно, — объяснил глава рабо-
чей группы при президенте по созданию Между-
народного финансового центра и экс-глава пре-
зидентской администрации Александр Волошин. 
— То выборы на дворе, то просто жалко.

Между тем в самих госкомпаниях делают с 
госсредствами что хотят. Именно Волошин начал 
разговор о непрозрачности их деятельности: 
руководство, согласно его обвинению, не предо-
ставляет контрольным органам информацию 
о хозяйственной и финансовой деятельности 

этих структур. «Мы как нищие просим у них ин-
формацию, — заявил Волошин. — При этом у 
директоров госкомпаний очень красивая жизнь, 
их можно сравнить с небожителями».

По подсчетам Волошина, заказ и обслужи-
вание чартерных рейсов в госкомпаниях обхо-
дится в $500 млн — 1 млрд ежегодно. При этом 
на частных рейсах летают даже руководители 
третьего уровня. Еще один пример — в одной 
госкорпорации в кабинетах заместителей ди-
ректоров сделаны ремонты по $500 тыс. каж-
дый. И перекрыть эту лавочку невозможно — в 
финансовой отчетности такую информацию не 
найти: «Все куда-то закопано».

В качестве предложения по улучшению си-
туации он выдвинул введение ответственности 
за нераскрытие сведений о деятельности компа-
ний: «Первый раз — штраф, третий — на улицу!» 
Штраф должен быть отнюдь не 100 тыс. рублей, 
а таким, чтобы «конкретно ударил» по финансо-
вому состоянию топ-менеджмента, позже про-
комментировал Волошин «МК». Называть имена 
уличенных им топ-менеджеров госкорпораций 
он уточнять, впрочем, отказался.

Кроме того, считает чиновник, государству 
нужно ориентироваться на информацию мино-
ритарных акционеров: «В 90% они справедливы». 

«Нужно, чтобы жизнь директоров госкомпаний 
была близка к невыносимой с точки зрения кон-
троля и эффективности», — закончил он. 

— Несмотря на ваш радикализм, мы со-
гласны почти со всем, — внезапно поддержал от 
имени присутствующих глава Минэкономразви-
тия Андрей Белоусов. Впрочем, он считает, что 
обвинения заслуживает не весь топ-менеджмент 
госкомпаний без разбора. По словам Белоусова, 
недавно главой Роскартографии был назначен 
его бывший заместитель Дмитрий Красников. 
У него, по словам министра, ощущения не как у 
небожителя, а как у «кочегара у топки парохода, 
который к тому же идет ко дну».

Помощник президента Эльвира Набиуллина 
подтвердила, что за нераскрытие директорами 
информации сейчас не существует санкций. И 
это несмотря на то, что по решению суда мино-
ритарии получили право доступа к сведениям 
госкомпаний (в суд, кстати, подавал Алексей 
Навальный).

В декабре прошлого года Владимир Путин 
уже высказывал возмущение деятельностью 
госкомпаний и требовал узнать ее конечных 
бенефициаров. Но тогда история не получила 
продолжения, ведь год был предвыборный.

Татьяна ЗАМАХИНА.

СОВЕТ ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ БАРРИКАДЫ
В Думе снова собрались 
непарламентские партии
В пятницу, 30 ноября, в Госдуме заседал 
Совет непарламентских партий — ре-
шение о его создании подписал спикер 
Нарышкин. Представители 21 из 44 за-
регистрированных Минюстом партий об-
судили волнующие всех россиян вопро-
сы стратегического планирования — и 
попросили парламент помочь с помеще-
ниями для проведения мероприятий...

Организационное заседание совета про-
ходило в начале октября, и в нем участвовали 
представители 26 малых партий — одна из званых, 
Республиканская (ПАРНАС), на приглашение от-
ветила отказом. С тех пор число зарегистриро-
ванных непарламентских партий увеличилось до 
40, а число участников совета уменьшилось до 21. 
Республиканская партия по-прежнему не считает 
такую форму сотрудничества с Госдумой эффек-
тивной; не явились и представители «Гражданской 
платформы» Михаила Прохорова. 

Вначале Сергей Нарышкин объяснил: совет 
будет обсуждать важнейшие законопроекты, 
которые находятся на рассмотрении парламента, 
в 6 рабочих группах. «На одном из ближайших за-
седаний мы можем, я думаю, обсудить вопрос об 
избирательных блоках партий», — сказал спикер. 
Разрешить блоки просили многие еще на первом 
заседании, но поддержать содержательный раз-
говор на эту тему г-н Нарышкин тогда был явно не 
готов. И сейчас не готов: на вчерашней встрече в 
качестве основного блюда партийцам предложи-
ли уже принятый в первом чтении законопроект «О 
государственном стратегическом планировании». 
Важный, но... не находящийся, мягко говоря, на 
острие интереса общественного мнения. 

Замминистра экономического развития Ан-
дрей Клепач коротко поведал о его содержании. 
Потом депутат Госдумы, член Комитета по эконо-
мической политике Елена Панина («ЕР») рассказа-
ла, какой это долгожданный законопроект, и хотя 
«некоторые говорят, мол, Госплан возрождаем, 
но это не так!». В США, по словам г-жи Паниной, 
система стратегического планирования начала 
складываться еще в 30-е годы прошлого века!

Некоторые участники дискуссии честно при-
знавались, что не читали текст проекта, ограни-
чившись пояснительной запиской. Вопросы г-ну 
Клепачу задавались такие: «А муниципальный 
уровень будет участвовать в планировании? А 
общественные организации? А где там гражда-
нин? А где там про благосостояние народа?»

Андрей Богданов (Демократическая партия) 
поинтересовался, почему срок среднесрочного 
планирования определен в 6 лет: «Я так понимаю, 
потому что срок президентских полномочий 6 
лет?» Г-н Клепач разочаровал: проект писался 
еще тогда, когда срок полномочий президента 
был 4 года. Всем сразу стало ясно, почему об-
суждаемый документ — «долгожданный».

Галина Хавраева («За женщин России»), види-
мо, его все же прочла: «Смысловая нагрузка све-
дена к минимуму, а императивности вообще нет!» 
— заявила она. Но столь критический настрой 
поддержан не был. Валерий Сорокин («Новая 
Россия») вообще умилил всех, сказав, что «очень 
рад» принять участие «в первой ласточке». 

Попутно с разговором о высоком гости не 
упустили случая напомнить о низком. «17 партий 
подписали обращение по поводу Дома полити-
ческих партий», — напомнил г-н Богданов. Он 
сказал, что такой был при Ельцине в 90-е годы, и у 
каждой организации там «было по 1, 2, 3 комнаты». 
Лидер ДПР уже присмотрел здание бывшего ЦК 
ВЛКСМ — «в самом центре Москвы, недалеко от 
Администрации Президента».

Последний аргумент, видимо, должен был 
стать решающим. Тему подхватил Сергей Глотов 
(«Патриоты России»). Он предложил отдать парти-
ям Колонный зал Дома Союзов — там можно было 
бы проводить дискуссии, партийные собрания 
и конференции... «Мы, коммунисты, понимаем 
проблемы со снятием помещений для собраний 
и поддерживаем идею создания Дома партий», — 
поддержал Юрий Морозов («Коммунистическая 
партия социальной справедливости»).

Обсуждались и вопросы о том, как именно 
должны формироваться рабочие группы совета 
(на это спикер отвел декабрь). «Совет лучше, 
чем баррикады», — философски заметил Борис 
Мисник («Яблоко»). Его, правда, удивило название 
постоянно действующего «круглого стола», кото-
рый предлагается создать при совете: «Состояние 
отношений в союзе Гражданин и Государство» 
(цитируем по документу, розданному участникам 
встречи). «Не знаю я такого союза, зато знаю, что 
по Конституции у нас народ источник власти, а 
государство — это инструмент, машина, телега, 
лодка... Галера, если хотите!» — заявил он.

«Тут некоторые беспокоились, что освещение 
работы совета недостаточное, но это не так, — в 
заключение сказал Сергей Нарышкин, — 60 жур-
налистов следят за нашей работой». Он был не в 
курсе, что представители газет, радиостанций и 
журналов, которым для работы отвели в принципе 
удобное место в фойе у зала — с монитором, с 
трудом различают произносимые участниками 
заседания слова: трансляция звука оставляла 
желать много лучшего. 

Марина ОЗЕРОВА.

ОППОЗИЦИЯ НАЦЕЛЕНА НА ЛУБЯНКУ

Эра младших научных 
сотрудников в нашей стране 
подошла к концу
С 2014 года Минобрнауки запускает но-
вый научный проект — «1000 лаборато-
рий», сообщил вчера глава ведомства 
Дмитрий Ливанов. Он строится не по 
советским, а по мировым образцам. И 
включает в себя финансирование не по 
вузу, а по лаборатории, ведущей кон-
кретный научный проект; продление 
сроков контракта с нынешнего года до 
5 лет; а также замена «вечных» МНСов 
советского образца западниками-
постдоками на временном контракте.

— С 2014 года мы запускаем новые феде-
ральные программы поддержки науки. Одна из 
них — проект селективной поддержки научной 
деятельности, который мы назвали «1000 лабо-
раторий», — рассказал об идеологии новшества 
Дмитрий Ливанов. — В его рамках 1 тыс. кол-
лективов получат крупные гранты на создание 
новых или развитие уже существующих лабо-
раторий, ведущих научную работу по опреде-
ленным направлениям. Объем финансирования 
— 10—20 млн рублей в год в зависимости от 
профиля исследований. При этом ограничений 

по тематике не будет: в конкурсе на получение 
такого гранта смогут участвовать как «технари», 
так и гуманитарии.

Заявленные суммы — уже новость. До сих 
пор существовали либо небольшие гранты в 
сотни тысяч рублей, либо многомиллионные 
мегагранты (первые для отечественных, вторые 
— для зарубежных исследователей). Но «1000 
лабораторий» не только заполнит сложившийся 
интервал. По-новому здесь будет все.

Прежде всего грантополучателем станет не 
вуз или научный институт, а конкретная лабо-
ратория, которую откроет с нуля (или разовьет 
на уже имеющейся базе) ученый, придумавший 
данный проект. При этом бюджетное финанси-
рование этой деятельности наконец обретет 
«человеческое лицо»: контракт, под который 
выделяются средства, продлится не год, за 
который ничего нельзя успеть, а 5 лет.

Получение статуса одной из «1000 лабора-
торий» пойдет на конкурсной основе. Соиска-
тель описывает концепцию своей лаборатории, 
ее предполагаемый коллектив и место — вуз 
или научный институт, где он ее хочет открыть. 
Очень важно, что работать в лаборатории будут 
не МНСы советского образца, лишенные всяких 
перспектив повышения, а основная «тягловая 
сила» науки западных университетов — постдоки 
(в приблизительном переводе — выпускники 
вузов, аспиранты). Принципиальная разница 

заключается в том, что оформляются они в ла-
бораторию не навечно, а лишь на срок ее суще-
ствования — в отличие от «вечных» МНС. 

Отбор кандидатов пойдет по двум основ-
ным направлениям: наукометрические показа-
ния претендентов (сколько и чего опубликовал 
данный ученый) и по результатам экспертизы 
проекта, проведенной признанными авторитета-
ми в науке. Для надежности — с включением за-
рубежных. В число критериев наверняка войдет 
количество опубликованных статей, зарегистри-
рованных патентов и докладчиков, приглашен-
ных на международные конференции.

Способ заинтересовать вузы или институты 
в том, чтобы приютить такую лабораторию на 
своей площадке, есть, заверил Дмитрий Лива-
нов «МК»: «В материальном плане университеты 
получат накладные расходы — часть гранта, 
которую вуз может взять себе (по России они 
сейчас составляют 20—30%, а в мире — до 
60%. — «МК»). А в моральном — право учитывать 
результаты научной работы лаборатории и тем 
самым повышать свой престиж». 

Решение открыть именно тысячу лаборато-
рий возникло из расчета, что в течение пяти лет 
будут открываться 200 таких лабораторий в год. 
Больше не потянуть ни экспертам при отборе, 
ни «мониторщикам» — при оценке их работы. 
А вот меньше вполне может быть: контроль за 
качеством заявок, обещают в Минобрнауки, будет 
очень строгим, и «тянуть» в новые лаборатории 
никто никого не собирается. Так ли это, мы узнаем 
меньше чем через год: первый конкурс, уточнил 
Дмитрий Ливанов, пройдет осенью 2013 года.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПРОЩАИ, СОВЕТСКИИ МНС!

Несанкционированный 
поход на Лубянку может 

закончиться плачевно.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ
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ЦИФРА ДНЯ

ВСЕХ ЛИ НАДО ПУСКАТЬ В ПАЛАТУ?
ОБЩЕСТВО

Общественная палата Московской области оценила активность на местах

ЗАМГУБЕРНАТОРА ПОГИБ В ДТП
Заместитель губернатора Ульяновской 
области Николай Доронин погиб в ДТП в 
пятницу утром. Вице-губернатор направ-
лялся в Нижегородскую область к полпреду 
Поволжского ФО на совещание по внутренней 
политике. На 73-м км автодороги Работки—
Порецкое на обледенелой дороге служеб-
ный автомобиль «Тойота Камри» вылетел на 
встречку и врезался в грузовик. Водитель и 
вице-губернатор погибли на месте. На сайте 
правительства Ульяновской области сообща-
ется, что все мероприятия с участием губер-
натора С.Морозова и членов правительства 
Ульяновской области, запланированные на 30 
ноября, отменены.

МОскВА И ОБлАсТь 
ДОГОВОРИлИсь О ГРУЗОВИкАх
Вчера руководители Москвы и Мо-
сковской области обсудили проблему 
движения большегрузов по МКАД. Как 
заявила советник губернатора Подмосковья 
Наталья Виртуозова, по итогам обсуждения 
сторонами были достигнуты договоренности 
по всем вопросам. Она также подчеркнула, что 
«между Москвой и Московской областью нет и 
не будет разногласий». Конкретнее о режиме 
следования большегрузов будет рассказано 
в субботу. Напомним, накануне Андрей Во-
робьев рассказал, что ограничение движения 
большегрузов нужно вводить поэтапно: напри-
мер, закрыть для грузовиков МКАД в выходные 
дни, ввести режим ограничения на подъезде к 
Московской области.

МЧс ПРЕДлАГАЕТ ПРОЕкТИРОВАТь 
ДОМА с ПОЖАРНЫМИ лИФТАМИ
Зону безопасного пребывания людей на 
случай пожара и специальный пожарный 
лифт необходимо предусматривать при 
проектировке каждого нового здания в 
Москве, заявил в пятницу замначальни-
ка ГУ МЧС по Москве Сергей Аникеев на 
заседании Общественного совета при 
управлении. По его словам, с 2007 года МЧС, 
как надзорный орган, лишен возможности уча-
ствовать в рассмотрении проектных докумен-
тов и принимать построенные объекты. В этой 
связи у ведомства возникает много вопросов 
по пожарной безопасности зданий города. В 
частности, ГУ МЧС по Москве отмечает неудо-
влетворительное состояние пандусов для 
инвалидов. Вопрос эвакуации малоподвижных 
групп населения, считают в МЧС, необходимо 
срочно выносить на законодательный уровень.

В ЯПОНИИ ИЗОБРЕлИ ШАГОМЕР 
ДлЯ сОБАк

Шагомер для домашних 
питомцев изобрели в 
Стране восходящего 
солнца. Прибор Fujitsu 
Wandant прикрепляется к 
ошейнику и регистрирует 
информацию о том, сколько 
шагов прошел четвероно-
гий друг. Как сообщает The 
Telegraph, с помощью этого 
изобретения владельцы 

намерены контролировать вес своих любим-
цев: в последнее время собаки в Японии 
сильно полнеют, а средняя продолжительность 
жизни их составляет 13 лет.

Семинар-совещание, прошедший вчера с 
участием представителей 60 муниципальных 
районов и городских округов Подмосковья, по-
казал себя весьма активным, если не сказать 
эмоциональным, мероприятием. Чему способ-
ствовала и критичная оценка того, как формиру-
ются палаты в районах (в 36 районах и округах 
они по-прежнему не сформированы по новой, 
демократической схеме), и выступления членов 
палаты (Татьяны Дмитриевой, Шоты Горгадзе, 
Нармин Ширалиевой и других). Разброс мнений 
оказался серьезным — некоторые заявили, что 
надо максимально поддерживать инициативных 

людей (один из них — Иван Тверской из Любе-
рецкого района — прислал письмо с просьбой 
рекомендовать в общественники его прямо на 
данном совещании), другие — наоборот: надо 
жестко ограничить состав местных палат списком 
рекомендуемых общественными организациями. 
В любом случае споры и дискуссии были призна-
ны нужными и уместными — от понимания места 
и роли общественности Московии в преодолении 
многочисленных проблем, имеющихся в области 
в новом политическом году, который завершится 
выборами губернатора, зависит многое.

Сергей РОГОЖКИН.

В ЕГИПТЕ ОДОБРИлИ НОВУЮ 
кОНсТИТУЦИЮ
Конституционная ассамблея Египта одо-
брила проект новой конституции страны. 
После долгих дебатов делегаты (большин-
ство из которых — сторонники «Братьев-
мусульман») проголосовали за принятие всех 
234 статей основного закона страны. Документ 
должен быть утвержден президентом Мохам-
медом Мурси, после чего он будет вынесен 
на всенародное голосование. Представители 
либеральных кругов и христианской общины 
бойкотировали обсуждение нового основного 
закона Египта, заявив, что их «столкнули на 
политическую обочину». Мурси обещает отме-
нить свой вызвавший всплеск политического 
противостояния указ о расширении президент-
ских полномочий, когда будет принята новая 
Конституция.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«О том, что вещание Общественного 
телевидения России начнется 1 января, 
говорил не я. хотя пока начало назначено 
на 13 мая. Пусть так пока и будет». 

Анатолий ЛЫСЕНКО, глава ОТ
Вещание начнется шестичасовым ин-
формационным блоком, который будет 
повторяться четыре раза в сутки. В день 
планируется тратить по миллиону рублей.

В ПИТЕРЕ УкРАлИ сОкРОВИщЕ 
МАсОНОВ
В Петербурге случилась «кража года». 
Из квартиры скромной пенсионерки на улице 
Ольги Берггольц был похищен старинный ма-
сонский орден, «родина» которого — Мальта. 
Ограбленной Ирине Г. 56 лет, всего ценностей 
из ее квартиры вынесли на 360 тысяч рублей. 
Орден, покрытый толстым слоем золота, 
инкрустированный изумрудами и рубинами, 
на самом деле ей не принадлежал. По словам 
женщины, это вещь бойфренда ее 18-лет-
ней дочери. Сколько стоит реликвия, хозяин 
затрудняется сказать. Ведь ценен орден не 
камнями и золотой розой, а тем, что ему не 
одна сотня лет. Полицейские, ведущие рас-
следование, сомневаются, что преступление 
можно раскрыть по горячим следам. Ни фото, 
ни эскиза ордена у владельца нет. А это значит, 
отследить, кто и где будет его продавать, не-
возможно.

В ЧЕсТь ОБАМЫ НАЗВАлИ РЫБкУ
Недавно открытый вид рыб назван аме-
риканскими учеными в честь президента 
США Барака Обамы. Имя Etheostoma obama 
получил вид рыб из семейства окуневых, 
которые обитают в пресноводных ручьях и 
реках Северной Америки. Взрослые особи 
Etheostoma obama вырастают до 48 милли-
метров в длину и имеют оранжевый окрас с 
синими вкраплениями. Ученые решили на-
звать новый вид в честь Обамы, чтобы таким 
образом выразить ему признательность за 
действия, направленные на защиту окружаю-
щей среды. Впрочем, ранее уже были случаи, 
когда рыб называли в честь президентов 
(Теодор Рузвельт, Джимми Картер и Билл 
Клинтон) и даже вице-президентов США (Эл 
Гор). 

ПАМЯТИ КОНСТАНТИНА СЕДОВА
Минувший четверг принес трагическую новость — ушел из жизни Константин 
Седов. Он был сильным человеком и боролся с болезнью до конца, верил, 
что победит, но…
Ему было всего 42 года. Расцвет жизни, взлет профессиональных достижений, 
громадье планов. Нелепо и несправедливо, что ничего этого для Константина 
уже нет и не будет.
Можно и нужно сейчас говорить о том, что он был настоящим профессионалом, 
прирожденным экономистом. О том, что его талант и ответственность 
всегда были по достоинству оценены, и Константин с молодых лет занимал 
очень высокие государственные должности, в том числе и в правительстве 
Московской области, когда он работал у нас вице-губернатором. О том, 
что Константин Вячеславович серьезно занимался наукой, стал доктором 

экономических наук и профессором, подготовил и опубликовал ряд интереснейших монографий. О 
том, что он был награжден орденом Почета, Благодарностью Президента России, знаком «За заслуги 
перед Московской областью», званием «Заслуженный экономист Российской Федерации».
Все это так. Самое же главное — Константин Седов был уникальным человеком с точки зрения его 
духовного багажа, исключительной порядочности, тактичности, нацеленности на достижение самых 
высоких целей.
От себя и от имени очень многих людей искренне соболезную семье Константина Вячеславовича. 
Для всех нас, а для его близких в первую очередь, это невосполнимая потеря.
Константин был по-настоящему светлым человеком. И память наша о нем тоже будет долгой и 
светлой.

Герой Советского Союза  
Борис ГРОМОВ.

УТРАТА

В десятиэтажном доме города Томска произошел взрыв. По предварительным 
данным, в квартире на 8-м этаже во время монтажа натяжных потолков 
взорвался газовый баллон. После взрыва в доме 33 по улице Сибирской 
начался пожар, огонь распространился по 8-му, 9-му и 10-му этажам, об-
рушились два балкона на 8-м и 9-м этажах, а также перекрытия в квартире 
на 8-м этаже. В результате ЧП пострадали 12 человек, в больницу достав-
лено 8 из них. Под завалами в квартире №80 на 8-м этаже спасатели наш-
ли тело одного погибшего. Его личность устанавливается. Жильцы постра-
давших квартир временно эвакуированы в ближайшую среднюю школу.



Вчера Московский областной суд при-
говорил к 4 годам лишения свободы 
Андрея Каширина за нападение на 
активиста движения «В защиту Химкин-
ского леса» журналиста Константина 
Фетисова. Каширин стал посредником 
между заказчиком покушения и его 
исполнителем. Его признали виновным 
в покушении на убийство, подстрека-
тельстве и пособничестве в побоях.

Напомним, Фетисов был жестоко избит 4 
ноября 2010 года в Химках. Активисту движения 
«В защиту Химкинского леса» пробили голову 
бейсбольными битами. Почти год он провел в 
коме. Конфликт вокруг Химкинского леса разго-
релся после того, как стало известно намерение 
Министерства транспорта РФ проложить через 
лес платную трассу Москва—Санкт-Петербург, 
необходимую, чтобы разгрузить основную ав-
томагистраль М10. Несмотря на то, что Хим-
кинский лес входит в список особо охраняе-
мых лесных массивов, просека для шоссе была 
прорублена.

По подозрению в нападении на эколога 28 
декабря 2010 года были задержаны 30-летний 
начальник отдела администрации Химок Андрей 
Чернышев как организатор покушения и еще 
несколько человек как исполнители. Среди них 
и 30-летний москвич Андрей Каширин.

Как установило следствие, Андрей Черны-
шев пообещал своему тезке Каширину теплень-
кое местечко в администрации городского окру-
га Химки, а также покровительство его частному 
бизнесу. Каширин в свою очередь предложил 
Вазгену Цатуряну и Денису Растокину избить 
Фетисова, пообещав им вознаграждение в 30 
тысяч рублей. Сам Каширин принимал участие 
в слежке за Фетисовым, устанавливал с ним 
доверительные отношения. 18 сентября 2010 
года именно он позвонил экологу и предложил 
встретиться. На встрече остальные соучастники 
избили журналиста. Но, как оказалось, физиче-
ское устрашение не повлияло на борьбу эколога 
с чиновниками.

В ноябре 2010 года Каширин, опять-таки 
действуя по поручению Чернышева, нашел Мак-
сима Кривенцова, которому предложил совер-
шить убийство Фетисова за тысячу долларов. 
Каширин наблюдал за домом активиста движе-
ния «В защиту Химкинского леса», привез к нему 
непосредственного исполнителя нападения, 
передал тому биту и просил бить исключительно 
в голову. Однако Константин выжил. 

Отбывать 4 года наказания подсудимый 
будет в колонии строгого режима, хотя прокурор 
просил суд назначить Каширину наказание в виде 
7 лет заключения. Сам же Каширин вообще про-
сил выпустить его на свободу. Однако суд учел, 
что Каширин на момент преступления осознавал 

степень тяжести совершенного им деяния. А 
также то, что преступление не было доведено до 
конца по не зависящим от него причинам. Также 
Каширину назначен 1 год ограничения свободы 
после отбытия основного наказания. Согласно 
решению суда, срок наказания подсудимому 
исчисляется с декабря 2010 года. То есть он уже 
отбыл почти половину срока.

— Мы вполне удовлетворены сроком, — ска-
зала в интервью «МК» Марина Мягкова, адвокат 
и жена пострадавшего Константина Фетисова. 
— Мы не требовали максимального срока, ведь 
надо принимать во внимания то, что Каширин 
раскаялся, пошел на контакт со следствием, 
что именно благодаря его показаниям удалось 
выйти на след Андрея Чернышева. 

— А когда будет суд над Чернышевым?
— Пока он находится в СИЗО. Но лучше 

сидеть там, чем в тюрьме. Мне кажется, что Чер-
нышев специально затягивает дело. Он все еще 
знакомится с документами дела, а их несколько 
томов. Его адвокаты специально ждали, чтобы 

посмотреть, как пройдет этот суд над Кашири-
ным. Дело в том, что Чернышев не признает себя 
виновным, требует суда присяжных, а это все 
дело небыстрое. Дай бог, если суд состоится в 
январе, и то вряд ли. 

— Как сейчас себя чувствует 
Константин?

— Конечно, в его физическом состоянии 
есть огромный прогресс. Это все благодаря его 
колоссальной воле и желанию жить. Он в меру 
возможности делает физические упражнения, 
пытается вести активный образ жизни, но надо 
понимать, что он инвалид II группы и до полного 
выздоровления еще далеко. 

Юлия ГОНЧАРОВА.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   1 декабря 2012 года  стр. 

ЗЛОБА ДНЯ

— Буквально пару дней назад, во 
время очередного погружения, я 
добрался до уже хорошо знакомой 
мне подземной системы, — рас-

сказывает диггер Михаил. — Обычно длинный 
коридор-тоннель, из которого есть входы в некие 
боковые помещения, пуст и даже выглядит за-
брошенным. Но на этот раз я обнаружил целый 
небольшой склад аварийных запасов. Вдоль 
стены сложены коробки с консервами, блоки 
пластиковых бутылок с водой, ящик с находя-
щимся внутри (судя по надписям на упаковке) 
портативным электрогенератором, упаковки с 
масками-респираторами... 

Что ж, подстелить соломки на всякий случай 
никому не запретишь. Так, по некоторым сообще-
ниям, в Симферополе начали работать курсы 
по подготовке к концу света. Как утверждается 
в распространенных по городу объявлениях, 
в группы курсантов может записаться любой 
желающий; на занятиях слушателей научат, как 
себя правильно вести при наступлении предпо-
лагаемого «кратковременного конца света»: чем 
запасаться, где прятаться... 

Не дремлют и предприниматели-шутники, 
которые вооружились лозунгом «На этом можно 
заработать!». В ход пошла сувенирная про-
дукция, заточенная под конец света. Появи-
лись, например, в Интернете объявления о 
продаже неких туров в рай и в ад. Клиентам, 
заплатившим за данный «товар», обещают вы-
дать соответствующий сертификат, удосто-
верение на право свободного передвижения 
по «адской» или «райской» территории и даже 
«путеводитель».

Шутки шутить, конечно, хорошо. Как гово-
рится, это признак здоровой психики. Однако 
что делать с теми, кто воспринимает всю эту 
заварушку не столь критично? Американское 
космическое агентство NASA объявило, что 29 
ноября несколько его ведущих специалистов на 
интернет-конференции максимально подробно 
и аргументированно объяснят, почему никакого 
конца света ни 21 декабря, ни в обозримое время 
после этой даты они не ожидают.

ПСИХОЗ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Джузеппе Д’АМАТО, итальянский журналист
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Почему Москва все ближе к транспортному коллапсу
Перехватывающие парковки, новые объекты 

дорожной инфраструктуры, свежие правила для 
автолюбителей... После долгих лет пассивно-
сти московская власть наконец-то взяла на себя 
инициативу, чтобы постараться уменьшить риск 
предстоящего коллапса мегаполиса.

А разве уже не поздно? — сразу спрашиваю я 
себя. Можно ли исправить два десятилетия грубей-
ших ошибок в планировке города? Теоретически 
стоило бы снести полстолицы и перестроить ее 
по-другому. Или же в другом месте. Добавлю сюда 
дополнительные вопросы: действительно ли все 
только что принятые инициативы правильные? И 
какие меры предпринимали на Западе для реше-
ния схожих проблем?

Всякий раз, когда я еду по Москве и вообще 
по вашей стране, получаю однозначное подтверж-
дение тому, что дорога великолепно характери-
зует Россию и ее образ жизни. Но давайте не 
философствовать. Приведу несколько конкретных 
примеров.

Начнем с очевидного. Даже с риторического. 
Это совершенно невероятно и ненормально, что 
гаишники государства—члена «Большой восьмер-
ки» складывают штрафы себе в карман! И никакие 
реформы полиции почему-то не помогают.

Далее. Мой московский друг перед тем, как 
завести машину, всегда включает видеокамеру, 
вмонтированную в лобовое стекло. На мой не-
доуменный вопрос, зачем это нужно, отвечает: 
«Как ты не понимаешь? Чтобы меня не подста-
вили! Если что-то случится, Бог знает, что могут 
придумать».

К югу от Москвы построили автостраду по 
европейскому образцу, и участок около двадцати 
километров сделали платным, как, к примеру, 
во Франции. Триумфально объявили: «Это экс-
перимент, который должен приблизить Россию к 
мировым стандартам». Но перед тем как въехать 
на платный участок, автомобилисты теперь часами 
стоят в многокилометровой очереди. Оплату, не-
ясно почему, принимают только наличными (так 
гласят объявления на будках со шлагбаумами). 
Но... «Я злой подъехал к кассе, — рассказывает 
мне знакомый, — специально сказал, что рублей 
нет, у меня только карточка, — и кардридер чу-
десным образом заработал!» Тогда почему «плату 
за пробку» предпочитают брать наличными? Я не 
знаю. Может быть, вы догадываетесь?..

Вкратце: дороги в России — это коррумпиро-
ванная среда, которая складывается из недове-
рия, жульничества, неумения… Конечно, добавим 
сюда еще неосторожность водителей (иначе как 
объяснить 35—40 тысяч жертв ДТП в год) и непро-
фессионализм строителей.

«У нас в России, — говорит моя огорченная 
приятельница, — никто не думает о том, как устро-
ить удобства для населения. Все лишь пытаются 
извлечь какое-то личное благо». Разве она не 
права? Качество ее жизни в последние месяцы 
резко ухудшилось. Еще год назад ей приходилось 
выезжать на работу в 8 часов утра, чтобы не по-
пасть в пробку, а теперь — в 7.30. Затем предстоит 
битва за парковку...

Эксперты шепотом признают, что транспорт-
ный коллапс Москвы неизбежен. Что это лишь во-
прос времени. Скорость движения автотранспорта 
по дорогам столицы России ежегодно снижается 
минимум на 5%. На некоторых трассах этот пока-
затель достигает 15%. Считается, что нормальная 
скорость в мегаполисах 25—35 км/ч. В Москве 
средняя скорость составляет 19 км/ч и менее. В 
последнее время вечерний час пик растянулся 
до 12 часов ночи.

А что писать о новом испытании: о парковках? 
Я давно понял, что Россия — страна эксперимен-
тов. Догадывались ли чиновники перед тем, как 
сделать парковки в отдельных районах центра 
Москвы платными, какой маразм они устроят без 
одновременного вступления в силу согласованной 
комплексной стратегии? Новые «остроумные» 
решения для регулирования хаотической ситуации 
часто лишь усугубляют проблемы: лечение хуже, 
чем болезнь. Я читал, что есть идея даже поставить 
шлагбаумы, чтобы закрыть въезд во дворы. Изви-
ните, а на каком юридическом основании жители 
этих домов с дворами не будут пускать других 
автомобилистов на общественную территорию?

За границей ответы на эти проблемы выра-
ботаны давно. И они самые разные.

Повсюду в старой Европе, где центральные 
улицы узкие (а не такие широкие, как в Москве), 
парковаться на них могут только местные жители 
(резиденты). На лобовом стекле их автомоби-
лей наклеены специальные марки. Для других 

водителей существуют платные стоянки.
В Милане или Турине есть зоны, полностью 

закрытые для свободного трафика. Веб-камеры 
проверяют, чтобы туда въезжали только авторизо-
ванные машины. В Лондоне или на Манхэттене в 
Нью-Йорке надо платить за въезд в определенные 
центральные районы.

А вот в Риме ситуация хаотическая. Объясне-
ние простое: там практически невозможно копать, 
чтобы строить нужные объекты инфраструктуры. 
Древнеримские памятники — огромное богатство 
для города, но одновременно и препятствие для 
дальнейшего развития («третий Рим», к счастью, 
не в такой ситуации).

В Европе, если вы захотите открыть в центре 
города супермаркет, вам придется перед этим 
построить стоянку для клиентов. Ее параметры 
определяет местная мэрия. Столько-то квадратных 
метров для торговли, столько-то для машиномест… 
И, конечно, все крупные магазины находятся вне 
границ города. На периферии проблема парковок 
не так остра, но и на улице надо уметь правильно 
парковаться. Увы, по моим наблюдениям, мно-
гие водители в Москве почему-то неспособны 
этого делать: паркуются часто не по разметке, 
занимают места для инвалидов (за это в Европе 
крупные штрафы).

В странах с развитой инфраструктурой рас-
положение офисов и зон для шопинга планирова-
лось долгие годы. Программа развития города 
обычно определяется на последующие 20 лет. И 
строжайшим образом соблюдается. А у вас?

Причины хаотической транспортной ситуации 
в Москве очень многообразны. На мой взгляд, 
одна из них такова: как можно было разрешать 
строительство огромных торговых центров в 
каждом районе? Конечно, у вас модно пенять на 
коррумпированную и жадную до денег власть, но 
по западной демократической логике виноваты 
также и молчаливые горожане, на глазах у кото-
рых шли стройки, из-за которых сейчас «стоит» 
Москва. Где они в это время жили? На Марсе? 
Прятались на кухне?

А сейчас у мэра Собянина нет волшебной па-
лочки. Запретами и ограничениями всех проблем 
не решишь. Видимо, мэрии придется в стратегиче-
ских точках центра покупать здания и превращать 
их в многоэтажные муниципальные стоянки. А на 
окраинах — срочно строить.

В Милане перехватывающие парковки рядом 
с конечными станциями метро гарантируют прие-
хавшим в город уникальную возможность избежать 
пробок. Быстрее, чем на автомобиле, добраться 
до нужных мест, да еще и сэкономить. Весь день 
на такой стоянке стоит всего 1 евро. У московской 
мэрии похожий план действий вроде бы тоже есть: 
бесплатная стоянка в случае приобретения двух 
билетов на метро. Впрочем, в прошлом похожая 
система кое-где некоторое время работала — до 
тех пор, пока не стали душить автолюбителей, 
повышая цену, как мне говорили, до 200 рублей 
в день. Сколько продержатся добрые намерения 
на сей раз?

Теперь посмотрим на статистические дан-
ные. В Москве и области примерно 7 миллионов 
зарегистрированных машин. 4,5 млн из них — в 
мегаполисе. По расчетам экспертов, одновре-
менно по улицам города передвигаются 400 тысяч 
машин. Средний путь водителя от дома до работы 
составляет 14 километров.

А сколько денег стоит такая поездка на обще-
ственном транспорте со всеми пересадками? 
Посчитайте — и получите другой ответ на про-
блемы города. Надо любыми способами снижать 
тарифы, чтобы людям стало и быстрее, и выгоднее 
спуститься в метро, сесть в автобус.

Конечно, с таким огромным количеством 
машин на улицах только лишь перехватывающих 
парковок недостаточно. Нужны стоянки на сотни 
и тысячи мест у каждой станции метро на пери-
ферии. Только тогда москвичи и приезжие начнут 
оставлять там свои автомобили и ехать дальше на 
общественном транспорте.

Такая стратегия успешно работает в самых 
современных центрах мира (Мадрид, Барселона, 
Париж, Прага, Токио, Сидней и т.д.). Везде в первую 
очередь решены вопросы удобства для населения. 
Но если при молчаливом попустительстве горо-
жан чиновники продолжат думать только о своих 
карманах, Москва будет все больше и больше от-
даляться по качеству жизни от развитых городов. 
И вскоре ничем не будет отличаться от адских 
мегаполисов стран третьего мира.

«ТРЕТИИ РИМ» —
ИЛИ ТРЕТИИ МИР?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПРИГОВОР

ПОСАДИЛИ ЗА 
ПОДСТРЕКАТЕЛЬСТВО

Вторит американцам и министр России по 
делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий стихий-
ных бедствий Владимир Пучков. «Если же у 
кого-то есть вопросы, сомнения, предложения, 
то можно звонить нам в МЧС круглосуточно по 
телефону доверия: 8-499-449-99-99», — пред-
ложил глава МЧС. «МК» решил воспользоваться 
предложением.

До оперативного дежурного единого теле-
фона доверия МЧС удалось дозвониться с перво-
го раза. Мне дали телефон психологов, именно 
они должны были оказать помощь мне — чело-
веку, в панике ожидающему конца света. 

— Здравствуйте! Я очень боюсь конца 
света!

— Здравствуйте! Как вас зовут?
— Ирина.
— Очень приятно, Ирина, меня зовут Вале-

рия, я специалист центра психологической по-
мощи МЧС. Скажите, почему вы так уверены, что 
конец света наступит в ближайшее время?

— Согласно календарю майя, который за-
канчивается 21 декабря, земному существо-
ванию придет конец. Недавно даже мировые 
ученые специалисты по цивилизации майя 
провели конференцию — видимо, напоследок 
перед концом света...

— Вам нужно успокоиться и...
— Я за этим и звоню, потому что я не могу 

успокоиться! Я точно знаю, что конец света 
наступит 21 декабря, только не знаю, каким 
образом. Может, на нас упадет метеорит 
или... Вы не знаете?

— Нет, не знаю. Вам не стоит так переживать, 
это всего лишь теория.

Так наш разговор продолжался в течение 
десяти минут. Психолог МЧС пыталась меня успо-
коить и объяснить, что все будет хорошо и конца 
света не будет. Надо отметить, что, несмотря 
на всю абсурдность ситуации, меня спокойно 
выслушивали и пытались вразумить. Какое все-
таки терпение нужно иметь, чтобы общаться с 
подобными неадекватами, звонящими по таким 
вопросам на самом деле!

— Когда начнется апокалипсис, может, 
лучше укрываться в метро? Я успею добрать-
ся из Химок до «Речного вокзала» до того, как 
земля будет уничтожена?

— Э-э-э, я не знаю. Девушка, ну чего вы, в 
самом деле! Наш министр сказал, что конца света 
не будет, — значит, не будет. Не переживайте!

— А может, мне запастись продуктами и 
спрятать их в подвале? 

— Запаситесь лучше подарками на Новый 
год! Он точно наступит.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ,  
Ирина КУКСЕНКОВА.
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29 ноября, 19.52. Движение 
по улице 1905 года нельзя на-
звать плотным. Снег на дороге 
есть, но он вполне проходим для 

легковушек. Машин, как и утром, меньше, чем 
обычно. Как отметил заммэра по вопросам ЖКХ 
Петр Бирюков, транспорта на дорогах стало 
меньше на 17—20%. Краснопресненская набе-
режная едет, но делает это крайне осторожно. 
Водители как один жмутся к правой бровке. 
Лихачей не заметно. 

19.59. Новый Арбат у здания мэрии. А 
вот здесь поток в область еле-еле ползет. Мы 
едем по дублеру по направлению к Садовому 
кольцу и постоянно цепляем бампером за корку 
снега. До узких дорожек руки у коммунальщиков 
дошли в последнюю очередь, основные силы 
брошены на крупные магистрали.

Садовое встречает нас морем красных 
стоп-сигналов. По две полосы дороги оказы-
ваются «съедены» снежным отвалом и при-
паркованными машинами. Машины мешают 
уборке, снег мешает машинам. Этот замкнутый 
круг коммунальщикам так пока и не удалось 
разорвать. Но Смоленская площадь и Крымский 
мост едут уже нормально. Регулировщики на 
своих местах, водители сверхосторожны. Только 
бедолаги троллейбусы буксуют по обочинам в 
снежном отвале. 

Хуже обстоят дела на радиальных улицах. 
Но тут дело, возможно, и не в снегопаде. Улица 
Долгоруковская. Машины припаркованы у тор-
говых центров в два, а то и в три ряда. 

20.34. Начало Бутырской улицы. Вста-
ли наглухо в компании со «скорой помощью». 
Савеловский вокзал. Тут заторы приключаются 
каждый четверг вне зависимости от погоды. 
Садовое вспоминается как соленое озеро для 
скоростных гонок. Навстречу прошла колонна 
снегоуборочной техники — по утрам комму-
нальщики основные силы бросают на выезд, 
вечером наоборот. 

Бутырская, 46. Пешеходы на светофоре 
с трудом лавируют между машинами. Самое 
интересное — это то, что снега на дороге мало. 
«Тормозят» сами водители? Или светофоры? 
На пересечении Бутырской и 1-й Хуторской 
светофор работает в желтом «мигающем» 
режиме. И две машины столкнулись. Та веж-
ливость и осторожность водителей, о которых 
я писал вначале, испарились. 20.59. Машины 
пытаются проехать на «мигающий» поперек 

Бутырской. Они еще более усложняют ситуа-
цию. 21.03. Станция метро «Дмитровская». 
Теперь пробка из-за аварии в обе стороны. 
Продолжаем ползти. 5 км в час. Водители плю-
нули на выделенку и едут по ней. Да и вообще 
все забыли о ПДД.

21.20. Метро «Тимирязевская». Грузовик-
фура расцеловался с «Газелью». Кажется, прое-
дем место аварии, и станет лучше. Ничего подоб-
ного. Водители подрезают, едут на красный, не 
уступают дорогу «из принципа». 21.40. «Газель» 
с включенной аварийкой застыла посередине 
Петровско-Разумовского путепровода. Снег 
на дороге есть, но отнюдь не экстремальный. 
На Лихоборах Nissan влепился в микроавтобус. 
Перед мостом малого кольца Московской ж/д 

опять замерли. Чуть дальше еще одна авария. 
Легковушка и микроавтобус. 

22.01. Бескудниковский бульвар. Дорога 
свободная. Но наш водитель говорит, что едет 
«как по мылу». Ведет машину — то ли реагентов 
не хватает, то ли наоборот — пересыпали. А вот 
на Коровинском шоссе видим колонну убороч-
ной техники, идущую к центру. Коммунальщики 
выезжают на ночную «прочистку».

Остается добавить, что если дороги чисти-
ли усиленно, дворовые территории этим похва-
статься не могли. На это и обратил внимание 
Сергей Собянин (особо досталось Восточному 
округу). Он поручил ОАТИ «штрафовать безбож-
но — так, чтобы никто не спал и работал».

Дмитрий КАФАНОВ.

На днях в Сколково прошло совещание на 
тему взаимодействия инноваторов с государ-
ством. Вице-премьер и глава аппарата прави-
тельства Владислав Сурков поделился своим 
видением основ технологического роста и раз-
вития демократии. «Я считаю инновационную 
работу первичной политической задачей, она 
предшествует партстроительству, она предше-
ствует выборам, она в начале всего, потому что 
если не будет высоких технологий, если не будет 
расти производительность труда — не будет 
никакой демократии», — предупредил вице-
премьер. По его словам, «демократия появилась 
ровно тогда, когда возникли технологии».

С такой точкой зрения поспешил не согла-
ситься сопредседатель «РПР-ПАРНАС» Борис 
Немцов. В интервью газете «Коммерсант» он 
съязвил на счет того, что «теперь он (Сурков) 
главный по инновациям — значит, это самое 
главное в стране». Надо заметить, что это за-
мечание содержит ошибку, которую тяжело 
списать даже на полемический задор — разве 
что на короткую память. В бытность работы в 
Кремле на посту первого заместителя главы 

администрации высокие технологии Владиславу 
Суркову были совсем не чужды. Он несколько 
лет совмещал кураторство внутренней политики 
с инновационной деятельностью в качестве 
сопредседателя президентской комиссии по 
модернизации экономики. И кстати сказать, 
видение демократического и инновационного 
процесса у Суркова с времен его работы в АП 
ничуть не изменилось. Будучи первым замглавы 
президентской администрации, он не раз вы-
ражался в том духе, что «если не будет расти 
производительность труда, то не будет никакой 
демократии».

По мнению Немцова, Сурков ошибается, 
когда увязывает развитие демократии с ин-
новационным ростом. «В Великобритании и 
Голландии демократия установилась в средние 
века не из-за инноваций, а из-за того, что народ 
не хотел жить под гнетом королей», — уверен 
Немцов.

Эксперты, между тем, подобные заявления 
восприняли с долей иронии. «Это высказывание 
Немцова легко можно оспорить», — считает 
известный историк Рой Медведев. По его сло-
вам, демократия и в Британии, и в Голландии 
начала зарождаться именно из-за инноваций: 
«Начало возникать буржуазное общество, 
начали возникать новые производственные 
отношения, новые производительные силы, 
которым было тесно в феодальной Британии 
и в находящейся под властью Испании Голлан-
дии. Поэтому-то буржуазно-демократическое 
движение, которое возникло в Британии еще с 
XV—XVI веков и в Голландии с XVI—XVII веков, 

двигалось инновациями — инновациями про-
изводственных отношений». Это были первые 
страны, где начала развиваться — тогда еще в 
зачаточном состоянии — индустриальная эпоха, 
напоминает эксперт. «Речь идет не об инно-
вациях в нашем нынешнем понимании, но об 
инновациях в более широком смысле слова, так 
что Немцова оспорить легко», — рассуждает Рой 
Медведев. По его словам, процесс очевиден: 
«Меняются производительные силы, возникает 
более современное индустриальное общество 
и, соответственно, меняются и политические 
структуры. То есть возникает необходимость в 
более свободном обществе, более свободном 
и независимом владении собственности», — 
аргументирует эксперт.

 «Если мы говорим о том, что первичнее: 
модернизация или демократия, то, конечно, 
модернизация», — считает доктор экономиче-
ских наук Никита Кричевский. По его словам, 
об этом свидетельствует весь мировой опыт. 
«То, что модернизации, мол, без демократии не 
бывает — все это бред собачий», — не стесняет 
себя в выражениях эксперт. «Если не бывает, то 
как мы имеем сегодняшний Китай или взрывной 
рост экономики в тех же Южной Корее и Японии, 
где до сих пор конституционная монархия? Там 
все происходило при изначальной подаче эко-
номики, и только потом трансформировалось 
в демократические перемены, которые опять 
же были обусловлены во многом проведением 
модернизации и повышением образовательного 
уровня», — поясняет эксперт.

Доктор исторических наук Модест Колеров 

в беседе с корреспондентом ИА REGNUM вы-
сказался резко: «Банальному позеру Борису 
Немцову считаю бессмысленным даже напо-
минать, что демократия, то есть «всеобщее, 
прямое, равное, тайное...» — не установилась ни 
в Великобритании, ни в Голландии — ни в сред-
ние века, ни даже в новое время. Но, повторяю, 
это бессмысленно напоминать Немцову, чей 
уровень знаний исторической азбуки меньше 
знаний хорошего школьника». По мнению Ко-
лерова,  демократия — есть результат только 
очень высокого технологического развития. 
Это суждение является консенсусом для либе-
ральной социалистической и консервативной 
политической мысли в последние 150 лет. «Но, 
видимо, для Немцова образцом демократии яв-
ляется соревнование диких и волосатых мужчин 
в варварской пещере. Немцовская демократия 
— это варварская пещера», — отреагировал 
Колеров.

Учитель истории, известный активист 
профсоюза «Учитель» Андрей Демидов напо-
минает: «В Англии права изначально получили 
аристократы, то есть те бароны, которые выбили 
у короля Великую Хартию вольностей. И так по-
степенно она распространилась на городское 
сословие. То есть говорить о демократии в со-
временном понимании слова нельзя. Это было 
некое движение в сторону демократии — рас-
ширение числа людей, принимающих участие 
в управлении государством, кроме короля и 
узкого круга приближенных». При этом учитель 
Демидов отмечает, что эти данные содержатся в 
общеобразовательном курсе истории, который 
изучают «с 5-го класса и до 11-го» в обычной 
средней школе. 

Николай ДОЛГОВ.

Вице-премьер Владислав Сурков на 
встрече с инноваторами назвал де-
мократию «роскошью», необходимым 
условием для установления которой 
в обществе является интенсивное 
технологическое развитие. В заочную 
полемику с Сурковым вступил Борис 
Немцов. Он привел средневековый 
опыт Великобритании и Голландии, 
где демократия, на его взгляд, уста-
новилась «из-за того, что народ не 
хотел жить под гнетом королей», а не 
по причине технологического роста. 
Эксперты порекомендовали Немцову 
освежить знания в области европей-
ской истории.

ИННОВАЦИИ

НЕМЦОВ ПОПАЛ В ИСТОРИЮ
Наша оппозиция освободила бы Англию от «гнета короля»
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В деле эколога Фетисова начались суды и последовали реальные сроки

Когда его вызовут, он следо-
вателям (через адвокатов) со-
общит: не могу, лежу, рожаю; 
а когда рожу — подам в суд за 

клевету. ...Ох, это мы случайно съехали с б. 
министра обороны Сердюкова, на б. министра 
сельского хозяйства Скрынник.

…«Удальцов плохой, он планирует государ-
ственный переворот на грузинские деньги». Кто 
б подумал, что в Грузии так много денег?

Может ли пескарь перевернуть щуку? Нет. 
Но если щука дохлая — она сама переворачи-
вается кверху брюхом.

200 сыщиков, расследуя Болотное дело, 
нашли шапки, украденные Развозжаевым 15 
лет назад. Браво. Значит, могут, когда захотят. 
Значит, лет через 15 смогут найти что-нибудь, 
украденное нынешними министрами. А если 
сейчас не нашли — значит, плохо ищут. А если 
нашли, почему преступники на свободе? 

Ждут, пока воры всё спрячут. Ждут, пока 
воры сбегут за границу. Не исключено, что, 
когда какой-нибудь вороватый министр узнает, 
что выписан ордер на его арест, у него немед-
ленно начнётся инфаркт. И кто-то даст ему 
самолёт, нелегально вывезет во Францию; 
а там инфаркт, конечно, отступит… Так уже 
бывало. Инфаркты исчезают неведомо куда. 
А вчерашний больной пьет кофе под крышами 
Парижа и рассказывает журналистам, что его 
преследуют по политическим мотивам.

По политическим? Он что — боролся с 
режимом?

Недавно оппозиционера Развозжаева 
похитили за границей и привезли в Москву, 
будут судить. Значит, могут, когда захотят. Мы 
полностью одобряем практику нелегальных 
похищений. Мы одобряем, когда где-нибудь в 
Южной Америке чья-нибудь разведка похищает 
нацистского преступника, потом его судят и 
казнят. Мы бы предпочли, чтобы Литвиненко 
был похищен и привезён в Москву живым, а не 
отравлен полонием. Весь российский народ 
аплодировал бы, если бы Шамиль Басаев был 
похищен в Чечне и привезён живым, допро-
шен, судим. Нам кажется, что специалисты по 
похищениям должны каждый день похищать 
за границей тех, кто вчера украл миллиарды, 
а они, видимо, тренируются на тех, кто 15 лет 
назад спёр шапку.

★★★
В четверг, 29 ноября, правительственная 

«Российская газета» опубликовала интервью 
премьер-министра Медведева (которое он дал 
газете «Коммерсантъ»). Вот фрагмент.

ВОПРОС. Последние заметные антикор-
рупционные дела стали следствием того, что 
законодательство заработало, или это про-
явление политической воли?

МЕДВЕДЕВ. Это всегда накопленный 
эффект, а также следствие запроса на 
борьбу с коррупцией. Некоторое время 
назад я это чувствовал, на всех уровнях 
было такое ощущение, что чего с этим 
бороться, всё равно ничего не изменим. 
Это наше родимое пятно, этакое родовое 
проклятие. И ничего мы с ним не сдела-
ем. Мне кажется, что мы смогли внести 
определенный юридический вклад в эту 
работу. (Внесли юридическое обоснование 
в родовое проклятие? — А.М.) Но запрос 
сохранился. Работа правоохранительных 
органов, которые получили дополнитель-
ные юридические возможности для этого, 
— это второй элемент. Ну и есть, конечно, 
определенный набор политических ре-
шений, который всегда необходим, чтобы 
реальные процессы пошли.

Поди пойми. Накопленный эффект, 
юридический вклад, определенный суповой 
набор… 

ВОПРОС. О ситуации в Минобороны вам 
раньше поступали сигналы?

МЕДВЕДЕВ. Наличие или отсутствие 
финансовых нарушений — это вопрос до-
казательств, которые сейчас собираются 
правоохранительными органами в соответ-
ствии с Уголовно-процессуальным кодек-
сом. Они должны выполнять свою работу. А 
потом доказать это всё в суде. Президенту 
и председателю правительства регулярно 
докладывают о том, что происходит в раз-
личных ведомствах…

Если интересно — найдите и почитайте 
сами. Нам кажется, что он не ответил. Ушёл 
от ответа или не понял вопрос. Его спросили: 
вы знали о воровстве или нет? А он в ответ 
рассказывает про УПК и о том, что все должны 
выполнять свою работу. Конечно, должны. Мы 
этого и добиваемся от президента, прокуроров, 
следователей...

Недавно С.Иванов (который был вице-
премьером во время президентства Медведе-
ва) прямо сказал: «Знал, но не подавал виду». 
Вот и Медведеву следовало прямо ответить, 
а не вилять.

Нам кажется: там все всё знали. И быв-
шему президенту при первой же возможности 
надо задать вопрос: «Как и кем было при-
нято коллективное решение не подавать 
виду?»

Те, кто всё ещё смотрит телевизор, еже-
дневно видят, как очередному чиновнику вме-
сто ордера вручают орден. Это власть убеждает 
граждан и день и ночь мечтать о революции.

Александр МИНКИН.
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ЗАНИМАЮТСЯ?

ФОТО   
на сайте 

Эколог Константин 
Фетисов.

Андрей 
Каширин 

предпочел 
спрятать 

лицо...

... как и Андрей 
Чернышев , 

выступающий, по версии 
следствия, заказчиком 

преступления.
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ПОСЛЕДНИЙ 
ДЕНЬ МАЙЯ— 
В ДЕКАБРЕ



Обычные 
мультимиллионеры

Евгения Васильева, экс-глава Департамен-
та имущественных отношений Минобороны, фи-
гурантка по делу «Оборонсервиса», — девушка 
питерская. До знакомства с Анатолием Сердю-
ковым ни в чем криминальном замечена не была. 
Поступила на юрфак СПбГУ, там и встретилась с 
Сердюковым, который получал второе высшее 
образование. Связь, судя по всему, длилась не-
сколько лет — за это время Васильева переехала 
вслед за Сердюковым в Москву, где и приобрела 
13-комнатную квартиру.

Но до того, как переехать в московские 
апартаменты, Женя Васильева проживала в 
обычной многоэтажке на Котельниковой аллее, 
недалеко от метро «Пионерская». Сейчас здесь 
живет ее бабушка. Но о внучкиных делах она 
мало что знает. Евгения Васильева не имеет 
права общаться с родственниками, говорить 
по телефону, пользоваться Интернетом.

Соседи вспоминают ее как девушку очень 
воспитанную и скромную. 

— Но она уже давно сюда не приезжала, 
— говорит старушка на лавочке. 

В такой же более чем скромной квартире в 
Невском районе Петербурга проживала когда-то 
супружеская чета Пузиковых — Галина и Вале-
рий. Они ближайшие родственники Сердюкова. 
Галина — его младшая сестра. Валерий, соот-
ветственно, свояк. 

В многоэтажке на улице Тельмана 1970 года 
постройки Пузиковы появляются и в наши дни. 
Правда, очень редко.

Обшарпанный подъезд, сломанный по-
чтовый ящик, на этаже Пузиковых кромешная 
тьма. 

— Кто-то постоянно лампочку выкручива-
ет, — жалуется сосед. О том, что рядом живут 
родственники Сердюкова, слышит впервые. 
— Да ладно?! А так никогда не скажешь. Обыч-
ные люди...  

«Обычные люди» — мультимиллионеры, 
владеют огромным бизнесом. Часть его на-
ходится прямо через дорогу от их дома на 
Тельмана — два новеньких паркинга, автоса-
лон «Аксель-Сити» и двухэтажный мебельный 
магазин. Судя по всему, это не простое стече-
ние обстоятельств, а грамотное планирование 
своего времени (чтобы не тратить его на дорогу 
от дома до работы).

Но почему Пузиковы сохраняют эту скром-
ную трехкомнатную квартиру общей площа-
дью 60 квадратных метров с тесной кухней 

и проходными комнатами, загадка. На фоне 
задекларированных объектов недвижимости 
(в числе которых роскошные апартаменты за 
500—700 миллионов рублей в центре Москвы 
и всякая другая «мелочь» в виде десятка квар-
тир и домов в Петербурге) эта квартирка вос-
принимается как некий символ то ли будущего 
богатства, то ли минувшей бедности.

Судя по всему, квартира на Тельмана стала 
одним из первых приобретений Пузиковых. Оба 
приехали в город на Неве вслед за Анатолием 
Сердюковым, который перебрался сюда в се-
редине 80-х годов. Устроившись в магазине 
№3 Ленмебельторга на должность завсекци-
ей, он вскоре перетащил из Краснодарского 
края в Ленинград и свою родную сестру Галину. 
Она приехала не одна, а с мужем — Валерием 
Пузиковым.

Все эти годы они тихо, по-кулацки, избегая 
любой огласки, строили свою бизнес-империю, 
даже в страшном сне не предполагая, что исто-
рия их феерического обогащения прогремит 
на всю страну.

Толя за Галю
Как выяснил «МК» в Питере», сестра Га-

лина занимает в жизни Анатолия Сердюкова 
особое место. Они родились в станице Холм-
ской Краснодарского края, родители умерли, 
когда Анатолию было 10 лет. Детей забрала к 
себе бабушка из соседнего рабочего поселка 
Черноморский.

— Поднимала она их одна, — рассказывает 
Инна Григорьевна Артаманова, учившая Толю 
Сердюкова с 4-го по 8-й класс в школе №46 
поселка Черноморский. — У бабушки была квар-
тирка в двухэтажном доме. Она была большой 
труженицей, много работала, чтобы прокормить 
внуков. Да и у нас, у учителей, отношение к Толе 
и его младшей сестре Гале было особенным. 
Все-таки сироты. А уж они всегда были друг 
за друга.

Как вспоминает сегодня учительница, 
сельская школа опекала будущего министра 
обороны вплоть до того, что купила ему костюм 
и обувь для выпускного вечера. Но, воспарив 
по карьерной лестнице, бывший ученик так и 
не пролил на поселковую школу золотой дождь 
в виде капремонта, компьютерного класса и 
прочих подарков (по примеру других «крем-
левских петербуржцев», которые помогают 
родным школам). 

И даже своей единственной учительни-
це, которая и сейчас верна бывшему ученику 
(«Толя всегда был хорошим честным мальчиком, 

— горячится Инна Григорьевна. — Лично я не 
верю в то, что про него сегодня говорят»), Сер-
дюков никогда ничего не подарил.

— Он только раз мне шепнул, что я могу к 
нему обратиться по любому поводу, — говорит 
старенькая учительница. — Конечно же, даже 
возникни у меня какие-то проблемы, я бы его 
тревожить не стала...

Из грязи в князи
Жители поселка рассказывают, что Сер-

дюков регулярно наведывался в родные края. И 
когда возглавлял налоговую службу Петербурга, 
и после, став министром обороны. 

— У него здесь много родственников по 
бабушкиной линии, — рассказывает сельчане. 
— Двоюродные братья и сестры. Но никто, как 
он, звезд с неба не хватает. 

По информации местных журналистов, 
экс-министр успел и в Краснодарском крае 
обзавестись объектами недвижимости и зе-
мельными участками: часть записана на него, 
часть — на тех же родственников. Рассказыва-
ют, что Сердюкову принадлежит дом в Холм-
ской, причем дорогу к «родовому гнезду» за-
асфальтировали за бюджетные деньги, выдав 
за строительство объездной дороги на трассе 
Краснодар—Новороссийск...

А вот свояка Сердюкова Валерия Пузи-
кова, который родом отсюда же, из Холмской, 
мало кто помнит. Ходит байка, что когда-то он 
работал трактористом, а Галина — дояркой. 
Правда ли это, неизвестно. Но как иллюстрация 
к поговорке «Из грязи в князи» вполне подходит. 
К слову, сейчас уже известно, что Валерий Пу-
зиков являлся одним из застройщиков дачного 
комплекса в поселке Большой Утриш (недалеко 
от Анапы) на берегу Черного моря. Земля была 
выделена под строительство радиолокаци-
онной станции, но в Минобороны переиграли 
«целевое назначение» земельного участка. У 
самого Пузикова, по неофициальной инфор-
мации, на этой земле строился дом площадью 
800 квадратных метров. Предполагалось, что 
усадьба будет готова в марте 2013 года. Так-
же, по данным следствия, Пузиков владеет 10 
квартирами в Москве, Питере и Анапе, у него 
несколько земельных участков, коллекция до-
рогих автомобилей.

От табуретки до «БМВ»
Сейчас, когда идут «посадки» ближайших 

фавориток Сердюкова, молчат и его бывшие 
подчиненные, и родственники. Молчит и сам 

Сердюков. Такое ощущение, что все они ждут, 
когда затихнет информационный шум и вни-
мание общественности будет переключено 
на другие коррупционные скандалы. По сути, 
жизнь этих людей не изменилась.

Бизнес Пузиковых процветает, как и 
прежде. Только в районе улицы Тельмана, в 

зоне шаговой доступности друг от друга, ра-
ботают два паркинга, автосалон и мебельный 
магазин.

— Пузиков? Знаем, — говорят охранники 
паркингов. — Директор наш.

На въезде вывешен образец договора за 
подписью гендиректора ОО «Автоцентр-Союз 
021» В.Н.Пузикова. Цена машиноместа — 3500 
рублей в месяц. На первом этаже — на тысячу 
дороже.

— Все битком, мест нет, — хвастается 
охранник. — Потому что в других паркингах 
цены намного выше — до 7 тысяч в месяц.

Откуда такая щедрость у Пузикова? По 
данным «МК в Питере», участки под паркинги 
были выделены при Валентине Матвиенко. Не 
исключено, что на льготных условиях, поэтому 
затраты позволяют демпинговать, устанавли-
вая цену на парковку гораздо ниже среднего-
родской. Пузиков ко всему прочему является 
акционером банка «Санкт-Петербург», так же, 
как и Сергей Матвиенко. Питер в этом смысле 
город маленький, а родственные связи, пом-
ноженные на служебное положение, обеспечат 
ресурс любому бизнесу. Пусть даже это будет 
обычный паркинг.

Но паркинги — это так, семечки по срав-
нению с автосалонами. Их у Пузикова несколь-
ко. Специализируются на продаже немецких 
«Фольксваген» и «БМВ». На задворках свер-
кающего автосалона («Пузиков — наш учреди-
тель!» — сообщают и здесь) чернеет громада 
мебельного склада. Это уже легендарный мага-
зин «Мебель-Маркет», откуда стартовал в мир 
больших возможностей Анатолий Сердюков, 
где в разные годы числились учредителями его 
родственники (первая жена Татьяна, сестра 
Галина, свояк Валерий), производит убогое 
впечатление и ассортиментом, и общим инте-
рьером. Громадные пустые залы заставлены 
дешевыми диванами и шкафами из ДСП — 
ощущение, что с 80-х годов здесь ничего не 
изменилось, царит дух запустения. Можно 
предположить, что магазин держат на плаву из 
чистой ностальгии — Сердюкову (впрочем, не 
исключено, что и верному Пузикову), видимо, 
приятно осознавать, из каких «низов» они под-
нялись. Хотя объяснение этому может быть и 
совсем прагматичным: эти люди не привыкли, 
не хотят и не желают расставаться с нажитым 
имуществом. Будь это старенькая «трешка» в 
многоквартирном доме или «убитый» мебель-
ный магазин. По этой же жлобской логике в не-
мыслимых объемах скупались дома, квартиры, 
земельные участки...

Ирина МОЛЧАНОВА. 

«Это счастье, что я попал  
к такому мастеру,  
как Сокуров»
— Бессловесный театр — это то, к чему 

вы шли всю жизнь?
— Во всяком случае, сейчас ничего занима-

тельнее для меня нет. Я ведь, помню, однажды 
тоже пришел впервые на пантомиму и ничего не 
понял. Белые перчатки, актер что-то там делает, 
передвигая воображаемые столы, стулья… По-
том я пришел еще раз, еще раз и заболел тем, 
что можно создать руками и ногами невидимый 
мир, которого нет.

—  К а к  р ож д а ю т с я  п о д о б н ы е 
спектакли?

— В какой-то момент будущий спектакль 
сам начинает диктовать даже форму тренинга. 
То есть надо по-другому заниматься, о другом 
думать, по-другому жить. У нас в театре «DEREVO» 
есть принцип: мы делаем не то, что можем, а 
то, что хотим. Ищем новые краски, и спектакли 
получаются непохожими друг на друга. Это как 
Курт Кобейн негодовал: «Ну почему у битлов 
от композиции до композиции и от альбома к 
альбому километровые расстояния?!» Они дей-
ствительно каждую новую песню делали, как 
будто от предыдущей прожили целую жизнь. Это 
касается накопления материала. Здесь сначала 
выстраиваются в определенные узоры какие-то 
мелкие камушки, которые притягивают к себе 
что-то еще… Главное — в себе найти основу, 
создать вибрацию, и дальше уже пойдет — все 
обклеивается таким количеством материала!.. 
Потом я как главный контролер, как дуршлаг, смо-
трю на танцы и работу актеров — у меня просто 
больше опыта, поэтому я руковожу финальной 
компиляцией энергетики на сцене.

— Во многих ваших спектаклях при-
сутствует образ черта. Мефистофеля вы 
сыграли и в кино — у Александра Сокуро-
ва в фильме «Фауст». Это связано с чем-то 
определенным?

— Только с тем, что мне очень нравится этот 
персонаж, нравится его характер. Он позитив-
ный, веселый, про него сложено много сказок, 
анекдотов, даже больше, чем про Бога. Мы и в 
жизни часто говорим: «черт с тобой», «черт бы 
тебя побрал». Это очень близкий человеку персо-
наж. К нему проще апеллировать. Я считаю, что, 
когда человека сравнивают с чертом, это даже 
комплимент. Чертовщина, дьявольщина — это 
очень веселое и сказочное состояние, которое не 
имеет ничего общего со всеми этими мрачными 
вампирами, вурдалаками.

— Вы ведь и Бога могли сыграть в фильме 
Алексея Германа по роману «Трудно быть 
богом» братьев Стругацких...

— Герман, когда предложил роль Руматы в 
своем фильме, сказал, что я должен ради съемок 
бросить театр на два года. К такому повороту со-
бытий я был не готов. Тогда еще никто не знал, что 
съемочный процесс растянется на долгие годы. 
На все это время оставить театр я бы не смог. 
Недавно мы виделись с Алексеем Юрьевичем. 
Он заканчивает озвучание. Я посмотрел несколь-
ко фрагментов. Это что-то невероятное. Такое 
наполнение кадра, такой плотный событийный 
ряд — лезвие бритвы вставить некуда.

—А трудно ли быть чертом, пусть даже 
на экране?

— Каждый из нас, в конце концов, раз в не-
делю чертом точно становится. Так что и мне 
чертом удалось стать, не напрягаясь. Тем более, 
Александр Сокуров до этого хорошо знал, что я 
могу как актер. Он использовал 80 процентов 
моего актерского «пластилина». Не заставлял 

меня сильно себя ломать. Все мои сцены были 
изначально написаны для меня и под меня. Он 
такое показывал, такое вытворял на площадке, 
что оставалось лишь повторить.

С Сокуровым трудно работать актерищам, 
которые привыкли выпячивать свой богатый 
внутренний мир. А я человек подвижный и пла-
стичный. И мне в этой картине было комфортно. 
Это счастье, что я попал к такому мастеру.

— Когда вы в Мариинском театре Санкт-
Петербурга исполняете партию Дроссель-
мейера в балете Чайковского «Щелкунчик», 
поставленном Михаилом Шемякиным, мно-
гим понятно: мистика автора литератур-
ного первоисточника Гофмана вам ближе, 
чем красивая сказка Чайковского. Вы сами 
мистик?

— Я не знаю, что 
такое мистика по-

крупному. Для меня 
мистика — это когда 

почти час не включается 
до этого исправно рабо-

тающий кинопроектор на 
премьере «Фауста». Если 

моя партия в «Щелкун-
чике» мистически ближе 

к Гофману, чем к Чайков-
скому, — это все вопросы 

к Шемякину. Он в мистике 
Гофмана больше понима-

ет и лучше разбирается. Он 
создал такие декорации, что 

мне там вообще делать нече-
го. Только танцевать. И будет 

нужный эффект. А когда я надел 
его костюмы, у меня руки-ноги 

сами пошли в нужном направ-
лении. Вот это мистика. А я? Нет, 

ну конечно, во всякие мелкие ак-
терские приметки верю. На тексте 

роли там посидеть, если он на пол 
упал. Или в то, что нельзя ничего на 

столе перекладывать перед спек-
таклем. А глобально я не мистик.

«Не надо пить водку  
из-за власти»
— Ваш театр давал спектакль в церкви в 

Германии. Как в связи с этим вы восприни-
маете перформанс Pussy Riot в храме Христа 
Спасителя?

— Я читал про это. Смешная история. Как 
режиссер-постановщик я думаю, что уж если 
делать шоу, так шоу. Взять, например, этих де-
вочек и распять. Вот это был бы перформанс 
с эффектным финалом. Если что-то делать, то 
по-крупному. Если совсем серьезно, то я не 
очень понимаю, почему всех так взволновало 
это действо. Меня больше тревожит пищевой 
геноцид. Мы едим плохие продукты, травимся 
никудышным алкоголем, разрушаем свои орга-
низмы вдыханием воздуха с чудовищными при-
месями. Я этой проблемой активно занимаюсь, 
так как слежу за своим здоровьем. История этих 
трех дам меркнет на фоне того, о чем я говорю. 
Да, в Германии приветствуются перформансы 
в церквях. Там народ плохо ходит в храмы. И 
поэтому двери культовых сооружений открыты 
для любых актерских проявлений, будь то спек-
такли или даже рок-концерты...

Я еврей, причем плохой еврей. Не соблюдаю 
субботу, не понимаю ничего в Талмуде и не осо-
бо понимаю разницу между церквями. Христос, 
Аллах или кто-то еще. Но я верю в то, что есть 
одна высшая сила, которую просто по-разному 
называют. От имени не уменьшится и не увели-
чится количество этой мощной силы, которая 
действует на нашу жизнь и нами руководит. 

В Германии перед нашим выступлением 
убрали амвон, вынесли все иконы, освободи-
ли место. Они объяснили нам, к чему нельзя 
прикасаться. Мы сыграли спектакль о шлейфе 

смерти, тянущейся за каждым человеком. Потом 
служители церкви так же спокойно все занесли, 
опрыскали чем-то своим, и все. Давайте вспом-
ним совсем недалекие еще времена, когда за 
пустяк можно было сесть в тюрьму. Я знаю, о чем 
говорю, — сам родился на сталинских поселени-
ях. Поскольку моя матушка сидела, как многие 
свободно думающие люди в нашей стране тогда. 
И не надо связываться с властью. Есть две сферы 
существования. Вот пусть они в своей высокой 
сфере и вращаются. А мы, не стремясь к небесам, 
будем делать хорошо свое дело здесь, в земных 
сферах. Переживать, психовать, пить водку из-за 
того, что творят люди в высших эшелонах власти, 
не стоит, честное слово.

— В каком состоянии сейчас ваша широ-
ко известная коллекция старинных гитар?

— Не растет. Я же вообще люблю старые 
гитары, у меня их 18 штук. Эта моя коллекция 
уникальна в первую очередь своей стабильно-
стью. В том смысле, что новые экспонаты в ней 
вряд ли появятся. Когда сегодняшние гитары 
станут раритетными, меня уже не будет в живых. 
Самой старой из них — 180 лет. На ней, вероятно, 

играло очень много людей — они прошли войны, 
очень многое видели, а музыкальный инструмент 
всю эту энергетику накапливает и становится 
аккумулятором силы. Он меняет твои мысли, 
твои чувства, твои фантазии. Ведь его столько 
человек держали в руках. Он лечит. Берешь в 
руки, и все проблемы уходят. С гитарой даже 
хочется разговаривать.

«Останься я в Питере,  
в России, ничего  
бы со мной не было»
— Недавно вы сказали: «Построив дом, 

потеряешь свободу».
— Под «домом» я подозревал театр. Я по-

строил восемь театров в разное время и в раз-
ных точках земного шара. И в какой-то момент 
понимал, что эта административная рутина 
мешает мне заниматься собственно театром 
как искусством. Тогда я все бросал и уезжал. И 
«театр-дом», которым грезил Станиславский, тут 
ни при чем. Домом может быть даже студия, как 
у Ежи Гротовского, с которым мы встречались. 
Абсолютно пустое помещение 10 на 15 метров. 
Но это именно дом, где рождается настоящее 
искусство. Место, наполненное энергией влю-
бленных в свое дело людей. Но не театр, как 
махина, которую потом придется ежедневно 
годами на себе тащить.

— А настоящий дом Антона Адасинско-
го — где он?

— Я не знаю. Пока, во всяком случае, в Дрез-
дене. Тем более что некоторое время назад в 
моей жизни произошло прелюбопытное событие. 
Я стал отцом двух замечательных мальчишек-
близнецов. И что-то в голове перемкнуло. Это 
теперь иной Антон Адасинский с самопожерт-
вовательным еженощным недосыпом. Наблю-
дать за ними часами — свихнуться можно. Они 
двигаются, как танцуют. Я со своей подготовкой 
вряд ли это повторю. Невозможно. Это не просчи-
тываемая взрослыми людьми логика движений, 
поступков, мыслей. А вообще у меня немецкое 
отношение к дому. Там само это понятие — дом 
как семейное гнездо на века — не в чести. Люди 
легко снимаются с места, переезжают из дома 
в дом, из города в город.

— Глядя на своих мальчишек, часто вспо-
минаете себя маленьким?

— Пытаюсь. Редко что-то включается. Но 
бывает. Самое яркое впечатление — неудоб-
ство нести цветы в школу 1 сентября. Я пацан, 
а меня заставляют нести букет, чтобы вручить 
его учительнице. А меня ломает. Кажется, что 
все эти цветочки — бабские, девчоночьи дела. 
И опускаешь глаза, отводишь взгляд от других 
таких же мальчишек, которые чувствуют себя со 
своими букетами так же хреново.

— А чему вы в последний раз по-детски 
радовались?

— О, это было нечто, когда в Перми нашему 
театру довелось выступать на одной сцене с са-
мим великим Джо Маклафлином. Легендарный 
джаз-фьюжн гитарист — и вдруг рядом со мной. 
Мы общались, я помогал ему какую-то аппаратуру 
перетаскивать. А сам был как в тумане. Ему уже 
70 лет, а он все зажигает. Ведь это же тот великий 
гуру, которым мы с парнями заслушивались, 

когда были подростками и курили длинные «кося-
ки». Это была та радость, от которой летаешь. Я и 
весь следующий день ходил под впечатлением. И 
беспричинно улыбался своему мироощущению, 
всему, что меня окружает, всем встречающимся 
людям. Такое, наверное, бывает раз в жизни.

— Сегодня вы не пытаетесь анализи-
ровать: случилось бы с вами такое счастье 
и такая карьера, останься вы в лихие 90-е 
в России?

— Нет, конечно. Останься я в Питере, в Рос-
сии, ничего бы со мной не было. Переломали 
бы, как многих сломали. Ведь в 1995 году я уже 
возвращался из Германии в Россию. Бегал здесь 
год, пытаясь найти работу. Ничего не набегал. 
Оказался не нужен ни в одном театре. Здесь бы я 
стал маразматиком, критикующим власть со ста-
каном в руках на маленькой грязной кухне. Чем, 
кстати, многие из моих знакомых, оставшихся 
здесь, занимались и занимаются. Вместо того 
чтобы писать стихи, сочинять песни, смотреть на 
звездное небо, дарить девушкам цветы. Здесь 
как будто специально люди забивают себе мозги 
малозначительной ерундой. 

— Свободолюбивому поколению пере-
строечной молодежи вы запомнились еще 
и как вокалист, трубач и автор пантомимы 
рок-группы «АВИА». Особенно по хиту «Я не 
люблю тебя».

— Кстати, мы скоро по случаю 25-летия 
«АВИА» соберемся в Москве на концерт пер-
вым составом. Все будет круто. Со стихами и 
пантомимой. Молодежь в белых рубашках будет 
читать со сцены наши тексты. И это удивитель-
но. Мы-то ладно, все уже взрослые, самодо-
статочные и циничные люди. Но когда выходит 
20-летний парень и начинает на полном серьезе 
гнать наши ранние стихи — страшно, красиво и 
интересно. Что у нынешних молодых в башке 
— неизвестно. Но то, что в их прочтении наши 
песни еще актуальнее, чем раньше, — точно. 
Это беспредельное что-то. Даже не клоунада, 
а неоклоунада какая-то. Если мы вкладывали 
в свое творчество некий социальный мотив, то 
в исполнении поколения нулевых это какой-то 
конец света. Они ведь верят в то, что произносят. 
Такого, кажется, просто быть не может.

— «Я не люблю тебя!» — вам в жизни часто 
приходилось слышать эти слова?

— А от меня эти слова как от стены горох. В 
процессе долгого актерства размылось понятие 
меня самого. Общаясь со мной, трудно сказать, 
кто собеседник. То ли Антон-человек, то ли Антон-
музыкант, то ли Антон — отец семейства. Я на 
человеческие эмоции уже внимания не обращаю. 
Прекрасно понимаю, что время нервное. И не-
которые высказывания пропускаю мимо. В том 
числе и «Я не люблю тебя».

— Вы просто череда парадоксов. Вот еще 
один: Антон Адасинский — кинорежиссер.

— Да уж... Я как кинорежиссер — это наказа-
ние для тех, кто смотрит мои фильмы. В каждом 
кадре я нарушаю сами законы кино. Сокуров, 
посмотрев мою прошлогоднюю работу «Юг. Гра-
ница», сказал мне: «Антон, ну так же невозможно 
снимать. Никакой панорамы. Полчеловека в кадре 
просто находится несколько минут и ничего не 
делает». А мне в кайф. Мне важны фишки, как 
идея. Я платье для своего фильма по всей Европе 
искал. Нашел на какой-то суперраспродаже в 
Италии. Надел — мой размерчик. Клево!

Ярослав ЩЕДРОВ.
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РАССЛЕДОВАНИЕ ТЕАТР

Антон АДАСИНСКИЙ: 
«Дьявол — очень 
близкий человеку 
персонаж»

В его послужном театральном списке работа 
в «Лицедеях» с Вячеславом Полуниным и 

собственный театр «DEREVO» в Дрездене. В 
его кинобиографии несыгранная роль Бога у 

Алексея Германа и сыгранный черт у Александра 
Сокурова. В его гастрольном райдере бутылка 

марочного белого вина и несколько бутылок пива в 
гримерке — обязательное условие. Он — рок-кумир 

перестроечного времени из группы «АВИА». Он — 
убежденный сторонник теории, согласно которой 
настоящее искусство может твориться только на 

голодный желудок. Он — одна из модных звезд 
мирового театра и кино  

Антон Адасинский.ЧЕРТ

С НИМ!
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Меньшиков за четыре месяца совершил 
в театре-аутсайдере то, на что обычно 
уходит по 2—3 года, — ремонт впечат-
ляющий, где и портреты корифеев тебе 
при входе (наглядная связь времен от 
Всеволода Мейерхольда до Владими-
ра Андреева), и раритетные зеркала, 
и глубокий цвет фойе и зала — темное 
бордо на стыке с коричневым. Осталось 
обновить «Ермолову» творчески, а как 
это сделать — Олег рассказал на сборе 
труппы 30 ноября.

Меньшиков в театре с раннего утра. Будто 
бы ночевал.

— Я бы, может, и остался, да негде, — смеет-
ся он. — Ремонт едва успели завершить, мебель 
завозится.

Олег входит в зал, как и назначил — ровно в 
час дня, стоит у сцены, как постовой, актеры же 
только подтягиваются. Интерьеры — не узнать 
(еще месяц назад «кишки наружу» торчали): рабо-
тала дизайнерская группа. Артисты восторгаются 
как дети: «Ба-а, как здорово! Какие огонечки 
сверху (красивая подсветка подкупольных фаль-
шокон)... А какой занавес!»

Занавес — отдельная песня, за него все 
хором прокричали Меньшикову «спасибо»: на 
солидном темно-красном бархате проступает 
классический силуэт Марии Николаевны Ермо-
ловой (с логотипа театра). Восторг!

Еще необычная краска: пока все собира-
ются, в зале звучит латиноамериканские тан-
го, и в какой-то миг Меньшиков дает отмашку 
— тишина!

— Начинать всегда трудно, — сказал, заметно 
волнуясь, Олег, намекая на ремонт.

— Да неужели? — одобрительно кивает зал 
и взрывается аплодисментами. — Изменения мы 
уж как-то заметили!

Олег представил людей, ответственных за 
реконструкцию, плюс нового директора Илларио-
на Смирнова, а еще и юное актерское пополнение, 
которое станет «молодежной основой театра».

— Произошло то, что и должно было произойти, 

— постепенно начинает рождаться команда. Что 
нам еще предстоит сделать? Во-первых, обновить 
служебный вход, во-вторых, гардеробы, в-третьих, 
гримерки (2—3 мужские уже готовы, к женским 
только летом перейдем). Что касается новой сцены 
— с ней есть некоторые проблемы, но как Депар-
тамент культуры Москвы помогал нам с основной, 
так, надеюсь, поможет и с новой.

— Финансовые изменения в нашей жизни 
тоже будут. Примерно с 1 января. Когда ста-
нет ясно, кто занят в репертуаре, а кто — нет. 
И давайте без обид. Ну вот, я так быстро все 
оттараторил...

И в самом деле, весь сбор уложился в 13 
минут, что почти повторило рекорд церемонии 
вручения Театральной премии «МК» (5 декабря 
в 14.00), которая традиционно укладывается в 12 
минут. Меньшиков же позвал к сцене прежнего 
худрука Владимира Андреева, вручив, в свою 
очередь, ему букет цветов и премию «Легенда 
сцены» (пока другие, заметив в скобках, воюют и 
склочничают с прежним руководством). Андреев, 
кстати, должен играть буквально через час в про-
гоне «Самой большой маленькой драмы» (тонкая 
психологическая постановка Родиона Овчиннико-
ва на двоих — Андреева и Гафта). Бывший худрук 
тоже похвалил ремонт, пошутив, что «ощутил 
себя человеком»: «Это не просто помещение — 
это теперь Храм, и от этого на душе так хорошо 
и свободно. Это всем нам подарок».

— А еще мы хотим учредить в конце сезона 
премию имени Лобанова за лучшие работы (она, 
кстати, станет денежной), — под овацию добавил 
Меньшиков, — а теперь прошу на пару слов главу 
департамента г-на Капкова...

— Я очень рад, что театр так преобразился 
за кратчайший срок, — начал Капков, — но оста-
лось главное — связь времен. Это первый театр, 
который реально меняется, как я руковожу депар-
таментом. Меньшиков — куда больше, чем просто 
театральный деятель. Он и прораб, и строитель. 
Все, что было им задумано, начинает сбываться. 
И театр Ермоловой станет одним из самых акту-
альных! У меня телефон разрывается: все просят 
билеты на начало вашего 87-го сезона!

Марина РАЙКИНА, Ян СМИРНИЦКИЙ.

ЕРМОЛОВЦАМ 
ПРИВИДЕЛАСЬ 

ЕРМОЛОВА
Олег Меньшиков 
провел рекордно 
короткий сбор труппы
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“Каждый из нас 
раз в неделю 

становится 
чертом”.

“Фауст”.

“Я как кинорежиссер — 
наказание для тех, кто 
смотрит мои фильмы”.

Фрагмент спектакля “Ketzal“.

“Вальс Мефистофеля”.



Он нисколько не обижается, когда его 
представляют отцом Петра Налича, ав-
тора хита «Гитар», который пять лет на-
зад побил рекорды просмотров россий-
ских клипов портала YouTube. Между тем 
Андрей Налич — известный скульптор. 
Его работы можно встретить не только в 
частных коллекциях знаменитостей, что 
само по себе уже знак особого качества, 
но и на улицах города, в частности «Ленту 
Мёбиуса» у кинотеатра «Горизонт» или 
рыбу-сеть на Пятницком рынке рядом с 

Новокузнецкой.
Налич-старший — архитектор памятника без-
домной собаке Мальчику «Сочувствие» на 
станции «Менделеевская». Его руками созда-
ны статуэтки музыкальных премий «Триумф» 
и «Музыкант года», а также «Золотой скаль-
пель», который ежегодно вручается лучшим 
ветеринарным врачам. 
На моих глазах под гипсовыми кожухами, в специ-
альной голубой резине, словно в мягком одеяле, 
рождалась крыса. Выглядела она беззащитной 
и немного увечной. В форму попала вода, поэто-
му ушко не пролилось, еще и лапка отвалилась. 
Пока крыска не отлита в бронзе или латуни, все 
поправимо. 
Идет по стене кошка. «Кот», — тут же поправ-
ляет скульптор. Присматриваюсь: важное по-
ловое отличие налицо. Этот барельеф Андрей 
Налич изваял по просьбе художника Никиты 
Голованова, сочинившего коммерсантовский 
логотип «Ъ». 
— Никита тогда жил в доме на Спиридоновке, 
— рассказывает скульптор. — В его квартире 
был угол под 120 градусов, а по его биссектри-
се находилась дверь в спальню. Я придумал 
пустить по плинтусу кота, причем его голова 
приходилась как раз на этот угол. И гости, когда 
оставались ночевать, вздрагивали, чувствуя на 
себе кошачий взгляд. Потом Никита переехал, 
в новой квартире таких необычных углов уже 
не было, и, естественно, возник вопрос: что с 
котом делать? И тогда я ему слепил плоский 
вариант. 
— А тот кот остался в старой квартире? Значит, 
кому-то повезло!
— Да, барельеф пользуется успехом. Однажды 
его увидела Елена Камбурова. Теперь у нее в фойе 
театра идет мой кот. 
— Он без имени?
— Я не сентиментален. К слову, в проекте памятни-
ка убитой собаке участвовал по просьбе друзей. 
— Тем не менее вы подписали письмо зоо-
защитников к президенту. Даже видела в 
Интернете ваше видеообращение против 
догхантеров. 
— Когда садисты, которые убивают животных, 
ходят рядом с нами, это не может не волновать. 
Убийство — всегда преступление. Если можно 
повесить котенка, то можно и ребенка убить.
— Скажите, а грустная такса на барельефе 
тоже с историей?
— Как-то у меня были заказчики, которые увлека-
лись таксами и поэтому называли себя «таксиста-
ми». Даже маленький журнальчик издавали про 
свою любимую породу. Однажды привезли своего 
такса показать. Такой мужчина! Маленький, на 
коротких ногах, с могучей грудью. Я начал лепить 
и бросил: задняя лапа не понравилась. Потом у 
меня в мастерской случился пожар, таксу уронили. 
Работа была испорчена. Года два назад я достал 
таксу, выправил все, что можно, и опять на этой 

лапе споткнулся. Думаю, если я когда-нибудь смогу 
эту лапу слепить, буду считать себя состоявшимся 
художником. 
…Вообще мастерскую населяет множество жи-
вотных. Вот львы для студии Никиты Михалкова 
«Тритэ». Рядом очень креативный тигр. По сосед-
ству зайчик-барабанщик, сделанный специально 
для маленького Пети Налича. Забавного бульдога 
с сигарой заказал для своей коллекции извест-
ный банкир. А рыба марлин — спортивный приз 
для пловца Владимира Сальникова. Есть даже 
мамонт — символ отряда МГУ по защите при-
роды. Заглядываюсь на муравья со стеклянными 
крыльями, как у стрекозы. Но самый смешной, 
пожалуй, пьяный дятел.
— Он с человеческой походкой, — объясняет Ан-
дрей Налич. — Это интерактивная скульптура, она 
должна стоять на плоском камне, который слегка 
выдолблен корытцем, чтобы налить, к примеру, 

пива. И каждый проходящий может менять позу 
дятла по своему усмотрению. 
— А бывало, что человек отказывался от 
заказа?
— Вот горгульи для Максима Галкина. Он хотел 
заказать рыцаря из галок. Мы уже обсуждали, 
гнуть будем ребрышки или сваривать. И тут Галкин 
женился. Как я шучу, сыграл свадьбу на мои гоно-
рары. Рыцарь, к сожалению, отменился.
— Андрей, а дома у вас жили только кошки? 
Собак не заводили? 
— Собак никогда не было. Всегда кошки. Причем 
одна была настолько интеллигентна, что она, из-
вините за подробность, сама ходила на унитаз. 
Но однажды мы вывезли ее на дачу. Кошка была 
абсолютно домашней, и она оказалась непод-
готовленной к реальной жизни. Местные собаки 
разорвали ее. Меня в тот момент не было, и мой 
маленький сын Паша вместе с бабушкой ее по-
хоронили. Паша поклялся мстить собакам всю 
жизнь. Они действительно вели себя безобразно. 
Дети катались на велосипедах, а собаки цапали 
их за ноги. 
— А Петр Налич тоже к собакам не очень? 
— Детский страх, наверное, остался. Петю куса-
ли за ноги, когда он ездил на велосипеде. Я ему 
говорю, что нельзя показывать страх, животным 
достаточно нескольких молекул этого вещества. А 
если они почувствуют в человеке силу, то никогда 
не нападут. 
— У вас кошки породистые?

— Нет. Самые обычные. Помню, как мы с Петей 
поехали на Птичий рынок покупать кошку. Тогда 
еще «Птичка» находилась у метро «Таганская». 
Бабка продавала котят. Мы взяли в руки кошечку, 
совсем крохотную, беспомощную, глазки только 
открылись. А бабка производила совершенно 
омерзительное впечатление: видно было, что 
она, если и не жрет котят, то просто выкидыва-
ет, когда они не продаются. Она сказала: «А вот 
есть получше, беленький, уже сам пьет и к лотку 
приучен!» Мы с Петей переглянулись: если взял 
в руки — уже все. И ответили: «Нет, берем этого 
котенка. Карте место!» 
— Кошка вас не разочаровала?
— Она стала всеобщей любимицей. Однажды 
Муля ухитрилась поймать птицу прямо из окна. 
Она кинулась на нее, как Багира. На даче Муля 
тоже охотилась, ловила птиц и мышей, а головы 
приносила нам. Она прожила у нас достаточно 
долго. В последнее время она болела, и мы пы-
тались ее лечить, но старость, увы, неизлечима. 
Когда Муля умерла, мы похоронили ее на даче. У 
меня были серые гранитные кубики из брусчатки, 
и я выложил из них пирамиду — так называемый 
зиккурат, род мавзолея.
— Смерть домашнего животного — всегда 
драма.
— Когда уходят, очень тяжело. После Мули мы 
завели кошку только спустя год. У моего старше-
го сына Паши есть чрезвычайно сердобольная 
подруга Вера, которая подбирает кошек и котят, 
выхаживает, пристраивает. Она принесла Паше 
такое замурзанное существо, что смотреть было 
страшно. Даже на помойке таких еще поискать 
надо! В результате из маленького беспризорника 
выросла Мурзилка — замечательной красоты 
короткошерстная кошка мраморного окраса. Тоже 
интеллигентная и деликатная. Правда, фокус с 
унитазом у нее не получается, но все равно она 
очень чистоплотна. Не рвет мебель, пользуется 
только специальными когтеточками. 
— Балуете Мурзилку?
— Конечно, она залюбленная. И попрошайка. Как 
кто-то появляется на кухне, кошка садится у хо-
лодильника в позе несчастного заброшенного 
существа. У нее есть такая сиротская поза. При 
этом она очень любит делать зарядку по полной 
программе. Приходит, разваливается, и я должен 
тянуть ее за лапы. Чувствую себя ее личным тре-
нером по фитнесу. Мурзилка мурчит и пытается 
хватить меня за ладонь, чтобы залезть туда, как 
в норку. 
— Птицами кошка интересуется?
— Как все кошки, Мурзилка внимательно следит за 
птицами, которые летают за окном. Мы заделали 
все форточки сеткой, чтобы кошка не выпала. И 
Паша, чтобы ей удобно было сидеть у форточки, 
кладет дощечку. Мурзилка устраивается с ком-
фортом и становится похожа на бухарского эмира. 
У Паши вообще особые отношения с кошками, и 
они его тоже выделяют. 
— А котятами вас кошки одаривали?
— Да, мы раньше давали нашим кошкам возмож-
ность, прежде чем их стерилизовать, испытать 
счастье материнства и всего того, что ему пред-
шествует. Только Мурзилка этого лишена. Может 
быть, поэтому она мебель не дерет? Гормон не 
разыгрался. 
— Чувствуется, что эта кошка занимает боль-
шое место в вашей жизни.
— Она занимает свое место. Ни больше ни 
меньше! 

 Елена СВЕТЛОВА.
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На книжной ярмарке «нон-фикшн», ко-
торая открылась в Доме художника на 
Крымском Валу, состоится презен-
тация новой книги Андрея ЯХОНТОВА 
«Мышеловка из пяти букв». Встреча с 
писателем состоится сегодня, 1 дека-
бря, в 13.00, стенд Н-39. Будут пред-
ставлены и другие книги Андрея ЯХОН-
ТОВА: «Учебник Жизни для Дураков», 
«Учебник для Дур», «Закройщик време-
ни», «Роман с мертвой девушкой», двух-
томник «Избранное» и совсем недавняя 
«Тени Дома литераторов». Перед вами 
рассказы из «Мышеловки…». 

Оральный секс
Не надо слушать врачей! Они всех запугали. 

Затерроризировали. Сказали: при оральном 
сексе возможны инфекционные осложнения. 
Нужно, чтоб партнерша для профилактики чи-
стила зубы или, в крайнем случае, хлопнула 
рюмку водки или коньяку. От спирта микробы в 
полости рта погибают.

Но как вы это себе представляете? Я скажу: 
«Иди чистить зубы, потому что сейчас у нас будет 
оральный секс?» Кого вообще сегодня заставишь 
лишний раз почистить зубы? Что касается водки 
и коньяка, то после рюмочки все хотят закусить. 
Что вполне естественно.

Но меня осенило. Увидел рекламу жвачки. 
Отбеливает эмаль, укрепляет десны. Купил. 
И первой же подвернувшейся девчонке почти 
насильно пластинку в рот запихнул.

Ну а потом наступил этот самый оральный 
секс. Лежу, а девчонка пощекотывает, целует, 
скребет. Я говорю:

— Дай отдохнуть. Погоди. Расслабимся, 
покурим... Ты пожуешь свою жвачку...

А она:
— Я собственно, из-за этой самой жвачки 

и продолжаю... Мои покусывания и пощипыва-
ния — не элементы любовной игры, а попытка 

остатки жвачки соскоблить... 
— Какие остатки? — Я аж подпрыгнул.
Она, не прекращая усилий, шамкает:
— Небольшой кусочек в процессе ласк к 

твоему жизненно важному органу прилип.
Я стал разглядывать. Точно, он словно чеп-

чиком накрылся, мой похожий на булаву дружок. 
И такая эта жвачка вязкая оказалась — прямо 
смола, клей. Пробовали подцепить ногтем — не 
получается; слизнуть — не удается. 

Подруга говорит:
— В метро, я видела, уборщицы с каменных 

плит эту самую прилипшую гадость специаль-
ными скребками счищают. Дурно воспитанные 
тинейджеры выплевывают «Стиморол» и «Фру-
тис» на пол. Достают изо рта и пришпандоривают 
к мраморным стенам и поручням эскалаторов, к 
турникетам на входе и к окошкам в вагоне... 

Я говорю:
— Не заговаривай зубы. Не хватало еще 

скребком попробовать.
А она: 
— Может, придется и колуном. Раз такое 

дело... 
До утра маялись. Ничего не получилось. 

Не желал мой дружок продемонстрировать лы-
сину. Сжался, скукожился... Как воробышек на 
морозе, как спущенная футбольная камера или 
лопнувший воздушный шарик. С такой квелой, 
аморфной поверхности и точно трудно что-либо 
содрать, уж не говорю — счистить... А он — не 
желал вытягиваться по стойке «смирно». К тому 
же начал багроветь — буквально на глазах. То ли 
от наших чрезмерных усилий, то ли потому, что 
началась апоплексия — штука посильней того 
воспаления, которое могло бы произойти, если 
бы партнерша не дезинфицировалась. 

Помчался я в поликлинику. Понятно дело, 
вызвал общие хохот и веселье среди медперсо-
нала. Сестры и врачи шастали в кабинет целыми 
стаями — на меня посмотреть. Смеялись от 
души. Однако надо же что-то делать, предпри-
нимать. Тем более, мазям и растворам жвачная 
субстанция тоже не поддалась, уж как только 
эскулапы ни пытались ее с помощью медика-
ментов растворить! Что за химический состав 
у этой резинки? Прямо вечный какой-то!

На консилиуме мнения разделились. Один 
профессор говорит: вопрос можно решить с 
помощью скальпеля. Другой — что лишь погру-
зив пораженный участок в серную или соляную 
кислоту. Либо в обе сразу. 

Заспорили ученые, дискуссия затянулась. 
Меня, чтоб пощадить мои нервы, выставили в 
коридор. Сказали: об окончательном вердикте 
известят.

Сижу на стуле возле стенда с названием 
«Расплата — болезнь». Подходит медсестричка, 
которая за всеми процедурами, что произво-
дились над моим бедняжкой, наблюдала и с 
сочувствием и состраданием говорит:

— Есть идея... Вы каким сексом занима-
лись, когда несчастье произошло? Правильно. 
Нетрадиционным. А если обычным заняться? В 
естественном процессе трения эта самая жвачка 
может сойти на нет...

Я согласился:
— Идея хорошая. Но кто же со мной теперь 

захочет? Ведь я в нашлепке.
Медсестричка просветленно на меня по-

смотрела и говорит:
— Я готова рисковать ради науки.
Идея полностью подтвердилась. В жарких 

ласках, в бурных объятиях, которые нас сплавили 
в единое целое, проклятая жвачка растворилась, 
исчезла. Как не было.

Не знаю, что постановил консилиум... Но 
я с тех пор оральным сексом — ни-ни... Даже 
думать о таком гурманстве не могу. Хотя мед-
сестричка оказалась из тех чистюль, которые 
полощут рот утром и вечером. И после обеда, 
завтрака и ужина. 

Что касается жвачки... Как увижу на ре-
кламном стенде или просто на улице жующего 
— перехожу на другую сторону. Несчастные… 
Пребывают в группе риска и сами о том не подо-
зревают. Пытался многим из жующих поведать 
свою историю. Не верят. Хохочут. Поэтому рас-
сказываю вам. Делюсь опытом. Только зубная 
паста «Мятная» или порошок «Мятный» — на-
дежная защита для молодой семьи, которую я 
с медсестричкой создал.

Газетный язык
Один молодой журналист очень хотел по-

пасть на работу в газету. И вот пришел в редак-
цию одной из газет и рассказал о своем заветном 
желании. Полу чил задание. Выполнил его. И 
принес заметку, или, как говорят на газетном 
языке, материал. В кабинете у заведующего от-
делом в это время находился какой-то человек, 
они между собой разговаривали.

— Оставьте ваш материал, — сказал за-
ведующий молодому журналисту. — И зайдите 
позже.

Молодой журналист вышел, но далеко 
уходить не стал, а начал прогуливаться туда-
сюда возле двери. И услышал голос заведу-
ющего, который в кабинете говорил своему 
собеседнику:

— Этот материал, конечно, не пойдет. Очень 
уж он какой-то, что ли, светлый...

Молодой журналист выждал минуту, вер-
нулся в кабинет и под предлогом, что хочет 
кое-что переделать, попросил материал назад. 
Быстренько сгустил в информации краски, как 
того и требовала ненароком услышанная оценка 
его труда, и вновь принес заметку шефу. Тот все 
еще был не один. Молодой журналист оставил 
материал, покинул кабинет, но на сей раз за-
держался у двери уже специально.

— Этот материал неплох, — услышал он. 
— Но, знаете, молодежный…

Молодой журналист заглянул в кабинет, 
попросил материал назад и сел переделывать 
— неподалеку, в библиотеке. Добавил серьез-
ности, проблемности. Опять вручил редактору, 
который все еще беседовал с уже упомянутым 
человеком. Оставив свою корреспонденцию, 
молодой журналист по традиции задержался 
за дверью. И услышал:

— Это материал получше. Жаль, без 
искры...

И опять молодой журналист вежливо забрал 
материал, и добавил ему блеску и лоску, и опять 

вернулся в кабинет, где все еще текла беседа 
двух мужчин. Вышел. Услыхал:

— Всем хорош. Но если бы полосочку 
потолще...

— Какую такую полосочку! — не выдержав, 
ворвался в кабинет и закричал юный автор.

И увидел: перед заведующим и его посе-
тителем разложены образцы материалов из 
магазина «Ткани».

На работу молодого журналиста все-таки 
приняли, потому что созданный и отшлифован-
ный им материал после многократных переделок 
превратился в подлинный шедевр.

С годами этот юноша превратился в опыт-
ного газетного волка. Все ему удавалось, все 
он умел. Вот только категорически не терпел 
употребления слова «материал» применительно 
к редакционной работе. Любил четкое разгра-
ничение жанров: чтоб статью называли статьей, 
очерк — очерком, интервью — интервью и т.д. 
Даже когда заходил в магазин «Одежда», избегал 
произносить нелюбимое слово. Говорил:

— Из какого хорошего... гм... добротного... 
гм... репортажа сшит этот костюм!

Лекция о русской поэзии
Уже в самой фамилии Грибоедов заклю-

чена тень скорой гибели, присутствует намек 
на досрочную кончину — накушается ядовитых 
грибков… Да и Пушкин, если вдуматься, гово-
рящая фамилия. Он и сам написал: «Пушки с 
пристани палят — кораблю пристать велят». Вот 
и пальнули, и пристал, встал на вечный прикол, 
окончил плавание. Лермонтов — режущая ухо, 
странная для России, почти что кличка. А все 
непривычное, настораживающее, не помещаю-
щееся в трафаретные рамки и представления, 
мы это знаем и постоянно наблюдаем, подлежит 
искоренению. Обстриганию. Вы много встречали 
людей с фамилией Лермонтов? Маяковский 
— слово, произведенное от маяка, на который 
призывают равняться. Это раздражает, вообще 
свет, даже если сияет в кромешной ночи и ве-
дет сквозь рифы, отрицательно действует на 
зрение, воспаляет оболочку глаз. Поэтому с 
подобным ориентиром надо было кончать. И 
поэт сам это понял раньше других. Есенин... 
В самом звучании есть нечто напоминающее 
уксусную эссенцию, которую, если выпить по 
ошибке залпом вместо водки, вполне можно 
приравнять к яду. Она начисто выжжет внутрен-
ности и действует не слабее ядовитых грибов, 
которые непременно скушал бы Грибоедов, не 
прими он мученической смерти от рук кавказцев. 
Цветаева — отцвел цветочек, вот и все, что на-
прашивается сказать. Ахматова… Конечно, сразу 
улавливаешь: «Ах, мать твою!» И больше нечего 
прибавить. Что прибавишь, если забрали мужа и 
сына? Гумилев — мерял Африку милями, а кончил 
в отечественном застенке. Переца Маркиша 
исперчили, смаркшировали, сфаршировали, со-
творили смазь. Мандельштам... Многие, никогда 
его не читавшие, произносят эту «кривую», как 
он сам о ней отзывался, фамилию, коверкая ее: 
Мендельштам или даже Мандельштамп. В такой 
поистине символической оговорке по Фрейду и 
столь же знаковой ошибке по неграмотности от-
четливо звучит «штамп». Ну и — проштамповали, 
припечатали, расплющили. Блока блокировали 
почище, чем на блокпосту. Брюсов добрюсжался. 
Северянин (хоть это явный псевдоним) отчалил 
на Север, в Финляндию, где нашел свое послед-
нее — зачуханное, чухонское — пристанище. 
Бальмонт (тут смешались и боль, и мамонт) 
умер как доисторическое чудище. Андрей Белый 
(Бугаев) пал жертвой революционных бугаев и 
побелел, как в горячке. Саша Черный — почернел. 
Что уж говорить про Владимира Высоцкого, этот, 
овладев миром, покорив его своим хриплым 
голосом, набрал слишком большую, недостижи-
мую для разумения большинства высоту, за что 
и поплатился. Или про Галича, рассыпавшегося 
мелкой галькой от полученного электроразря-
да… Или Шпаликова, одинокой шпалой вымо-
стившего печальную дорогу будущим, таким же 
обреченным стать шпалами, прогибающимися 
под могучим электровозом нашей жизни, сти-
хотворцам... Одним словом, окидывая взглядом 
бескрайнее поле отечественной поэзии, видишь 
в ее настоящем, прошлом и будущем одно бес-
просветное... бессмертие.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

Оформление 
и общие правила 
Вопрос: Какое максимальное количество 

предметов можно писать в рамках олимпиады? 
Ответ: Вы можете выполнять задания по 

всем дисциплинам, предложенным «Покори Во-
робьевы горы». Однако исключение составляет 
иностранный язык — необходимо сделать выбор 
между французским, немецким и английским. 
Кроме того, по каждому предмету вы можете 
прислать только один вариант работы. 

Может сложиться ситуация, что вы решили 
олимпиаду, отправили ее из своего кабинета, 
а потом вдруг заметили ошибку и решили ее 
исправить. В таком случае вы можете повторно 
отправить работу, но учтите, что проверяться 
будет только последний вариант, а предыдущий 
будет удален автоматически. И не надо просить 
администратора удалять ваш аккаунт, чтобы соз-
дать такой же и отправить обновленный вариант 
ответов. Достаточно просто загрузить решение 
заново. 

Вопрос: Можно ли решения записывать не 
в редакторе, а вручную?

Ответ: Можно. Только старайтесь писать 
разборчиво, синей ручкой. А после завершения 
работы отсканируйте ее и переведите в формат 
PDF. 

Вопрос: Как назвать файл с решением и 
когда крайний срок сдачи работы? 

Ответ: Касательно первого вопроса — тут 
четких требований нет. Называйте как угодно. 
Главное, чтобы в самой работе не были указаны 
ваши ФИО. Это важно для соблюдения принципа 

прозрачности и непредвзятости. Мы сможем 
идентифицировать вас по личному кабинету, из 
которого будет отправлена работа. Что же каса-
ется крайнего срока, то им стало 16 января. 

Вопрос: Я незначительно превысил объем 
по литературе, это страшно? 

Ответ: Не страшно, но если только не-
значительно. То есть не более 10 500 знаков. 
Если же ваша работа больше, ее необходимо 
сократить. 

Вопрос: Могут ли принимать участие в олим-
пиаде школьники 12-х классов из стран СНГ? 

Ответ: В олимпиаде могут принимать уча-
стие все, кто способен подтвердить справкой 
статус школьника вне зависимости от класса 
и страны проживания. При этом справка вам 
понадобится при регистрации на очном туре, 
соответственно, первый тур «Покори Воробьевы 
горы» вы можете писать без нее. 

Вопрос: В прошлом году я уже принимал 
участие в олимпиаде, написал заочный тур, уча-
ствовал в очном и занял призовое место, могу ли 
я участвовать в этом году? 

Ответ: Конечно, можете, если в том году 
вы учились в 10-м классе, а сейчас являетесь 
учащимся 11-го класса. Более того, теперь вам не 
нужно писать испытания заочного тура. Вы авто-
матически попадаете на второй этап олимпиады. 
Единственное, вам придется зарегистрироваться 
как участнику и прислать нам электронную копию 
своего диплома. 

История
Вопрос: Какой именно объем эссе должен 

быть по истории. Написано две, три страницы, но 
страниц каких? А4 печатного текста или от руки? 
Или требуются не А4 страницы? И нужен ли мне 
титульный лист? 

Ответ: Речь идет о страницах А4 машино-
писного текста, а в случае с историей титульный 
лист не нужен. 

Вопрос: В пояснениях по оформлению и от-
правке решений сказано, что ответы на задания 
необходимо писать подробно. Относится ли это 
к тестовым заданиям по истории? Нужно ли ар-
гументировать свой выбор или просто отметить 
порядковый номер правильного ответа? 

Ответ: Нет, к тестовым заданиям это не 
относится. По истории в каких-то заданиях надо 

отметить правильный ответ, а в каких-то — за-
полнить таблицу.

Физика
Вопрос: Нужно ли 11 классу по физике ре-

шать задания за 10 класс? Даны задания 10—11 
класса, но каждая задачка подписана «10» или 
«11». Для чего это?

Ответ: В задании сказано: сумма баллов 
участника, независимо от класса, будет опреде-
ляться по результатам решения им всех задач 
данного задания. Таким образом, чем больше 
задач вы решите, тем выше балл. Для победы 
необходимо решить все задачи. 

Обществознание
Вопрос: Как оформить титульный лист и, 

вообще, какие требования к работе по моему пред-
мету предъявляются? 

Ответ: На вашем титульном листе должно 
быть только название темы. Объем самой работы 
не должен превышать (5) пяти страниц компью-
терного текста (десять тысяч знаков), не считая 
титульного листа и списка использованной лите-
ратуры (составление последнего приветствуется, 
но не обязательно). 

Размер шрифта — 14, Times New Roman, от-
ступ со всех сторон по два см. В случае исполь-
зования цитат работа должна содержать ссылки 
на цитируемое произведение.

Вместо послесловия
 Итак, дорогой «покоритель»! Надеемся, что 

среди заданных вопросов был твой, и ты, конечно, 
получил на него исчерпывающий ответ. Если же 
твоего вопроса не было среди приведенных, то ты 
всегда можешь заглянуть на наш форум по адресу 
www.mk.ru/msu.

Если же и там не будет твоего вопроса, то 
можешь смело задавать его нашему администра-
тору. Но помни, что вопросы принимаются только 
от зарегистрированных пользователей, которые 
указывают свои реальные имена и фамилии.

Кроме того, на форуме ты можешь высказать 
свое мнение об олимпиаде, поделиться впечатле-
ниями и оставить пожелания для будущих участни-
ков. Все это можно сделать в разделе «болтушка», 
однако учти, что «троллей» никто здесь не отменял 
и не стоит реагировать на провокации с их стороны 
— это же все-таки Интернет. В свою очередь мы 
предупреждаем, что администратор будет удалять 
сообщения, содержащие ненормативную лексику 
и другие непристойные вещи. Но мы уверены, 
что все «покорители» — люди образованные и 
воспитанные, таким образом, они воздержат-
ся от использования сниженной лексики даже в 
Интернете. 

 Андрей 
КОННОВ.

Дорогой по-
коритель! Все 

больше выпол-
ненных работ по-

ступает на наш ресурс, и это очень 
приятно. Можем сказать сразу, что 
такого наплыва мы не ожидали. Одна-
ко у участников олимпиады и тех, кто 
только планирует покорять Воробье-
вы горы, накопилась масса вопросов. 
Сегодня мы отобрали самые часто за-
даваемые и решили ответить на них на 
страницах «МК». 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ПАРТНЕР
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ПОЧЕМУЧКА ОЛИМПИАДНИКА

ДЛЯ КОШКИ
Скульптор Андрей 
НАЛИЧ: «Если можно 
повесить котенка, то 
можно и ребенка убить!»

Доподлинно известно, что мама этих щенков метис овчарки с лайкой, но 
о папе история умалчивает. Но можно не сомневаться: такие красивые, 
крепкие и здоровые дети рождаются только от любви. Щенятам около трех 
месяцев. Они энергичные, любознательные, умеющие за себя постоять. 

Забавно наблюдать, как братья и сестры, расталкивая друг друга толстыми 
лапами, прорываются к миске с едой. Конечно, им нужен дом, потому что сейчас 
они остались одни в коттеджном поселке на пороге зимы. Все щенки привиты.   
Звоните: 8-916-356-15-44, 8-905-537-67-21, Лена. 

Первый щенок — почти как первый ребенок. 
Никогда не знаешь, чего от него ждать. И опыт 
подчас достается дорогой ценой. В прямом 
смысле этого слова. Помню, как впервые оста-
вила пушистую кроху одну дома. Не объяснила, 
что ухожу по делам и скоро вернусь. Просто за-
крыла дверь, делая вид, что не замечаю грустных 

глаз, понурого хвоста и, главное, не слышу отчаянного 
плача. Щенок обиделся и отомстил по-своему — сгрыз 
голенище моего нового зимнего сапога. 
Посмотрим на обиженные мордочки наших любимцев!
Сибирская лайка Айко боится прививок, поэтому хозяйке 
приходится объяснять, почему они необходимы. Фото 
прислала Татьяна Витальевна. 
Кошка Тося, она же Анатосий, она же Тостер! Обиделась! 
Просто так! Она же девушка! Фото Владлены Пудрик.
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— Неужели действительно можно при-
влечь к ответственности человека, зараз-
ившего кого-то СПИДом, или, правильнее 
сказать, ВИЧ-инфекцией?

— Сегодня в нашей стране уже десятки 
прецедентов осуждения к реальным срокам 
отбывания наказания за постановку под угрозу 
заражения или умышленное инфицирование 
ВИЧ. При этом по делам данной категории 
условный срок — крайняя редкость. Виновные 
люди, знавшие о своем ВИЧ-статусе, отбывают 
наказание в колониях строгого режима. Это и 
женщины, и мужчины, причем средний возраст 
осужденных — в среднем 25—30 лет.

Однако, к сожалению, многие до сих пор 
боятся сдавать анализы, потому что всегда есть 
страх и за результат, и за то, что кто-то может 
узнать о твоей болезни. Но не могу не отметить, 
что, во-первых, существует возможность сдачи 
анализа анонимно и бесплатно — в Москве, в 
кабинетах анонимного консультирования. Они 
есть в каждом административном округе сто-
лицы, их список и координаты можно найти на 
официальной сайте Московского центра СПИД. 
Кроме того, по закону информация не только 
о результате анализа, но даже о факте обра-
щения в любую медицинскую организацию для 
прохождения тестирования на ВИЧ является 
врачебной тайной и может быть предоставлена 
без согласия пациента только в отдельных 
случаях (например, по запросу 
следственных, судебных орга-
нов). Согласно действующему 
законодательству, лица, вла-
деющие информацией о резуль-
татах анализов, несут ответствен-
ность за неразглашение данных, вплоть 
до уголовной. 

— Каждый человек имеет право на от-
каз от любого медицинского вмешатель-
ства. Следовательно, тестирование на ВИЧ 
должно быть добровольным? 

— Да, это абсолютно верно, но есть ис-
ключения. Например, существуют оговорки в 
отношении обязанности представителей ряда 
медицинских профессий ежегодно проходить 
медицинские обследования. В обязательном 
порядке тестируются доноры крови. Безуслов-
но, человек может отказаться от прохождения 
теста на ВИЧ, это его право. Но при этом он 
должен понимать, что незнание своего ВИЧ-
статуса — не выход. Рано или поздно болезнь 
начнет себя проявлять и заставит обратиться 
за медицинской помощью, главное, чтобы не 
было поздно. 

Кроме того, нежелание знать о своей бо-
лезни может поставить под угрозу здоровье 
близких вам людей. И тогда уже вы сами станете 
источником опасности для окружающих.

— Известно, что еще одним путем за-
ражения ВИЧ является передача инфекции 
от матери ребенку. Как рассматривается 
этот аспект с точки зрения права?

— При обвинении в умышленном зараже-
нии ВИЧ также встречаются дела, когда речь 
идет о сохранении здоровья и защите жизни де-
тей. К сожалению, иногда ВИЧ-инфицированные 
беременные женщины отказываются от про-
филактики передачи ВИЧ от матери к ребен-
ку, тем самым значительно увеличивая риск 
инфицирования ребенка. Пока он не рожден, с 
юридической точки зрения ребенок не является 
субъектом защиты со стороны государства. 
Но когда ВИЧ-инфицированная мать, родив 
ребенка, не обеспечивает его полученными 
бесплатно лекарственными препаратами, тем 
самым ставя ребенка под угрозу смерти, это 
может квалифицироваться как преступное 
деяние. На практике имеются судебные пре-
цеденты, когда в подобных случаях женщины 
были лишены родительских прав и приговорены 
к таким мерам ответственности, как исправи-
тельные работы.

Приведу пример из недавней практики. 
ВИЧ-инфицированная женщина, вместо того 
чтобы принять все меры для защиты своего ре-
бенка, по труднообъяснимому решению скрыла 
в роддоме свой диагноз. К сожалению, ребенок 
родился ВИЧ-инфицированным, поскольку не 
были проведены специальные мероприятия, 
которые позволили бы исключить заражение, и 
через некоторое время умер, так и не получив 
лечения. Теперь выяснением обстоятельств 
смерти ребенка занимаются компетентные 
органы.

Впрочем, законодательство в этой об-
ласти весьма несовершенно. Например, из-
вестен случай, когда женщина, не сообщившая 
в родильном доме, что состоит на учете в тер-
риториальном центре СПИД, была признана 
виновной в совершении административного 
правонарушения, предусмотренного статьей 
6.1 КоАП РФ. И в виде наказания за умышлен-
ное сокрытие диагноза получила… штраф в 
размере 500 руб. При этом максимальный 
размер штрафа по этой статье составляет 1000 
руб. Конечно, очевидна несопоставимость на-
казания за умышленное сокрытие диагноза с 
его последствиями. 

— А как быть ВИЧ-инфицированным 
людям, как защитить себя от уголовного 
преследования?

— Прежде всего ВИЧ-инфицированным 
следует понимать, что с момента постановки 
этого диагноза на них впредь лежит ответ-
ственность за нераспространение инфекции. 
Это, кстати, касается не только ВИЧ-инфекции, 
но и ряда других венерических заболеваний 
(среди них сифилис, герпес, трихомоноз, хла-
мидийные инфекции и др.), ответственность 
за передачу которых предусмотрена статьей 
121 УК РФ. Заражение другого лица по неосто-
рожности, в виде легкомыслия, не снимает 
ответственности. 

— То есть нужно расписку у партнера 
брать?..

— Во-первых, как только вы информируете 
партнера о положительном ВИЧ-статусе, уже 
за ним выбор: вступать с вами в отношения или 
нет. Во-вторых, для следствия и суда всегда 
будут иметь значение обстоятельства, способ-
ные доказать, что партнер был в курсе диагноза 
(например, совместное посещение доктора). 
Настоящие отношения предусматривают 

ответственность за свое здоровье и здоровье 
близкого человека.

При этом не стоит думать, что исполь-
зование презерватива будет основанием к 
освобождению от ответственности. Правопри-
менительная практика не рассматривает это 
как исключающее или смягчающее ответствен-
ность обстоятельство. 

— Но ведь презерватив должен защи-
щать от заражения! Или вирус все-таки 
проникает через поры в латексе? 

— Дело не в порах, конечно. Но этот вопрос 
уместнее задать врачу, а не юристу. Как юрист 
могу сказать, что в Москве действует Закон о 
противодействии распространению ВИЧ, кото-
рым предусмотрено, что программы, которые 
способны ввести в заблуждение относительно 
гарантии защиты от ВИЧ при использовании 
механических средств контрацепции (а это 
прежде всего мужские презервативы), не мо-
гут обеспечиваться средствами бюджетного 
финансирования.

Безусловно, активная работа организаций, 
пропагандирующих здоровый образ жизни, 
необходима. Но логика должна быть ясна: го-
сударство может оплачивать только те про-
граммы, которые нацелены на поддержание 
здорового образа жизни, а не беспорядочных 
половых связей, последствиями которых явля-
ются многочисленные болезни, передающиеся 
половым путем, нередко приводящие к бес-
плодию. Аналогично с этого года американское 
правительство прекратило финансирование 
из федерального бюджета мероприятий по 
раздаче шприцев и замене игл для наркоза-
висимых сограждан.

Конечно, населению должен быть обеспе-
чен доступ к информации о ВИЧ-инфекции и 
средствам защиты, особенно в группах риска. 

Но вряд образовательные «танцы» со школьни-
ками с рекламой презервативов (есть и такая 
голландская программа для России) или бес-
платная раздача шприцев являются действен-
ными методами борьбы с ВИЧ-инфекцией.

Если бы действительно подобные про-
граммы, финансируемые из-за рубежа, были 
востребованы в российском обществе, то после 
прекращения зарубежного финансирования 
естественным путем они бы финансировались 
за счет государственных грантов или при под-
держке российского бизнеса, как мы это видим 
в других многочисленных государственных 
программах и проектах. Ведь ни у кого не вы-
зывает возражений спонсорское участие в 
международных благотворительных проектах 
поддержки больных детей, инвалидов, раз-
личных образовательных программах, которых 
множество. Сегодня меценатство — неотъем-
лемая часть жизни российского общества. 

Суть в том, что никто не хочет оказывать 
содействие программам и уж тем более да-
вать деньги на мероприятия, направленные 
на создание благожелательного отношения к 
асоциальному образу жизни, на поддержку не 
вызывающих уважение в обществе сексуальных 
практик, на создание среды, толерантной к 
потреблению наркотиков. И тогда возникает 
вопрос: почему эти программы реализовыва-
лись столько лет в нашей стране на зарубежные 
средства и кому это было выгодно? 

— Разве норма об уголовной ответ-
ственности за передачу ВИЧ не выделяет 
ВИЧ-инфицированных в особую группу? 

— Безусловно, необходимо принятие 
мер по искоренению в обществе проявлений 
«стигмы» в отношении ВИЧ-инфицированных 
людей, но это не значит, что общество долж-
но начать толерантно относиться к моделям 

поведения, приводящим к передаче ВИЧ, та-
ким как наркопотребление, беспорядочные 
половые связи.

Как это ни удивительно, норма об уго-
ловной ответственности за заражение ВИЧ-
инфекцией расценивается мировым сообще-
ством как дискриминационная.

В июле этого года Глобальной комиссией 
при ООН по ВИЧ и законодательству был опу-
бликован доклад «ВИЧ и законодательство: 
риски, права и здоровье», в котором нормы, 
предусматривающие ответственность за за-
ражение ВИЧ, именуются дискриминацион-
ными по отношению к людям, которые ведут 
сексуально активный образ жизни. В докладе 
говорится, что «арест ВИЧ-инфицированных 
людей за их стремление к получению удоволь-
ствия при вступлении в интимные отноше-
ния» является циничной реакцией общества, 
а приговоры за заражение ВИЧ или несообще-
ние ВИЧ-статуса должны быть аннулирова-
ны. Данная позиция противоречит здравому 
смыслу. И как тогда защитить тех, кто может 
пострадать от сознательных действий ВИЧ-
инфицированных лиц, будучи поставленными 
под угрозу заражения?

Нормы об уголовной ответственности 
за заражение ВИЧ-инфекцией действуют во 
многих странах мира (США, Германия и др.). 
Человек имеет право осуществлять действия и 
реализовывать свои права до тех пор, пока это 
не затрагивает прав других лиц. Этим оправда-
ны меры, которые принимаются с целью закон-
ного, соразмерного, необходимого в интересах 
эпидемиологической безопасности общества 
ограничения прав, предусматривающие ответ-
ственность для лиц, которые, зная о том, что они 
являются источником заражения серьезным 
заболеванием, игнорируют меры безопасности 
и передают ВИЧ другим людям.

В результате протестных движений ВИЧ-
активистов за отмену норм, криминализирую-
щих поведение, при котором крайне высок риск 
заражения ВИЧ (употребление наркотиков, 
занятие проституцией), из контекста борьбы 
за права ВИЧ-инфицированных выпали опре-
деляющие в плане ВИЧ-инфекции принципы 
эпидемиологии, инфекционной безопасности 
населения. Государство обязано предприни-
мать меры к исключению новых случаев зара-
жения ВИЧ, и ответственность за умышленное 
распространение эпидемии является вынуж-
денной мерой. 

Имеющие место случаи обращения в меж-
дународные суды, в частности, в Европейский 
суд по правам человека, к Верховному комис-
сару ООН по правам человека, по сути свелись 
к требованию об обязании государства обе-
спечить для ВИЧ-инфицированных инвентарь, 
необходимый для потребления наркотиков в 
«стерильных условиях», и закупки в масштабах 
страны метадона в контексте права выбора 
человека, употреблять наркотики или нет.

Получается, что вместо того, чтобы дать 
возможность наркоману пройти курс реа-
билитации от наркотической зависимости, 
представителями движения за права ВИЧ-
инфицированных отстаивается на международ-
ной трибуне (Международная премия Human 
Rights Watch и Канадской правовой сети по 
ВИЧ/СПИДу) необходимость их обеспечения 
программами заместительной терапии, 
снижения вреда. В уже упомянутом мной 
докладе «ВИЧ и законодательство: риски, 
права и здоровье» обеспечение госу-
дарством программ заместительной 
терапии рассматривается в контексте 
права «на наивысший достижимый 
уровень здоровья». В данном контек-
сте можно говорить о необходимо-
сти бесплатного предоставления 
алкоголикам качественной водки и 
добротной закуски для снижения 
вреда от употребления спиртных 
напитков… 

— Насколько актуально 
сейчас говорить о дискрими-
нации ВИЧ-инфицированных? 
Можно ли говорить о толе-
рантности общества к людям 
с этим диагнозом?

— По з акон у №38-
ФЗ от 30 марта 1995 г. «О 

предупреждении распространения в Россий-
ской Федерации заболевания, вызываемого 
вирусом иммунодефицита человека (ВИЧ-
инфекции)», дискриминация в связи с ВИЧ-
инфекцией запрещена. 

Гарантией толерантного отношения в обще-
стве к ВИЧ-инфицированным является закре-
пление нормы в российском законодательстве 
о недопустимости отказа в приеме на работу 
или увольнения по мотивам медицинского диа-
гноза; недопустимость отказа в приеме в об-
разовательные учреждения и учреждения, ока-
зывающие медицинскую помощь, ограничения 
жилищных и иных прав и законных интересов 
членов семей ВИЧ-инфицированных. Больным 
ВИЧ-инфекцией — гражданам Российской Фе-
дерации — гарантируется бесплатное предо-
ставление всех видов квалифицированной и 
специализированной медицинской помощи. 
ВИЧ-инфицированные несовершеннолетние 
признаются инвалидами детства и получают 
специальные льготы, пенсию и пособия. Ряд 
льгот распространяются и на родителей ВИЧ-
инфицированных детей.

ВИЧ-инфекция как заболевание с мно-
жеством проявлений требует специализиро-
ванной медицинской помощи, оказываемой 
специально обученным медицинским персо-
налом. Если в учреждениях здравоохранения 
такие возможности имеются во всех регионах 
России на всех уровнях, тем не менее в системе 
пенитенциарных учреждений такой объем га-
рантий и должного наблюдения и лечения ВИЧ-
инфицированным не всегда удается обеспе-
чить. Здесь встает вопрос и о необходимости 
беспрерывности приема заключенными анти-
ретровирусной терапии и условий содержания, 
соответствующих нормативам. Конечно, любое 
место лишения свободы — не санаторий. Тем 
не менее при наличии ВИЧ-инфекции, согласно 
действующим нормативным документам, до-
пустимо ходатайствовать о замене содержания 
под стражей на альтернативные меры наказа-
ния или более мягкие условия содержания, на 
поздних стадиях ВИЧ-инфекции — даже как 
основание, исключающее отбывание наказания 
в связи с болезнью.

Фактически закрепление на законодатель-
ном уровне вышеуказанных гарантий является 
неопровержимым свидетельством принятия 
граждан с этим диагнозом в государстве и 
обществе. 

— Так какова может быть защита от 
ВИЧ-инфекции? 

— Прежде всего — знать то, что такое за-
болевание существует. Информация о СПИД/
ВИЧ в рамках профилактических программ 
размещена на рекламных щитах в метро и на 
улицах города, показывается по телевидению, 
широко распространена в Интернете. Также ее 
можно получить на сайте Московского центра 
СПИД (www.spid.ru), специальном сайте Минз-
драва (o-spide.ru), задав вопрос на «горячую 
линию» МГЦ СПИД — 8(495) 366-62-38.

Подготовила Арина ПЕТРОВА.

КАК ЭТО НИ УДИВИТЕЛЬНО, НОРМА ОБ УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ  
ЗА ЗАРАЖЕНИЕ ВИЧ-ИНФЕКЦИЕЙ РАСЦЕНИВАЕТСЯ МИРОВЫМ 
СООБЩЕСТВОМ КАК ДИСКРИМИНАЦИОННАЯ
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СПИД6
Мало кто знает, что в нашей 

стране не только умышленное 
заражение ВИЧ-инфекцией, 

но и даже постановка под 
угрозу заражения этим 
заболеванием является 

преступлением. Об этом гласит 
статья 122 УК РФ. Самое 

удивительное, что уголовные 
дела по ней в последнее время 

не только перестали быть 
редкостью — их становится все 

больше. 
Какова сегодня ситуация с 

уголовным преследованием 
ВИЧ-инфицированных людей 

в нашей стране? Об этом в 
интервью «МК» рассказала 

юрист Московского городского 
центра профилактики и 
борьбы со СПИДом Яна 

Шабалина. 

ПРЕСТУПЛЕНИЕ
И НАКАЗАНИЕ 

Комментарий 
врача-

инфекциониста 
МГЦ СПИД  

Егора СЕРЕБРЯКОВА: 
— Использование презерватива 

не гарантирует 100%-ной защиты от за-
ражения ВИЧ-инфекцией, а лишь снижает 

риск инфицирования. Согласно данным 
научных исследований, применение пре-

зерватива при гетеросексуальных контактах 
снижает риск заражения ВИЧ-инфекцией при-

мерно на 70—80%. И хотя, с одной стороны, это 
достаточно существенный показатель, но нельзя 

забывать, что мы говорим о риске заражения хро-
ническим неизлечимым заболеванием. Здравый 

смысл никто не отменял. 
Однако в контексте разговора о гетеросексуальных 

половых контактах нельзя не упомянуть о ряде других 
методах предотвращения заражения.

В научном сообществе вновь появился интерес к 
разработке вакцины от ВИЧ, предыдущую неудачу в созда-

нии которой сравнивали с гибелью космического корабля 
«Челленджер». Оптимизм вызывает и тот факт, что ряд опыт-

ных образцов вакцины был создан в России. К сожалению, 
пока еще мы не можем точно судить об их эффективности 

и перспективах внедрения, но предварительные данные 
определенно внушают надежду.

Когда человек с диагнозом ВИЧ принимает антиретрови-
русные препараты, количество вируса в его крови снижается 

практически до неопределяемого. Данный метод уже давно 
применяется для предотвращения передачи ВИЧ от матери 
ребенку, и благодаря ему на свет появилось уже очень много 
здоровых детей. Однако оказалось, что прием лекарств от ВИЧ 
способен снизить риск передачи вируса и при гетеросексуаль-
ных половых контактах. Об этом свидетельствуют феноменаль-
ные результаты научного исследования под названием HPTN 052, 
которое было посвящено оценке влияния антиретровирусных 
препаратов на риск заражения половых партнеров. В нем прини-
мали участие более 1700 гетеросексуальных дискордантных пар 
(дискордантными называются пары, в которых ВИЧ-инфекцией 
болен только один из партнеров. — «МК»), которых разделили 
на 2 группы. Одним лечение назначалось практически сразу, 
другим — с отсрочкой, по достижении определенного уровня 
лабораторных показателей, используемых для оценки состоя-
ния иммунной системы. В результате в парах, которые начинали 
лечение раньше, риск заражения ВИЧ-инфекцией у здоровых 
партнеров снижался на 96%. Данный подход получил назва-
ние «Лечение как профилактика» и фактически утвержден 
последними зарубежными рекомендациями. 

Ведутся исследования микробицидов — лекарств, мест-
но применяемых при половом контакте для предотвращения 
заражения. Неплохую эффективность показывают пре- и 
постконтактная профилактика — когда антиретровирусную 
терапию назначают не больному человеку, а здоровым 
людям, подвергающимся риску заражения, например, тем 
же здоровым партнерам в дискордантных парах.

Так что возможные подходы к предотвращению 
заражения отнюдь не исчерпываются т.н. «концепцией 
безопасного секса», но, к сожалению, ни один из них 

не дает 100%-ной гарантии от заражения. Кстати, 
возвращаясь к теме презервативов — сопоставимое 
с их использованием влияние на риск заражения 

ВИЧ-инфекцией оказывает и обрезание, которое 
широко применяется в качестве меры борьбы 

с эпидемией в странах Африки, однако пана-
цеей от ВИЧ эту процедуру никто называть 

не спешит.

Юрист Яна ШАБАЛИНА: 
 «С момента постановки диагноза ВИЧ-

инфицированный  
несет ответственность 

за нераспространение инфекции»
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Обладатель почетной премии «Оскар» за «вы-
дающийся вклад в то, что в XX веке кинема-
тограф стал искусством», «смешной чудак» 
Чарли Чаплин перебрался из XX столетия в 
век текущий — Мультимедиа Арт Музей пред-
ставляет уникальную выставку фотографий 
из личных архивов актера. 
Выставка, привезенная в Москву, — мультимедий-
ная. А это значит, что помимо 200 фотографий со 
съемок фильмов в залах музея развешаны про-
екторы и экраны, на которых демонстрируются вы-
резанные сцены из фильмов и так полюбившиеся 
всем фрагменты из короткометражек. Раз моргнул 
глазами — и ты вдруг в огне, точнее, в «Огнях 
большого города». Два — Чаплин исполняет перед 
тобой танец в особом разделе выставки «Хореогра-
фия движения». Три — и уже поседевший Чаплин 
дает юному поколению мастер-класс, повторяя 
свои знаменитые комические номера.
Отдельного внимания заслуживает уникальный Ки-
стоунский альбом с киностудии Keystone. Именно 
она стала первой крупной компанией, в которой 
Чаплину удалось «пригнездиться» в 1914 г. Но 
оставался он в ней недолго: уж очень хотелось 
попробовать себя в роли режиссера. Через год 
Чаплин переходит под крыло другой компании.
Буквально за пару лет комик сумел перейти от 
жалованья в 150 долларов в неделю до нескольких 
тысяч, и это не считая бонусов за контракты. До 
1922 года у Чаплина не было даже собственного 
дома: арендованные квартиры, гостиницы и клубы 
были его местом обитания. Так было, пока он не 
построил в Беверли-Хиллз огромный особняк с 40 
комнатами, где нашлось место даже органу. 
Помимо того что Чаплин снимался в кино и 

занимался производством собственных фильмов, 
он еще и писал к ним музыку — даже удостоился в 
1973 году премии «Оскар» в номинации «Лучшая 
музыка» в фильме «Огни рампы». Эта награда 
поставила рекорд премии: между выходом ленты 
на экраны и вручением «Оскара» прошло целых 
двадцать лет! То, что Чаплин «такой один», «МК» 
лишний раз доказала Екатерина Иноземцева, по-
мощница куратора выставки Сэма Стурдзе.
— Материалы на выставке были предо-
ставлены семьей Чаплина во временное 
пользование?
— Эта большая коллекция собиралась из самых 
разных источников. Безусловно, это личные архи-
вы семьи, собрания киностудий. Конечно, после 
окончания выставки эти предметы вернутся к 
хозяевам. Можно сказать, что эта выставка нахо-
дится на гастролях. Когда-то она посетила музей 
Же-де-Пом в Париже. До Москвы же она доехала 
в измененном, дополненном виде. 
— На выставке представлены только фото-
графии Чаплина-актера? А как же Чаплин-
музыкант?
— «Музыкальные кадры» тоже присутствуют, но 
только в рамках фильмов, в которых снимался 
Чаплин.

— За этими снимками встают исто-
рии удивительной личности — личные, 
профессиональные. 
— Актер регулярно участвовал в судебных разби-
рательствах, связанных с подражателями, которые 
использовали его образ. Одна барышня, например, 
заявляла, что Чаплин — отец ее ребенка, что при 
любвеобильности актера было не так уж и удиви-
тельно. Но отцовство так и не было доказано.
На самом деле Чаплину и своих детей хватало: у 
него их было 11, восемь из которых — от послед-
ней, четвертой по счету жены! Разбирательство, 
связанное со «списком Оруэлла» (люди, которых 
писатель считал сочувствующими коммунистиче-
ской идеологии), послужило причиной переезда 
актера в Швейцарию. Считается, что именно из-за 
этого списка Чаплину, родившемуся в Лондоне и 
всю жизнь трудившемуся в Америке, в 1952 году 
запретили въезд в Штаты как человеку, поддержи-
вающему коммунистический режим. Но даже это 
не помешало Чаплину получить кратковременную 
визу в Америку, чтобы в 1972 году приехать на 
вручение «Оскара». 
Выставка организована при поддержке AHMAD 
TEA и MASTERCARD.

Мария ЛАЗАРЕВА.

КРОССВОРД

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Смена», отработанная 
популярным певцом под фонограмму. 4. Город 
вблизи мегаполиса, составляющий с ним единую 
экономическую и демографическую систему. 
10. Свинцовая дробь на леске. 11. Исходное по-
ложение теории. 13. Сорок минут, отведенные 
для написания диктанта. 14. Кошка на логотипе 
компании спортивной одежды. 15. Щука морских 
вод. 16. Канцелярская «колючка». 18. Низко рас-
положенная долина. 20. «Антиударный труд» под 
лозунгом «работай медленно». 22. Униформа 
официантки в суши-баре. 23. Продукты в роли 
денег. 24. Желтый павиан. 26. Шмотки, прибыв-
шие из-за бугра. 29. Дырявая свинья с монетами 
в утробе. 33. Несколько гидроэлектростанций, 
расположенных одна после другой на одной 
реке. 35. Стог, вытянутый в длину. 36. Верный 
путь к ожирению. 37. Санитарный «эшелон», 
состоявший из саней с ранеными. 39. Полив и 
рыхление комнатного растения. 40. «Запястье» 
для ножного браслета. 41. Золотая «веревочка», 
на которой висит кулон. 42. Седовласый гуру 
джигита. 43. Улика из диктофона.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Другое название устрой-
ства «трансформатор Тесла». 2. Место работы 
тигров, летящих в горящий обруч. 3. «Навороты» 
на болте. 5. Отдых туристов с рюкзаками. 6. 
«Резвость» мелодии. 7. Выпечка, встречающая 
молодоженов. 8. «Холодильник» времен наших 
прабабушек. 9. Пирушка после презентации. 

10. Спортивная игра с битами и чурками. 12. 
Независимый эксперт, занимающийся ревизией 
бухгалтерских книг, документов и отчетности. 
17. Несильный удар кулаком в просторечии. 19. 
Предатель своих идеалов. 20. Мастер по выделке 
шкур. 21. Знойная мечта поэта. 25. Вторая фами-
лия декабриста Муравьева. 27. Полный упадок 
в хозяйстве. 28. Салат, «утонувший» в квасе. 
30. Выстрел, прибавляющий штрафной круг 
биатлонисту. 31. Рыжая плутовка в сказках. 32. 
Занавеска, из которой Скарлетт О`Хара сшила 
себе платье в трудные времена. 34. Кабан, под-
стреленный охотником. 35. «Внутренний мир» 
пугала. 38. «Курорт» за колючей проволокой. 39. 
Месть гадюки наступившему на нее грибнику.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горбуша. 4. Сметана. 10. Нападки. 11. Абонент. 13. Флот. 14. Торф. 15. Раз-
валина. 16. Конура. 18. Тампон. 20. Бульдог. 22. Вымпел. 23. Литраж. 24. Экстаз. 26. Труппа. 29. 
Механик. 33. Улитка. 35. Чтение. 36. Мелодрама. 37. Шрам. 39. Укол. 40. Радушие. 41. Халтура. 
42. Генерал. 43. Проказа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Графика. 2. Брат. 3. Швабра. 5. Мандат. 6. Тент. 7. Альфонс. 8. Символ. 9. 
Разлад. 10. Ножницы. 12. Торпеда. 17. Распутник. 19. Альтруист. 20. Бальзам. 21. Галстук. 25. 
Кулинар. 27. Паинька. 28. Дуршлаг. 30. Хлопец. 31. Неряха. 32. Реплика. 34. Ампула. 35. Чартер. 
38. Мате. 39. Урюк.
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1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, К10, ПП3, 
СП. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

предлагаю

 бригада мастеров. 
т. 8-965-345-05-07

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ деньги. 
т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. 
т. 8-963-970-78-99

❑ прием займов. 
т. 8(495)510-72-58

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52
❑ русская семья снимет 

квартиру. 
т. 8(499)347-62-38

❑ срочно сниму комнату. 
8(495)589-02-33

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам.
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

❑ плиточник, электрик, 
сантехник. 
т. 8-964-512-78-82

❑ циклёвка. 
т. (495) 210-11-81

предлагаю
❑ автоперевозки

+ грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ переезды  т. 517-44-72

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ девушек на работу. 

т. 8-903-017-89-73

предлагаю

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ уборка. 

т. 8(499)713-60-33

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ кавказских овчарок 4 лет 
отдает приют. 
т. 8-905-535-76-66

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(905)588-27-26, 
8-968-688-08-88

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ библиотеку

домашнюю куплю. 
т. 8(495)765-16-30

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

предлагаю
❑ компьютерщик. 

т. (495) 502-26-85

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ досуг

НАСТЕНЬКА.
т. 8-964-569-60-80

❑ супердосуг. 
т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

❑ vip - массаж.
24 часа. 
м. "Текстильщики". 
т. 8-925-585-84-58

❑ vip-выезд 
круглосуточно.
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг.
Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг
ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т.(495) 642-44-45

 досуг 
т. 8-903-128-45-45
Выезд.

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг.
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг.
МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54,
м. "Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. 
м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж.
м. "ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ массаж. 
м."Кожуховская". 
т. 8-968-850-79-07

❑ отдых.
8-903-784-21-31.
Также выезд
и живой разговор. 
НАТАША

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг. Выезд Настя . 
т. 8-965-384-58-65

❑ досуг. 
м. "Ленинский пр". 
т. 8-926-410-31-04 Надя

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ МАССАЖ. 
м. "Крылатское" 
т. 8-909-943-21-88

❑ массаж 
м. "ВАРШАВСКАЯ" 
т. 8-916-917-70-56

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-903-782-51-75

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
т. 8-968-472-04-02

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Выставочно-маркетинговый центр СЗАО
Москва, ул. Народного Ополчения, д. 33, корп. 1

Тел.: (499) 192-9826, (499) 192-0210
Вход свободный 

5 — 7 декабря

«Комплексная безопасность 
Северо-Западного 
округа Москвы»

Реклама
0+

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»

3—8 ДЕКАБРЯ. ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ МОСКОВСКОЙ ПОЧТЫ!

Редакция «МК» объявляет конкурс для всех читателей «Хорошее настроение от «МК».  
Поздравьте «МК» с днем рождения, заполните купон и отправьте его в редакцию по почте или передайте через 

редакционные подписные пункты. Фирменные сувениры достанутся всем, а лучших из лучших ждет бытовая техника  
и парфюмерия. Победителей определит творческий коллектив редакции «МК» 11 декабря 2012 года.

Призы выдаются при предъявлении документа, удостоверяющего личность, и подписного абонемента на первое полугодие или на весь 2013 год.  
Период проведения конкурса с 16 ноября по 22 декабря 2012 года, включая срок выдачи призов. Подробную информацию об организаторе конкурса, о 

правилах его проведения, количестве призов по результатам конкурса, сроках, месте и порядке их получения вы можете получить  
на странице сайта www.mk.ru/subscription и по телефону редакции 8 (495) 665-40-80. Наш адрес: 123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7.

Подписывайтесь, участвуйте в конкурсе — хорошее настроение от «МК» вам гарантировано.
КУПОН УЧАСТНИКА КОНКУРСА ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»

Фамилия И.О.______________________________________________________________________________________________________________
Адрес______________________________________________________________________________________________________________________
______________________________________________________________________________Телефон______________________________________
Я желаю «МК»…:____________________________________________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________________________________________________________

В канун завершения подписки на 2013 год «Московский комсомолец»  
приглашает москвичей в почтовые отделения, в любом из которых с 3 по 8 декабря каждый,  

кто еще не подписался на «МК», может оформить полугодовую подписку на газету всего за 430 рублей  
и получить в подарок книгу из коллекции «МК».

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
1 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
р-н Выхино-Жулебино, ул. Жулебинский б-р, д. 16
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
2 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Проспект Вернадского», пр-кт Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
3 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 54
м. «Калужская», у ТЦ «Калужский»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
4 декабря с 08.00 до 20.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 30Б, у выхода из метро
м. «Партизанская», у выхода из метро
4 декабря с 14.00 до 20.00
р-н Солнцево, Солнцевский пр-кт, д. 21, у ТЦ «Столица»
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900, у м-н «Копейка»
5 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», автовокзал
6 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 2б
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»

7 декабря с 08.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Кузьминки», Волгоградский проспект, д. 119а
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»
8 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Улица Подбельского», Открытое шоссе, д. 9
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Ситистор»

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
1 декабря с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
«Московский дом книги» на Новом Арбате, м. «Арбатская»,  
ул. Н.Арбат, д. 8, правый вход, зал 1-го этажа, рядом со стойкой 
администратора 
Дом педагогической книги на Кузнецком, м. «Театральная»,  
ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
4–8 декабря с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая», ул. 
Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», шоссе Энтузиастов, д. 60, корп. 1, проезд до м. 
«Шоссе Энтузиастов», далее на автобусе №214 или №702 до остановки 
«К/т «Слава»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 3 по 7 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
 главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской набережной)
с 10 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1,  
главное здание, холл 1-го этажа

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!
Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

РЕ
КЛ

АМ
А

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МК» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 декабря с 16.00 до 19.00  КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7, в фойе Центра культуры и досуга

На пять дней территория Центрального Дома 
художника превратилась в настоящее книж-
ное царство. Ощущение, что стоишь на пере-
крестке перед камнем-указателем из старых 
русских сказок. Направо пойдешь — книжным 
новинкам подивишься, налево пойдешь — на 
выставку поглядишь, прямо пойдешь — на 
мастер-класс попадешь.
14-й Non/Fiction начинает удивлять чудесами уже 
в фойе. Старенькие потрепанные книжки застыли 
в воздухе вопреки законам гравитации: «История 
СССР», томик Пушкина, «Василий Теркин», «Игра 
в бисер». Невольно хочется возмутиться таким 
неделикатным отношением к книгам.
— Это арт-объект испанки Алисии Мартин из серии 
«Biografias». Из 5000 книг, сданных в макулатуру, 
художница выстроила свой арт-объект и таким об-
разом подарила «мертвым» книгам новую жизнь, 
— успокаивает директор ЦДХ Василий Бычков.
На втором этаже читатели штурмуют стенды 
«Альянса независимых книгоиздателей» — одна 
из задач Non/Fiction отыскать новые имена, перво-
открывателями которых, как правило, становятся 
маленькие издательства.
За стеклянными стенами «Зоны семинаров» 
расположилась немецкая программа — чуть не 
сказала «военная часть». Ведь почетным гостем 
ярмарки этого года стала Германия. Писатель и 
журналист Михаэль Кумпфмюллер, в свое время 
защитивший диссертацию по немецкому мифу о 
Сталинградской битве, представляет новый роман 
«Великолепие жизни». История любви смертельно 

больного писателя Франца Кафки и молодой ку-
харки Доры Диамант написана на основе несо-
хранившихся писем возлюбленных.
— Господин Кумпфмюллер, почему вы реши-
ли написать о Кафке? Не является ли Кафка 
своего рода Сталинградской битвой для не-
мецкой культуры, после которой невозможно 
жить как прежде?
— Лаконичность Кафки, его аскетичный язык силь-
но повлияли на меня, я даже пытался писать под 
него. Кроме того, меня всегда интересовала жизнь 
человека в условиях цейтнота. Здесь очень силен 
мотив времени: в течение нескольких недель Кафка 
переживает историю любви, видит жизнь во всем 
ее великолепии.
Еще одна потрясающая книга из Германии — «Сво-
бода и тюрьма» известного тюремного врача Джо 
Бауша — взгляд на учреждения немецкой пени-
тенциарной системы. Книга г-на Бауша вызыва-
ет огромный интерес и вопросы: «А в немецкой 
тюрьме так же, как у нас, или...» Текст врача можно 
разобрать на цитаты. «Высказывание, справедли-
вое для любой тюрьмы на свете, гласит: «Смотри, 
чтобы твоя задница всегда была прикрыта стеной!» 
Или — иными словами: «Смотри, чтобы на тебя 
не настучали!»
Смех и волшебство — на детской площадке 

«Территория познания». Французский писатель 
Эрве Тюлле демонстрирует «Живую книгу». В ней 
— ни одного слова, только разноцветные кружочки, 
которые «откликаются» на ваши действия: подуть, 
потрясти, похлопать в ладоши. А сопровождается 
все это забавными комментариями. Например: 
«Нажми на желтый кружочек 5 раз и переверни 
страницу!» А на следующей странице желтых кру-
жочков — на 5 больше.
Вообще, детская программа становится все 
более интерактивной и стремительно взрос-
леет. Рядом проходит воркшоп, посвященный 
Федеральному закону «О защите детей от ин-
формации, причиняющей вред их здоровью и 
развитию». Родители пытаются маркировать 
детские книги с точки зрения пунктов закона. 
Сказка о Колобке призывает к убийству и полу-
чает «16+», «Золушка» пропагандирует насилие 
в семье — «14+», а история о маньяке «Синяя 
борода» — «18+»…
— В законе много пунктов, которые регламен-
тируют книги по возрастам и категориям, порой 
доходящих до абсурда. Так получилось, что ни 
одна из детских книжек не прошла фильтр за-
кона, — поясняет куратор детской программы 
Александра Поливанова.

Светлана АСТРЕЦОВА.

4 декабря, вторник
В 12.00 состоится пресс-конференция директора Гидро-

метцентра РФ Романа ВИЛЬФАНДА, посвященная цикличности 
аномальных погодных явлений в России.

Какой ожидается зима-2012—2013? Будут ли обильные сне-
гопады этой зимой? Какова статистика цикличности аномальных 
явлений в России? Международное взаимодействие метеорологов: 
какие новые научные методы, программы и техническое обеспечение 
помогают сегодня делать более точные прогнозы погоды? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12  
и по e-mail: sos@mk.ru.

«У ПРИРОДЫ НЕТ ПЛОХОЙ ПОГОДЫ»
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— Это случилось в горах, когда я был 
в Крымской обсерватории, — рассказыва-
ет композитор. — Я увидел через телескоп 
звездное небо, и тут же пришла музыка. И вот 
уже 25 лет, как ее популярность не угасает.

У песни было много исполнителей: от 
Аурики Ротару, которая была первой, до 
Жасмин и «Самоцветов». Впрочем (это, к 
сожалению, свойственно нынешнему шоу-
бизу), многие артисты берут песни для ис-
полнения самовольно, не ставя автора в 
известность.

А почему именно Аурика Ротару была 
первым исполнителем — поинтересовался 
репортер «МК».

— Мы тогда очень дружили с Софией 
Ротару, но песню я сам, не знаю почему, 
предложил именно Аурике: она была такая 
милая, женственная, песня ей очень шла.

— София Михайловна не обиделась?
— Нет, обиделась Аурика. Когда мы 

впервые снимали песню для «Утренней по-
чты», она была уже на заметном сроке бе-
ременности, и я не решился пригласить ее 
на съемку. А она, оказывается, очень этого 
хотела, вот и расстроилась.

Сам автор не знает, почему его пес-
ня стала столь популярной. И вообще он 
считает, что создать хит — все равно что 
сорвать джек-пот. Это просто удача. Уже 
после можно предполагать, почему та или 
иная песня стала популярной. Скажем, тем 
же «Новогодним игрушкам» свойственна 
смена поколений.

Ее любят дети, потом они вырастают, 
передают своим детям, те своим, так и не 
угасают слова, говорит Хоралов.

Любопытно, что песня в свое время 
не прошла худсовет. Для записи на фирме 
«Мелодия», где песня должна была войти в 
сборную пластинку, выпускаемую к Новому 
году, это было обязательным условием.

— Но был тогда такой музыкальный ре-
дактор Владимир Рыжиков, он многим помо-
гал: и Антонову, и Добрынину. Его стараниями 
песня и оказалась на пластинке.

Сам Хоралов на Новый год ничего не 
поет. Отдыхает, копит эмоцию. Ведь пес-
ни он пишет не за роялем, они могут прий-
ти в тамбуре поезда, на балконе или, как 
те же «Новогодние игрушки», просто под 
звездным небом. Потому что главное — это 
вдохновение.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

БРОДЯЖКА  
С ТРОСТОЧКОЙ 

ГУЛЯЕТ  
ПО МОСКВЕ

ДЕТЯМ ДО 14 ЗАПРЕТИЛИ ЧИТАТЬ?
На ярмарке Non/Fiction ни одна сказка не прошла цензуру

Мультимедиа  
Арт Музей открывает 
выставку фотографий 
из личных архивов 
Чарли Чаплина

ЗВЕЗДЫ ГОНЯЮТСЯ  
ЗА «НОВОГОДНИМИ 
ИГРУШКАМИ»
Хотя в свое время 
популярную песню 
запрещала цензура

Такого отечественный шоу-бизнес еще 
не видел: в четверг в Лужниках состоялся 
сборный концерт, который был посвящен 
одной песне. Композиция «Новогодние 
игрушки» Аркадия Хоралова на стихи 
Андрея Дементьева популярна уже чет-
верть века. И именно этот юбилей отме-
чали вчера артисты и сам автор. Более 
того, по опросам россиян, она занимает 
по популярности второе место после 
«В лесу родилась елочка». Но что самое 
удивительное — песня пришла к нему 
летом через телескоп.



Французские ученые почти раскрыли 
механизм метастазирования рака

Астрономы обнаружили черную 
дыру, которая в 20 млрд раз  

тяжелее Солнца
За что английский премьер 

благодарит кубанских студентов? 
(«МК на Кубани»)

У Сердюкова есть смягчающее 
обстоятельство — он не знал, 
что воровать нельзя.

Б л о н д и н к а  д е л и т с я  с 
подругами:
— Мой парень считает меня 
слишком любопытной. По край-
ней мере, так написано в его 
дневнике.

В одну из фирм устроился мо-
лодой красивый парень. Через 
пару дней он приходит к шефу 
с жалобой:
— Меня постоянно преследуют 

ваши сотрудницы, зовут в гости, 
прижимаются то бедром, то грудью. 
Просто не знаю, что делать!
— Крепись, парень! Получишь за 
это награду на небесах!
— А что это будет за награда?
— Корыто овса, осел!

Девушка, отказавшая молодому Ро-
ману Абрамовичу, с тех пор на вся-
кий случай не отказывает никому.

— Я всегда отвечаю за свои слова, 
— с гордостью заявил Валера.
— Мы привыкли, — ответили ему 
врачи травмопункта. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 01.12.2012): 1 USD — 
30,8110; 1 EURO — 40,0759. По курсу ММВБ 
(на 30.11.2012): 1 USD: спрос — 30,687; 
предложение — 31,04. 1 EURO: спрос — 
39,961; предложение — 40,351.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
1 ДЕКАБРЯ
Всеволод Бобров (1922—1979), знаменитый 
спортсмен (футболист и хоккеист), един-
ственный в олимпийской истории капитан и 
футбольной, и хоккейной сборных страны
Вася Васин (Василий Васильев) (1972), 
рок-музыкант, лидер группы «Кирпичи»
Никита Курихин (1922—1968), кинорежис-
сер («Последний дюйм», «Жаворонок», «Не 
забудь… станция Луговая»)
Илья Соколовский (1977), актер («Звездо-
чет», «Бухта Филиппа», «Волкодав из рода 
Серых Псов»)

Ада Ставиская (1947), кинопродюсер
Андрей Шацков (1952), поэт, главный ре-
дактор ежегодного альманаха «День поэзии 
— XXI век»
2 ДЕКАБРЯ
Андрей Зыгмантович (1962), футболист, 
тренер
Екатерина Калинчук (Демина) (1922—
1997), гимнастка
Сергей Кандауров (1972), футболист, 
тренер
Владимир Пермяков (1952), актер (Леня 
Голубков из рекламных роликов МММ)
Юрий Ракша (1937—1980), художник («Поле 
Куликово»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, в 
субботу, 1 декабря, в Москве и Подмоско-
вье атмосферное давление будет расти, об-
лачно, небольшие осадки (днем — местами), 
местами гололед, на дорогах гололедица, 

ночью в отдельных районах туман. Темпе-
ратура в течение суток в Москве 0…+2°, по 
области -2…+3°. Ветер юго-западный, 4—9 
м/с. Восход Солнца — 9.36, заход Солнца — 
17.02, долгота дня — 7.26. В воскресенье, 
2 декабря, облачно с прояснениями, ночью 
снег, днем местами небольшой снег, на до-
рогах местами гололедица. Температура 
ночью и днем в Москве 0…-2°, по области 
0…-5°. Ветер западный, северо-западный, 
2—7 м/с. Восход Солнца — 9.38, заход Солн-
ца — 17.01, долгота дня — 7.23. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
в уик-энд ожидается усиление геомагнит-
ной активности, возможны возмущенные 
периоды.

ДАТСКИй УГОЛОК
1 ДЕКАБРЯ
Всемирный день борьбы со СПИДом.
1947 г. — умер знаменитый оккультист Али-
стер Кроули.

1962 г. — скандальное посещение Первым 
секретарем ЦК КПСС Никитой Хрущевым 
авангардистской выставки-студии «Новая 
реальность» в Манеже.
1992 г. — официальное начало контрактного 
набора добровольцев в Вооруженные силы 
РФ (согласно Закону РФ «О воинской обязан-
ности и военной службе», принятому ВС РФ 
27 ноября во втором чтении), фактически — с 
27 ноября.

2 ДЕКАБРЯ
День сетевика.
День банковского работника России.
Международный день борьбы за отмену 
рабства.
1942 г. — в Чикаго Энрико Ферми осуществил 
цепную ядерную реакцию в построенном им 
первом ядерном реакторе.
2011 г. — открылись станции московско-
го метро «Борисово», «Шипиловская» и 
«Зябликово».
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

«ЗЕНИТ» ОБИЖЕН НА РУКОВОДСТВО РФС  
ЗА ТЕХНИЧЕСКОЕ ПОРАЖЕНИЕ В МАТЧЕ  
С «ДИНАМО» И ЖАЖДЕТ НЕЗАВИСИМОСТИСПОРТ

Посреди большой ком-
наты развратно рас-
положился диван. Это 
тупое, чванливое, само-
надеянное существо. 
Всем своим видом он 
предлагает прилечь на 
него, и тогда он засосет 

человека, как болото. Он уверен, что отказать 
ему невозможно. Мало того, диван находится 
в сговоре с телевизором, компьютером, до-
машними тапочками, халатом и фарфоровой 
пепельницей. У них у всех одна общая цель 
— не выпустить меня из дома, не позволить 
дышать свежим воздухом, наслаждаться кра-
сотами природы.

Врешь, диван, не возьмешь! Человек 
сильнее дивана! Человек должен ходить. Как 
можно больше ходить!

На самом деле ходить не так уж слож-
но, как может показаться на первый взгляд. 
Сначала переставляешь одну ногу, потом 
другую... Потом — ту, которую переставил до 
этого. Идешь. Раз-два, раз-два!.. Главное — 
верить, что в конце концов, рано или поздно, 
дорога пойдет под уклон.

Улицы поселка пустынны. Народ по до-
мам сидит. В воздухе разлит запах субботних 
шашлыков. Чего только не придумают, лишь 
бы не ходить. Лифты, эскалаторы, пульты, 
чтобы, не вставая с дивана, включать теле-
визор... А потом жалуются, ах, у меня сердце 
покалывает. Еще бы не покалывало! Раз-два, 
раз-два! Надо как можно быстрее миновать 
опасный участок дороги, где расставлены, 
как волчьи капканы, садовые скамейки, на 
которых любит отдыхать вконец обленившее-
ся население нашего поселка. Всем своим 
видом скамейки... Чтобы не думать, как далеко 
еще до дома, пытаюсь занять голову какими-
нибудь другими мыслями. Представляю себя 
отважным полярным исследователем. Позади 
долгий, суровый путь. Мои товарищи нашли 
последний приют в ледяных могилах. Все 
собаки съедены. Но я дойду, обязательно 
дойду до полюса! Иду, и что слышу?

— Мама! Возьми меня на ручки!
Женщина. Маленький мальчик. Хорошо 

ему! У него есть кому взять его на ручки.
— Не делайте этого! — говорю. — По-

думайте о его духовном и физическом здо-
ровье! О его будущем! Что из него вырастет, 
если вы будете таскать его на себе?! Ходить 
надо, ходить!

— Вы бы лучше своими детьми занима-
лись! — злобно отвечает женщина.

— Плохой дядя! — говорит мальчик.
Я же им добра желаю, я же и плохой. О 

люди!

Иду. За поворотом вижу, как сосед за-
носит ногу в дверцу автомобиля.

— Доброе у тро, сосед! Куда 
направляетесь?

— В булочную, — бурчит он. — Хлеб 
закончился.

Ну-ну! До булочной два шага, а он — на 
автомобиле. Жалуйся потом, когда кондрашка 
хватит!

А вот и калитка моего родного дома. 
Всем своим видом... Пожалуй, на сегодня 
хватит. Завтра больше пройду. Ходить надо, 
ходить!

Проклятый диван, я убью тебя!
Лев НОВОЖЕНОВ.

СОКРАЩЕНИЕ 
БОЕГОЛОВОК

Конечно, трудно себе пред-
ставить, как мы бы жили без аген-
тов влияния. Еще с горбачевской 
перестройкой в такие дебри за-
брались, что неизвестно было, как 
дальше выбираться. На каких усло-
виях Брестский мир подписывать, и 
то, наверное, лучше понимали.

Кто, как не агенты влияния, 
учили всех нас, словно детей ма-
лых, с рынком управляться? Опять 
же современные институты, тех-
нологии, термины самые модные 
из-за границы потоком хлынули. 
Причем почти задаром. 

При желании и бороться с вра-
жескими происками было совсем 
просто: впитывай информацию, 
изучай, бери на вооружение, но 
делай все с точностью наоборот.

Все бы хорошо, но слишком 
усложнилось в последнее время 
информационное поле. Появи-
лись агентки влияния на агентов 
влияния. Потом агенты влияния 
на агенток влияния. И уже сам черт 
не разберет: кто, когда, с кем и для 
чего. Может, просто для своего 
удовольствия.

Такие тонкие технологии при-
меняются, что уже лазутчика днем с 
огнем не найдешь. То ли он просто 
дружит с иностранными организа-
циями, то ли консультирует, то ли 
что-то цементирует в коридорах 
власти, то ли разлагает изнутри. 

Что про нашу страну гово-
рить, если даже в Америке, прямо 
на груди начальника ЦРУ, какая-

то любительница секретов гнездо 
свила!

Ясно, что у нас из-за какой-то 
бабы уважаемого человека не уво-
лят. Или уж должно количество при-
ближенных к телу женщин какую-
то критическую массу перерасти 
— роту или, скажем, дивизион. А 
как самих шпионок и шпионов (что 
тоже не исключено) вылавливать, 
вообще непонятно.

Долго этот вопрос созре-
вал, пока не обрел форму зако-
нопроекта о внесении изменений 
в Уголовный кодекс, касающихся 
понятия «государственная изме-
на», заметно расширяющих воз-
можный диапазон подобных гадких 
действий.

Знатоки заговорили, что 
слишком много шпионов сразу 
может быть обнаружено, и тогда 
беда. Да и президент страны со-
ветовал по возможности избежать 
двойных толкований  закона. Не 
секрет: уровень некоторых руко-
водителей таков, что неизвестно, 
то ли из худших, то ли из лучших 
побуждений наносят они непопра-
вимый урон Родине.

Так или иначе, надо что-то де-
лать. Возьмем те же ядерные бое-
головки, что их толку сокращать? 
Лет тридцать уже переговоры 
идут, поездки экспертов, взрывы 
и распилы, а этих боеголовок все 
равно столько остается, что жизнь 
на Земле десять раз подряд уни-
чтожить можно.

А вот руководящих агентов 
влияния, как атомные боезаряды, 
сокращать на паритетных условиях 
— в самый раз. Нужно их систе-
матически нейтрализовывать и 

обезвреживать строго по закону. 
Можно даже по отраслям и сфе-
рам влияния с «нашими партне-
рами» договориться и нормативы 
установить.

Боеголовка — атрибут, конеч-
но, в большей степени мужской, 
чем женский. Поэтому женщин, как 
мы уже говорили, можно сокращать 
дивизионами.

И, главное, доказывать осо-
бенно не придется — расшири-
тельное толкование закона или нет. 
Стоит только ихнего вероятного 
выкормыша как следует прище-
мить, так они сразу же среагируют и 
какого-нибудь шварценеггера или 
петреуса сами уберут.

Только рассчитать надо все 
правильно.

Семен СЕМЕНЫЧ.

проза жизни

осенило

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

● Всё от Бога. Черти знают 
это и надеются.
● В жизни столько неудач, 
что без склероза не 
выживешь.
● У добра и зла 
параллельные источники 
финансирования.
● Кто не молчит, тот и себя 
не слышит.
● Незнание марки вина не 
освобождает от головной 
боли.
● Скрипка, в отличие от 
рояля, везде таскается. 
Потому так раскручена.
● Стоит потерять лицо 
— и сразу становишься 
двуличным.

Виктор КОНЯХИН.

типа фельетон
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ВОЛЕЙБОЛ 
ОТЧИТАЕТСЯ 
ЗА ЛОНДОН
7 декабря ВФВ 
соберется на 
конференцию
На следующей неделе в пят-
ницу Всероссийская федера-
ция волейбола (ВФВ) собе-
рет 15-ю отчетно-выборную 
конференцию, на повестке 
дня которой стоят выборы 
на предстоящий 4-летний 
срок президента и вице-
президента, президиума и 
исполкома. Кроме того, бу-
дут подведены итоги работы 
этой общественной органи-
зации в течение последних 
четырех лет. Безусловно, 
результат выступления муж-
ской команды на Олимпий-
ских играх в Лондоне будет 
признан успешным. 

На пресс-конференции, посвя-
щенной грядущему мероприятию, 
глава ВФВ Станислав Шевченко 
напомнил, что двумя годами ранее 
чемпионками мира стали наши во-
лейболистки, мужская молодежная 
сборная завоевала аналогичный ти-
тул. Кроме того, и в пляжном направ-
лении Россия совершила скачок: 
наш женский дуэт выиграл Мировую 
серию. «И, конечно, мы все помним 
победу сборной на Олимпийских 
играх. Хочу сказать, что таких ре-
зультатов не было даже в СССР», 
— сказал Шевченко. 

По словам президента, между-
народных побед удалось достичь во 
многом благодаря работе по возвра-
щению высокого статуса чемпиона-
там России. Если вернуться назад, 
в прошлые года, то мы увидим, что 
чемпионат России был вторичен 
и ему не уделялось необходимого 
внимания: «Игрок мог заявить о себе 
как о мастере уровня националь-
ной сборной, только уехав играть 
за границу». Все игроки мужской 
сборной ныне играют в российской 
Суперлиге, большинство предста-
вителей женской команды — тоже. 
Сохранение лимита на иностранцев 
в этом смысле помогло. 

Начальник женских сборных ко-
манд Владислав Фадеев признал, 
что в молодежных составах есть 
определенные проблемы. Девушки 
заняли на европейском первенстве 
2012 года четвертое место. В то же 
время это лучший результат за по-
следние 4 года. 7 представительниц 
«молодежки» уже записаны в резерв 
национальной команды. Это должно 
обеспечить плавную преемствен-
ность поколений. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ В «МК»
ПРОБЛЕМА КОРРУПЦИИ  

В СПОРТЕ И ПУТИ ЕЕ РЕШЕНИЯ 
4 декабря, вторник
В  15 . 0 0  с о с т о и т с я  п р е с с -

конференция председателя Комитета  
Госдумы по физической культуре, спорту 
и делам молодежи Игоря АНАНСКИХ. Су-
ществует ли проблема договорных матчей в 
российском спорте? Не слишком ли раздуты 
суммы, которые тратят на легионеров в нашем 
футболе? Спортивный долгострой: в чем причина 
и есть ли выход? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 
(495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

ВЕРЯТ ЛИ 
ТЕЛЕАКАДЕМИКИ 
САМИ СЕБЕ?
В Казани прошел 
всероссийский конкурс 
«ТЭФИ-регион»

Казань не сразу строилась. Кругом копают, 
воздвигают башенные краны как непременный 
атрибут города. Ну а как же: летом 13-го Все-
мирная универсиада, и надо успеть. Сегодня 
нью-Казань напоминает мультик из рязановской 
«Иронии судьбы», где однотипные дома шагают 
друг за дружкой. Посмотришь с 21-го этажа го-
стиницы «Ривьера»: вот выстроен один район, где 
все здания, как братья-близнецы, а рядом другой, 
строения вроде бы повыше, с прибамбасами, но 
тоже один к одному. Старшие братья.

Пока же до чемпионата студентов всего 
земного шарика еще есть время ускориться, 
Казань взяли телеакадемики, назвав свою во-
енную кампанию «ТЭФИ-регион». Да, здесь со-
стоялось событие всероссийского масштаба. И 
Казань сдалась на милость победителям. Просто 
и без боя.

Теперь я точно знаю, где главный «ТЭФИ», а 
где ну очень провинциальный, второстепенный. 
Провинциальный — в Москве. Именно там люди 
не соревнуются, а показывают себя, Там наша 
главная ярмарка тщеславия. Москвичи передра-
лись между собой, переругались насмерть, один 
канал с другим на одной поляне даже статуэтки 
получать не желают. Против кого дружите? Все 
против всех.

А сюда, в Казань, теленарод приехал рабо-
тать. Спорить, доказывать, обсуждать. Конечно, у 
них есть амбиции, они тоже хотят быть первыми, 
но как же люди благодарили соперников, как 
переживали за них.

Но еще до церемонии награждения было 
множество дискуссий. Например, «Новости по-
новому». Телеакадемики из Москвы расселись за 
«круглым столом» и начали учить провинциалов 
жизни. Или скорее делиться опытом. Но чему 
могут научить настоящие профессионалы, а 
по совместительству если не пешки, то всего 
лишь слоны на политической шахматной доске 
Владимир Познер и Антон Верницкий?! Власть 
ими играет, их использует, а они с разной сте-
пенью рефлексии позволяют с собой делать эти 
упражнения на свежем воздухе. Зато святой 
человек Светлана Сорокина может рассказать 
братьям-региональщикам, как в расцвете сил, 
таланта и красоты быть напрочь вышвырнутой 
из московской телетусовки.

Однако остальная Россия слушала мэтров 
с подобающим уважением и вниманием. Очень 
по-серьезному. «Меня отправили встречать Мед-
ведева, когда тот еще был президентом, — вы-
ступила одна девушка, — мы ждали пять часов, 
нас держали, как в накопителе. Мне показалось 
это унизительным, так я встала и ушла. Правильно 
я сделала?» Москвичи весело смеялись, в ход 
пошли шутки, байки, после чего «знатоки» дали 
единственно правильный ответ — надо терпеть 
и ждать. Затем встала другая немосквичка: «Вы 
здесь все такие знаменитые, а сами-то верите 
тем новостям, которые произносите с экрана?» То 
есть верите ли вы сами себе? Это был, конечно, 
вопрос на засыпку, который заставил академи-
ков вновь глубоко погрузиться в свои тайные 
страхи и фобии.

«Региональные компании работают, будто 
под увеличительным стеклом. Вот они точно 
живая связь между населением и властью, — го-
ворит президент телеакадемии Михаил Швыдкой. 
— В городах, поселках отлично знают каждого 
журналиста и кто чего стоит. Там телекомпании 
проявляются на чуткость своего отношения к 
людям. Их проблемы с местной властью очень 
серьезные, но есть замечательные каналы в Том-
ске, Омске, Екатеринбурге, Башкирии… Сейчас 
для них главный вопрос — где взять деньги, чтобы 
создать техническую и финансовую базу, чтобы 
попасть в мультиплекс, то есть в пул тех телеком-
паний, выбранных для бесплатного просмотра 
в регионах после поголовной цифровизации в 
России в 2015 году».

«Здесь все по чесноку, никакой ангажирован-
ности», — сказала мне Арина Шарапова. Верю! В 
отличие от столичного гламурного ТВ-бомонда, 
где оставшиеся в живых после дружеских ин-
формационных войн телевизионщики получают 
премию в очередь. Так что Москва в этом смысле 
— один большой сабантуй, а Казань, предста-
вившая Россию, при всех издержках — пахота и 
творчество, одно большое телевидение, которое 
все еще сдерживает страну.

РЕПЛИКА
Александра 
МЕЛЬМАНА

Идея создания Лиги СНГ нашла действительно 
очень много сторонников на просторах экс-СССР. 
Свою позицию по этому поводу уже высказал 
президент киевского «Динамо» Игорь Суркис, 
заявивший, что чемпионат СНГ со временем мо-
жет выйти на уровень немецкой бундеслиги. 

А вот что появилось на официальном сайте феде-
рации футбола этой страны: «Настоящим заявлением 
Федерация футбола Армении поддерживает идею о 
создании единого чемпионата стран Содружества 
независимых государств по футболу. В настоящее 
время в каждом из национальных чемпионатов стран 
Содружества сложились сильные команды, которые 
получили признание не только внутри своих стран, но 
и на мировом уровне. Тем не менее мы уверены, что 
именно состязание лучших клубов постсоветского 
пространства в рамках единого чемпионата по фут-
болу стран СНГ позволит поднять уровень футбола 
в странах Содружества как на клубном уровне, так 

и на уровне национальных сборных. Данная модель 
проведения футбольного первенства, несомненно, 
позволит более эффективно участвовать в борьбе за 
престижные международные трофеи. Мы и раньше 
выступали с такой инициативой, и в настоящем, когда 
почва более плодотворна для реализации данной 
идеи, мы более чем уверены, что она получит под-
держку и у других федераций футбола стран СНГ. 
Федерация футбола Армении призывает их к актив-
ному диалогу и сотрудничеству по вопросу создания 
и проведения в ближайшее время чемпионата стран 
СНГ по футболу». 

Мнение о гипотетическом турнире «МК» узнал 
у главы Объединения отечественных тренеров Ми-
хаила Гершковича: 

— Мы все родом из СССР, и, конечно, создание 
такого чемпионата было бы на руку нам. Ведь со-
ветский чемпионат в свое время входил в пятерку 
лучших первенств в Европе. Хотя тема эта очень 

непростая, потому что все страны бывшего СССР 
— независимые, имеющие свои квоты в Европе. А 
в еврокубках играют только призеры и чемпионы 
своих стран.

Самое главное, футбол в нашей стране в отличие 
от хоккея вписан в международную структуру, где все 
идет под эгидой ФИФА. И конфедерации вроде УЕФА 
подчинены Международной федерации футбольных 
ассоциаций (ФИФА). 

Да и другие проблемы тоже есть: например, 
много юридических препонов. Как будет работать 
местный КДК, решающий вопросы регламента? А 
еще у других стран нет клубов такого уровня, как в 
России и Украине, и, пожалуй, как БАТЭ из Беларуси. 
Об этом тоже надо помнить. 

Хотя ради того, чтобы матчи между киевским 
«Динамо» и московским «Спартаком» или ЦСКА и 
донецким «Шахтером» случались каждый год по два 
раза, об этом стоит подумать...

С сомнением эту идею восприняли в Федерации 
футбола Украины. Вот что сказал «МК» первый вице-
президент ФФУ Анатолий Попов:

— Лига СНГ еще даже не находится в стадии 
разработки. И вообще, это все только домыслы. Раз-
говоры о чемпионате, который объединит клубы из 
15 или 12 стран бывшего СССР, начинаются всякий 
раз, когда в России, Украине или еще где-то проис-
ходит какой-то скандал. Сейчас, например, случился 
инцидент с петербургским «Зенитом». Так что ничего 
удивительного я в этом не вижу. 

Спору нет, идея, конечно, интересная, о чем я 
сам уже говорил, но трудноосуществимая. Главная 
проблема здесь: реакция со стороны ФИФА и УЕФА. 
Позволят ли там создать что-то подобное? 

Если подходить к делу грамотно, то нужно 
сделать вот что: создать рабочую группу, которая 
займется проектом, переговорить с чиновниками из 
ФИФА и УЕФА, узнать у них все риски, связанные с 
возможностью создания Лиги СНГ. Честно говоря, не 
думаю, что они обрадуются новому проекту...

В «МК» опередили «рабочую группу» и сами 
позвонили в УЕФА, узнать мнение европейских вла-
стей. Там, правда, ни слова о взглядах ассоциации 
на создание новой лиги не сказали:

«Официальной позиции у УЕФА пока нет. Тема 
о создании Лиги СНГ находится только на стадии 
дискуссий, поэтому никакой конкретной реакции 
мы озвучить не можем». 

Кирилл СТЕПУНИН, Эми БРИТТН.

СМОТРЮ  
В ЛИГУ, 

Все упрется 
в ФИФА  
и УЕФА

«Спартак» 
и киевское 
«Динамо» 
с 1992 
года могут 
встречаться 
только  
в еврокубках 
или 
товарищеских 
матчах.

ВИЖУ ФИГУ

ФУТБОЛ НА ПРЕДЪЯВИТЕЛЯ 
Продажа билетов по паспорту 
уведет болельщиков с трибун
Все-таки случившееся в ту злополучную суб-
боту 17 ноября в Химках теперь аукается всему 
нашему футболу и аукаться будет еще долго. 
Нас потихоньку приучают к мысли, что к кассам 
стадиона без паспорта теперь не подойдешь. 
Российская футбольная премьер-лига уже реко-
мендовала клубам спрашивать удостоверение 
личности, начиная с ближайшего тура. А глава 
РФПЛ Сергей Прядкин предупредил, что скоро 
это станет не рекомендацией, а нормой. После 
того, как ее примет РФС. 

Некоторые клубы тут же взяли под козырек. 
Но пока РФС не сделал эту меру догмой, хочется 
спросить у футбольных властей: готовы ли они к 
последствиям?

Как раз незадолго до матча «Динамо»—«Зенит» 
Общественная палата рассмотрела законопроект 
«О болельщиках», где и было решено, что продажу 
билетов по паспортам надо отдать на откуп клубам. 
Пусть, мол, сами решают, надо им это или нет. Но тут 
в Антона Шунина прилетела петарда... И получилось 
как всегда. Семь пятниц на неделе. Как будто до 

этого ни одному человеку от футбола в голову не 
приходило, что она может прилететь. И как-то уж 
очень вовремя это случилось. Но не будем сейчас 
развивать теории заговора. Сейчас о другом.

Итак, билеты по паспортам. «Локомотив» и «Вол-
га», например, уже оповестили своих болельщиков 
на официальных сайтах, чтоб готовили главный до-
кумент гражданина, если хотят попасть на футбол. 
Нижегородцы сделали это уже на ближайший тур, 
на матч с «Тереком», а «железнодорожники» вводят 
такую меру со следующего тура, потому что в эти 
выходные играют выездной матч. В свою очередь, 
ЦСКА объявил, что пока это лишь рекомендация, 
то спрашивать паспорта со своих болельщиков они 
не будут.

Отсюда вырисовывается одна главная про-
блема — клубы лишают своих зрителей возмож-
ности воспользоваться новыми технологиями для 
удобства и покупать электронные билеты. На сайте 
«Локомотива» так и сказано, что закупиться можно 
только в кассе.

Снижение посещаемости неминуемо. Отсекут-
ся те, кому не захочется тащиться на другой конец 
Москвы, когда так удобно и легко приобрести билет, 
сидя дома у компьютера. Отсекутся и многие ино-
городние. Любому мало-мальски активному болель-
щику знакома ситуация, когда покупаешь билеты на 
всю ораву, приезжающую со всех концов страны в 
день матча. Не все рискнут теперь совершить такую 

поездку, когда нет определенности — а сумеешь ли 
обилетиться прямо перед игрой? А вдруг раскупят? 
А вдруг моя иногородняя прописка не прокатит?

Отсекутся и принципиальные. Какого рожна я 
должен предъявлять свой паспорт?! Я лучше тогда 
в кино пойду, там удостоверение личности не спра-
шивают. Отсекутся и мнительные. Паспорт?! Нет, не 
покажу, а то мало ли чего... Вдруг на мои паспортные 
данные потом кассирша кредит возьмет?

Таким образом, хотим спросить — а стоит ли 
оно того? Да, создать базу данных болельщиков — 
это неплохо. Но ведь хулиганит из всей этой толпы 
лишь небольшой процент. А пострадают как раз в 
большей степени те, кто мирно грызет семечки на 
центральных трибунах. Пострадают как раз те, на кого 
должны ориентироваться клубы, желая увеличить 
посещаемость и прибыли от matchday. С фанатов 
какая прибыль?

И еще. Насколько это будет эффективно? На-
сколько поможет бороться с хулиганами? Ведь, как 
показал как раз случай в Химках, полиция и служба 
безопасности клубов и стадионов в принципе не 
способна найти, опознать и поймать виновного. А 
рассчитывать только на то, что оголтелый фанат по-
боится бросить петарду, потому что он где-то сдал 
паспортные данные... Это все равно, что надеяться 
на авось. Впрочем, мы же привыкли к тому, что на 
этом самом «авось» вся Россия и держится.

Ульяна УРБАН.

НАЗАД В СССР
«Зенит»: мечты сбываются?
 «Зенит» не только продолжает борьбу 
с ветряными мельницами, но и ищет 
способы, как организовать турнир, 
где клубы будут сами определять 
правила игры. И вот уже мы читаем 
комментарий президента Российской 
футбольной премьер-лиги (РФПЛ) 
Сергея Прядкина о том, что «лига об-
судит предложенный некоторыми 
клубами проект чемпионата СНГ».

Шефа РФПЛ можно понять: от просьбы 
такого влиятельного политика, как глава «Газ-
прома» Алексей Миллер, не отмахнешься как 
от назойливой мухи. Даже если дело априори 
бесперспективное. Давайте вспомним, сколько 
было ностальгических попыток свести вместе 
ведущие клубы из бывшего чемпионата СССР. 
Кубок Содружества существует до сих пор, но 
интерес к нему катастрофически низкий из-за 
того, что турнир проходит в неудобные сроки, 
да еще на искусственном покрытии. Кубок 
Первого канала просуществовал на деньги 
Романа Абрамовича только три года, а потом 
канул в Лету. 

На Западе аналогичные попытки объеди-
нения клубов тоже потерпели фиаско. Балтий-
ская лига закрылась в прошлом году. Разгово-
ры о создании Скандинавской, Адриатической, 
Атлантической лиг так и остаются болтовней.
Все просто. В обход УЕФА такие вопросы не 
решишь, а Мишель Платини не похож на чело-
века, который даст добро на авантюру.

Почему «Зенит» сейчас завел эту пластин-
ку — понятно. Клуб обижен на руководство РФС 
за техническое поражение в матче с «Динамо» и 
жаждет независимости. Но футбольные власти 
поступили по закону, читай — по регламенту, 
который, между прочим, в числе других членов 
исполкома РФС перед началом сезона подпи-
сал и господин Миллер. Абсурдная ситуация: 
«Зенит» собирается подать жалобу в Арби-
тражный суд Лозанны на решение, которое 
питерский клуб сам же и сделал легитимным! 
А по поводу объединенного чемпионата СНГ 
на днях очень четко высказался почетный пре-
зидент РФС Вячеслав Колосков. Уж ему-то, 
маститому чиновнику с большим стажем, точно 
виднее, насколько жизнеспособна идея, пред-
ложенная руководством «Зенита».

— УЕФА никаких официальных разреше-
ний на создание таких чемпионатов не давал 
и не даст. Помните дискуссию, которая про-
ходила несколько лет назад на эту тему? В нее 
тогда были вовлечены и Абрамович, и Гинер, 
и тогдашний президент УЕФА Юханссон, на-
конец, Президент России Путин. Была попытка 
создать некую организацию в виде чемпионата 
СНГ. Проект развалился, поскольку мне уда-
лось доказать, что сделать это, не нарушая 
устав ФИФА и УЕФА, невозможно. Кроме того, 
это нарушает суверенитет каждого государ-
ства, каждой футбольной федерации. 

Каким образом это все делать, если будут 
на паритетных началах объединены, скажем, 
четыре государства? Как комплектовать орга-
ны управления, органы контроля, судейства, 
инспектирования? Плюс к этому каждая из 
стран теряет право на участие в Лиге чемпио-
нов, поскольку в Уставе УЕФА четко записано, 
что Лига формируется из представителей соб-
ственных национальных чемпионатов. То есть, 
на мой взгляд, перспективы никакой нет.

Не верите Колоскову? Тогда спросите у 
Платини. Ответ, уверяю, будет тот же самый.

Юрий БУТНЕВ.

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
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